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КРИМИНАЛ Эскадроны смерти 
продолжают террор на Украине

Кто убил адвоката?

Надежда Ермолаева 

НА УКРАИНЕ совершено оче-
редное политическое убийство. 
Застрелен адвокат Юрий Гра-
бовский. Его уничтожили в лесу, 
в адских традициях бандеров-
цев. После чего закопали в за-
брошенном колхозном саду.

Именно так на Украине дейст-
вуют эскадроны смерти, кото-
рые занимаются физической 
ликвидацией связанных с Рос-
сией правозащитников и обще-
ственных деятелей. Предыдущей 
жертвой украинских радикаль-
ных националистов стал киев-
ский журналист Олег Бузина, до 
этого публично приговоренный 
последователями Степана Бан-
деры к уничтожению.

И вот теперь на Украине нача-
ли убивать адвокатов. Вина Гра-
бовского была лишь в том, что он 
выступал защитником по делу 
задержанного украинскими вла-
стями гражданина России Алек-
сандра Александрова.

Грабовский пропал три недели 
назад, не явившись на очередное 
заседание суда. После этого в его 
аккаунте в сети Facebook стали 
появляться странные сообщения, 

геолокацией привязанные к Егип-
ту. В них, как оказалось, уже мер-
твый адвокат сообщал, что поки-
нул Украину в связи с угрозами в 
свой адрес. Следствие уже устано-
вило, что писал их получивший 
пароли от аккаунта Грабовского 
отправившийся на египетский ку-
рорт один из двух его убийц.

Пока виртуальный Грабов-
ский писал сообщения из Егип-
та, настоящий лежал в яме. Путь 
к последнему пристанищу был 
страшен. Следствие выяснило, 
что похитители адвоката привя-
зали к его ноге браслет со 
взрывчаткой. А его самого на-
пичкали наркотическими пре-
паратами. В таком виде он был 
доставлен из Одессы в Киев, а 
затем в лес, где и был убит.

Преступники действовали 
хладнокровно. Они привели об-
ыск в киевском офисе адвоката, 
похитив деньги и документы. За-
тем получили доступ к банков-
ским картам Грабовского и па-
ролям к его аккаунтам в соцсе-
тях. Убийство было осуществле-
но профессионально, с контр-
ольным выстрелом в 
уже скончавшегося ад-
воката.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Эксперты 
поддержали идею списания 
ипотечных долгов 
при рождении ребенка

Дети в кредит

Елена Домчева

СЕМЬЯ, которая взяла ипотеч-
ный кредит, сможет рассчиты-
вать на списание части долга при 
рождении ребенка. Причем чем 
больше детей, тем больше вычет. 
Идею, озвученную накануне 
«Российской газетой», поддер-
жал Уполномоченный по правам 
ребенка Павел Астахов. 

Семья новорожденного боль-
ше других нуждается в жилье, 
написал он в Twitter. 

Более того, Астахов даже 
предложил вариант реализации 
этой идеи. По его мнению, мож-
но использовать уже имеющий-
ся положительный опыт регио-
нов, когда при рождении двух де-
тей процент по ипотеке снижа-
ются на 50 процентов, а при ро-
ждении третьего — на 100 про-
центов.

Есть и другие схемы. В Мордо-
вии, например, при появлении 
на свет третьего ребенка родите-
лям «прощают» 30 процентов из 
оставшегося ипотечного долга, 
а при рождении четвертого ма-

лыша семья может рассчитывать 
на полное погашение займа. 

В Татарстане семьям, кото-
рые воспользовались социаль-
ным ипотечным кредитом, пре-
доставляют безвозмездную суб-
сидию для погашения части дол-
га, равного 18 квадратным ме-
трам (но не больше всей суммы 
неоплаченной ипотеки). 

В Тверской области списыва-
ют 50 процентов долга при ро-
ждении трех и более малышей. 
То есть каждый регион сегодня 
праве самостоятельно устанав-
ливать льготы, ориентируясь на 
толщину местной казны. Депута-
ты Госдумы же предлагают при-
нять единые правила списания 
долгов для всей страны. 

Об идее «детского жилищно-
го вычета» «РГ» рассказала гла-
ва Комитета Госдумы по труду,  
социальной политике и делам ве-
теранов Ольга Баталина. 

Предполагается, что компен-
сировать родителям ипотечную 
задолженность будут за 
счет государственных 
средств.
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Еда «Умные» упаковки для продуктов питания: 
появятся ли они на наших прилавках?

Без срока годности

Владислав Куликов

В 
Госдуму внесен законопро-
ект, обязывающий судей 
принимать фото-, аудио- и 

видеозаписи в качестве доказа-
тельств.

Не важно, какое дело рассма-
тривается — уголовное, граждан-
ское или арбитражное. Жесткое 
правило предлагается прописать 
для любого процесса: если одна 
из сторон принесет файлы со зву-
ком или картинкой, судья не смо-
жет просто так от них отмахнуть-
ся. Он будет обязан их принять и 
приобщить к делу. 

Соответствующие поправки 
предлагается внести в Уголовно-
процессуальный, Гражданский 
процессуальный и Арбитражный 
процессуальный кодексы.

Законопроект внесли в Госду-
му сенатор Андрей Клишас и де-
путат Дмитрий Вяткин. Участие в 
разработке инициативы прини-
мал вице-президент Федераль-
ной палаты адвокатов Констан-
тин Добрынин. 

Постепенно электронные 
приборы в наших руках стано-
вятся полноценными юридиче-
скими помощниками. Точнее — 
инструментами. Кто лучше них, 
вовремя включенных, докажет 
нашу правоту и защитит от не-
правды? Привычка носить с со-
бой диктофоны на важные встре-
чи появилась не вчера. Но до 
поры диктофон был скорее пси-
хологическим оружием. В серьез-
ных инстанциях обычно 
отказывались слушать 
частные записи.

Александра Воздвиженская, 
Анна Розэ, Берлин

В 
странах Евросоюза 
вскоре могут отказать-
ся от обязательного 
требования к произво-
дителям указывать на 

упаковках минимальный срок 
хранения продуктов питания. На 
смену этому придут обозначение 
максимального срока годности и 
«умные» упаковки с электрон-
ными чипами, которые будут 
ежедневно определять свойства 
продукта и выдавать сигнал от 
зеленого до красного, что позво-
лит понять, можно ли это есть.

Российские компании поста-
раются как можно скорее пере-
нять этот опыт, сообщили «Рос-
сийской газете» в Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ), уточнив, что наши про-
изводители всегда следят за ин-
новационными разработками за 
рубежом, которые можно было 

бы применить и у нас — ездят на 
выставки и форумы, посвящен-
ные ретейлу. Эксперты прогнози-
руют, что технологию «умной» 
упаковки, скорее всего, введут в 
ЕС оперативно, за 2—3 года.

С инициативой ввести «сиг-
нальную» упаковку выступил 
минсельхоз ФРГ. Его глава Кри-
стиан Шмидт заявил, что плани-
рует вместо «минимального сро-
ка хранения», который печатает-
ся на упаковках сейчас, указы-
вать «максимальный срок годно-

сти» продуктов. Ведь информа-
ция о сроке хранения в ФРГ носит 
рекомендательный характер.

Ушлые производители приня-
ли такую форму информации о 
свежести продукта, чтобы иметь 
возможность производить и сбы-
вать как можно больше товара. 
Минимальный срок хранения 
лишь гарантирует, что продукт 
сохраняет цвет, запах и вкус. 
Большинство продовольствен-
ных товаров не превращаются на 
следующий день в непригодную 

для еды массу, напротив, их мож-
но использовать в питании на-
много позже.

«Мы выбрасываем громадное 
количество продовольствия, по-
тому что производители без нуж-
ды предусматривают слишком 
большие заделы безопасности», 
— разъяснил министр. Но это про-
блема не только развитых стран, 
но и развивающихся, таких как 
Россия. 

«Если посмотреть статистику 
по структуре бытовых отходов в 
Москве, то окажется, что в день 
каждый человек выбрасывает 
около полутора килограммов 
еды, — говорит председатель Со-
юза потребителей России Петр 
Шелищ. — Введение «умных» упа-
ковок снизит объем пищи на вы-
брос, но пока неясно, в 
какую цену встанет это 
новшество».

ПРАВО Предложено обязать суды принимать фото- 
и видеозаписи в качестве доказательств

Смотрите и судите

3
Сергей Иванов встретился 
в Пекине с председателем 
КНР Си Цзиньпином

4
Лоукостер «Победа» 
подтолкнул российские 
авиакомпании к снижению 
тарифов

5
Таможню призвали 
не давить на бизнес

6
Генпрокуратура провела 
открытый форум

10
Авиасообщение с Египтом 
может быть восстановлено 
уже к лету

11
В Приморье создают 
международные 
транспортные коридоры

14
Натурализованный 
футболист впервые
сыграл за сборную России

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Скоропортящиеся продукты, 
в том числе молочные, — первые 
претенденты на «умную» упаковку.

Борис Титов: 
«Правое дело» 
пошло 
в «Рост»
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Австралийский доллар  51,5313
Азербайджанский манат  42,7743
Армянский драм**  14,1980
Белорусский рубль****  33,8701
Болгарский лев  39,0675
Бразильский реал  18,5868

Венгерский форинт**  24,3661
Вон Республики Корея***  58,5231
Датская крона  10,2499
Доллар США  68,4346
Евро  76,4004
Индийская рупия*  10,2370

Казахстанский тенге**  19,9448
Канадский доллар  51,6995
Киргизский сом**  94,9261
Китайский юань  10,5043
Молдавский лей* 35,0408
Новый туркменский манат  20,1693

Норвежская крона*  80,5995
Польский злотый  17,9040
Румынский лей  17,1176
СДР  95,5217
Сингапурский доллар  49,9013
Таджикский сомони*  87,0946

Турецкая лира  23,7868
Узбекский сум***  24,0121
Украинская гривна*  26,1201
Фунт стерлингов  96,6912
Чешская крона*  28,2391
Шведская крона*  82,4344

Швейцарский франк  69,9526
Южноафриканский рэнд*  44,2456
Японская иена**  60,5696

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.03.16 
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Акцент

 «Умная» упаковка сама 
будет подавать сигнал: 
когда продукт испортится, 
она покажет красный свет

Сегодня все чуть ли не насквозь просматривается различными камерами.
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Кого привезет 

Порошенко в Америку?
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КРЕМЛЬ  Дмитрий 
Песков 
дал оценку 
актуальным 
событиям

ЛИНИИ 
ИНТЕРЕСОВ

Кира Латухина

О БУДУЩЕМ отношений Рос-
сии с США и Турцией и информа-
ционной войне с англосаксами 
рассказал в программе «Право 
знать!» на телеканале ТВЦ 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.

Владимир Путин ведет после-
довательную и открытую поли-
тику, «но достаточно жесткую 
там, где это касается красных ли-
ний наших национальных инте-
ресов», — подчеркнул Песков. 
Уровень консолидации общест-
ва вокруг президента совершен-
но феноменален. И уже сейчас 
всем понятно, что при диалоге 
с Москвой нужно соблюдать 
принцип равенства.

Нужно нащупать «островки» 
совпадения интересов в «боло-
те» разногласий в двухсторон-
них отношениях с США. «Нельзя 
сказать, что мы приблизились 
к сотрудничеству в сфере борь-
бы с терроризмом. Нельзя ска-
зать, что мы приблизились к со-
зданию альянса для борьбы 
с теми вызовами, которые перед 
нами стоят», — сожалеет Песков. 
Но готовность это обсуждать — 
уже серьезный шаг.

На вопрос, не нужно ли улуч-
шить имидж России, пресс-се-
кретарь главы государства поя-
снил: не время. «Мы находимся 
в состоянии информационной 
войны с законодателями инфор-
мационного мирового поля, пре-
жде всего с англосаксами, их 
СМИ», — сказал он.

В Кремле сожалеют в связи 
с истерией вокруг дела Савчен-
ко. В Киеве происходит «близкая 
к истерике экзальтация», идет 
накручивание западного обще-
ственного мнения. «Я бы отнес 
это к издержкам такой общей ру-
софобской истерики», — заметил 
Песков. В шуме такие темы не 
обсуждаются. Савченко — осу-
жденная и будет отбывать срок. 
Иные решения может принять 
только Путин, пока их нет.

«На Донбассе не было и нет 
российских войск», — также на-
помнил пресс-секретарь прези-
дента. Но граждане России там 
были и есть: они солидарны с жи-
телями Донбасса, у которых есть 
страх перед теми, кто им угрожа-
ет со стороны вооруженных сил 
Украины и националистических 
отрядов. Можно только надеять-
ся, что Киев «опомнится».

Песков также заявил, что 
если бы он был на месте пресс-
секретаря турецкого президен-
та, то подал бы в отставку. Только 
Анкара может попытаться мини-
мизировать последствия того, 
что случилось. Сейчас Москва 
не готова на какие-либо контак-
ты с Турцией.

Видео и фоторепортаж с церемонии вручения премий 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1238613

ПАРТИИ Дмитрий Медведев определил с «Единой Россией» программу социальной поддержки

От работы до зарплаты
Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев, возглавляющий 
«Единую Россию», утвер-

дил социальный курс предвыбор-
ной программы партии. Он при-
звал быть честными, давать толь-
ко выполнимые обещания. На-
пример, повысить МРОТ с 1 июля 
до 7500 рублей.

«Единая Россия» провела в го-
роде на Неве очередной форум, 
на которых партия составляет 
свою предвыборную программу. 
В этот раз он был посвящен эф-
фективной социальной политике 

и новым решениям в ней. Некото-
рые глава правительства озвучил 
прямо со сцены.

Но перед этим Медведев посе-
тил ГБУ «Центр социальной реа-
билитации инвалидов», где гра-
жданам с ограниченными воз-
можностями оказывается по-
мощь в социальной адаптации. 
Причем они не только учатся 
жить самостоятельно и решать 
мелкие бытовые вопросы, но и 
при желании могут получить но-
вые навыки. В швейной мастер-
ской у премьера завязался разго-
вор с бывшим экскурсоводом Ва-
лентиной Семеновой, которая 
рассказала, что уже не первый 

год в течение месяца проходит 
реабилитацию в этом центре.

— А еще раз попасть можно? — 
спросил глава кабмина.

— Раз в год.
Этих 30 дней, считает Семено-

ва, недостаточно для приобрете-
ния и закрепления навыков новой 
работы. Раньше ежегодная реаби-
литация продолжалась 42 дня, а 
сейчас в законодательстве это на-
зывается индивидуальной про-
граммой социального обслужива-
ния сроком в 30 дней. «Месяца 
для восстановления не хватает, — 
уверена женщина. — Мы с утра до 
вечера здесь занимаемся».

«Это, как я понимаю, вопрос 

денег», — отреагировал Медведев. 
Министр труда и социальной за-
щиты Максим Топилин уточнил, 
что расходы полностью лежат на 
бюджетах регионов без софинан-
сирования со стороны федераль-
ного. А председатель правительст-
ва заметил, что это в Санкт-Пе-
тербурге ситуация с финансами 
одна, а есть регионы, где бюджет-
ные дела обстоят не столь хорошо.

— Очень прошу вернуть нас на 
42 дня, — попросила все-таки Се-
менова.

— Может, лучше не 42, а два по 
30? — поинтересовался премьер, 
но услышал в ответ возражения.

Дмитрий Медведев пообещал 
подумать, заметив, что кому и что 
лучше — это дело индивидуальное. 
«Кому-то 42 дня нужно, а кому-то, 
может быть, больше», — сказал 
председатель правительства.

— Наше понимание социаль-
ной политики достаточно про-
стое: социальная политика — это 
политика для людей, — заявил 
Дмитрий Медведев. — Поэтому 
«Единая Россия» вместе с прави-
тельством год за годом строит 
комплексную систему социаль-
ных услуг. Это простая задача и 
очень сложная, потому что нет 
быстрых, популистских решений.

Первый приоритет, озвучен-
ный главой кабинета министров, 
— работа и зарплата. Каждый рос-
сиянин, подчеркнул он, должен 
иметь возможность найти рабо-
ту, получить за нее нормальную, 
справедливую оплату и быть уве-
ренным, что всегда есть, кому за-
щитить его права.

В этой связи председатель 
правительства озвучил решение 
по МРОТ. «Мною принято реше-

ние установить с 1 июля текуще-
го года минимальный размер 
оплаты труда в размере 7,5 тыс. 
рублей, увеличив его почти на 21 
процент», — заявил Медведев. Он 
попросил депутатов Госдумы бы-
стрее подготовить и принять за-
конопроект. 

Министр Топилин ожидает, 
что документ будет принят в те-
чение апреля-мая. «В принципе 
стоимость этого законопроекта 
не очень большая — порядка где-
то 6 миллиардов рублей из бюд-
жетов разных уровней, но мы ис-
ходим из того, что дополнитель-
ные средства не потребуются в 
бюджетах», — прокомментировал 
он финансовую составляющую.

— Это решаемая задача, и в 
дальнейшем мы должны оконча-
тельно довести его уровень до 
уровня прожиточного минимума 
и впоследствии поддерживать эти 
соотношения, не допуская разры-
вов, — указал глава кабмина.

Второе важное направление 
социальной политики — социаль-
ная защита нуждающихся в ней 
категорий населения. И здесь 
особняком стоит поддержка се-
мьи и детства. Правительство не 
только в силу возможностей го-
тово сохранять действующие 
меры, но и принимает новые.

В этом году вводятся льготы 
на проезд по железной дороге к 
местам отдыха для детей от 10 до 
17 лет. «Это решение, по нашим 
подсчетам, может охватить по-
чти 2,2 миллиона детей, которые 
поедут отдыхать в самые разные 
места», — заявил премьер. Также 
правительство будет софинанси-
ровать программы регионов по 
летнему детскому отдыху, осо-

бенно когда речь идет о детях-ин-
валидах, сиротах, детях из семей, 
которые находятся в трудной 
жизненной ситуации. «Благода-
ря нашим совместным с региона-
ми усилиям дополнительно смо-
гут отдохнуть более 200 тысяч 
детей», — подчеркнул Медведев.

Но нужно и ответственно вы-
полнять ранее принятые решения. 
В частности, глава правительства 
раскритиковал регионы за то, как 
происходит выдача бесплатных 
земельных участков многодет-
ным семьям. Сегодня участки 
ожидают 470 тысяч семей.

— Власти в регионах при под-
держке законодательного корпу-
са обязаны взяться за решение 
этой задачи. В течение трех лет 
эта очередь должна быть ликви-
дирована. Здесь нет ничего слож-
ного, — уверен премьер-министр.

Семья — это не только родите-
ли и дети, но и старшее поколение. 
Дмитрий Медведев призвал при-
ложить максимум усилий, чтобы 
со следующего года индексация 
пенсий снова проводилась в пол-
ном объеме, а не в зависимости от 
экономических результатов.

Проблемы в экономике не оз-
начают, что пожилым людям 
нельзя помогать как-то иначе. «Я 
поддерживаю предложение о 
том, чтобы предоставить одино-
ким ветеранам и инвалидам Ве-
ликой Отечественной войны, ко-
торые проживают на селе, право 
на бесплатное социальное обслу-
живание на дому, — заявил глава 
кабинета министров. — Многие 
регионы это уже сделали, и пар-
тия должна проследить за тем, 
чтобы оставшиеся регионы при-
няли такие же решения».

Кадры Рамзан Кадыров назначен врио главы Чечни

Сентябрь не за горами

Кира Латухина 

П
резидент России при-
нял в Кремле главу 
Ч еч н и  и  о бъ я в и л 
Рамзану Кадырову, 
срок полномочий ко-

торого был на исходе, что подпи-
сал указ, назначив его исполняю-
щим обязанности руководителя 
республики. Чечня стала совсем 
безопасным местом, но нужно 
постоянно уделять внимание 
этой теме, а также исполнять 
российские законы во всех сфе-
рах, указал Владимир Путин. Гла-
ва государства рассчитывает, что 
Кадыров пойдет на выборы и на-
род по достоинству оценит его 
работу.

Рамзан Кадыров подробно до-
ложил об обстановке в регионе. 
«В 2007 году было 157 покуше-
ний на убийство сотрудников и 
56 погибших сотрудников, на-
считывалось 56 бандгрупп, из 
них 14 — террористического ха-
рактера», — страшные цифры он 
помнил наизусть. «На сегодняш-
ний день, в 2015 году у нас не со-
вершено ни одного покушения на 

убийство, в боях при проведении 
специальных мероприятий нет 
ни одного погибшего сотрудни-
ка, хотя мы 19 (террористов - 
прим. «РГ») уничтожили, около 
50 были задержаны», — рапорто-
вал он. Безработица с 2007 года 
снизилась — уже не 76 процентов, 
а 12,1. Инвестиции выросли на 
148 процентов, в разы увеличи-
лись собственные доходы респу-
блики. Экономика набирает обо-
роты. «Думаю, что хоть как-то 
справился с поставленными за-
дачами», — добавил он.

«Пятого апреля у меня закан-

чивается «срок годности» на хо-
зяйстве. И дальше — ваше реше-
ние, кто будет исполнять обязан-
ности», — сказал Кадыров. 

«Вы приняли республику в 
свое время в абсолютно разру-
шенном состоянии. Это разру-
шение было и внешнее, и вну-
треннее», — отметил президент. 
Еще первый глава Чечни Ахмат 
Кадыров ставил своей главной 
задачей рост уровня жизни и 
безопасности граждан. «В Чечне 
живут очень талантливые, тру-
долюбивые люди, которые на-
строены прежде всего на созида-

ние», — уверен Путин. И это 
главная задача руководителя и 
любого региона, и России, счи-
тает он.

«Многое сделано в Чечне, но 
многое еще предстоит сделать», — 
продолжил Путин. Например, 
острой проблемой среди молоде-
жи остается безработица. «Здесь 
нужно еще работать, работать 
неформально. У вас это получает-
ся, надо это сказать прямо», — 
оценил президент, заметив, что 
для него было неожиданным, что 
Кадыров, настроенный совсем на 
другие цели в жизни, вдруг прев-
ратился в хорошего хозяйствен-
ника. «Вы сделали, Владимир 
Владимирович, из меня», — улыб-
нулся собеседник.

«Это требование народа Чеч-
ни, и вы соответствуете этим тре-
бованиям», — сказал Путин и 
призвал к более тесной коорди-
нации в работе с федеральными 
органами власти. «Особенно это 
касается обеспечения вопросов 
безопасности», — уточнил он. 
При этом отметил, что Чечня ста-
ла безопасным местом для жиз-
ни: может быть, даже более без-

опасным, чем некоторые другие 
точки на карте России.

Также нужно делать все для со-
блюдения российских законов во 
всех сферах, подчеркнул Путин. 
После чего сообщил, что подпи-
сал указ о назначении Кадырова 
и.о. главы Чечни. Президент рас-
считывает, что Кадыров пойдет в 
сентябре на выборы и чеченский 
народ сможет в ходе избиратель-
ной кампании по достоинству 
оценить его работу. Стоит заме-
тить, что в Чечне, в отличие от 
других республик Северного Кав-
каза, возвращены прямые выбо-
ры и главу региона избирает на-
род, а не местные парламентарии.  

Кадыров напомнил, что ми-
тинг, посвященный Дню Консти-
туции Чечни, еще раз подтвер-
дил, что ее жители верны курсу 
Путина, а терроризма и экстре-
мизма в регионе не будет. «Над-
еюсь, получится вас не подвести, 
Владимир Владимирович», — за-
верил Кадыров.

Дмитрий Медведев во время посещения ГБУ «Центр социальной реабилитации инвалидов».

Акцент

 Президент рассчитывает, 
что Кадыров пойдет в сентя-
бре на выборы и чеченский 
народ по достоинству оценит 
его работу 

Президент в беседе с Рамзаном 
Кадыровым напомнил главную 
задачу руководителя региона — 
настроить людей на созидание. 

Деловой завтрак

Олег Валентинович Белозеров
Президент ОАО «Российские железные дороги»
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ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин вручил 
премии талантливым 
детским авторам

Когда мультики 
важнее нефти

Кира Латухина

В ДЕНЬ работника культуры президент наградил моло-
дых деятелей культуры и вручил премии в области лите-
ратуры и искусства за произведения для детей и юноше-
ства за 2015 год. В каждой премии по три номинации по 
2,5 млн рублей.

«Направления деятельности людей, таких как вы, ва-
ших коллег, многогранны, разнообразны, но всех объе-
диняет великая гуманистическая сила культуры», — зая-
вил глава государства на церемонии в Кремле. И работа 
на этом поприще всегда была миссией для одних и обще-
ственным благом для других.

«В искусстве и 
литературе, в библи-
отеках, в музеях, на 
крупнейших концер-
тных площадках и в 
сельских клубах тру-
дятся люди талан-
тливые, преданные 
своему делу», — под-
черкнул Владимир Путин. «Вы служите культуре с пол-
ной отдачей сил и времени, и делаете это с любовью к 
своей профессии и к своему призванию», — продолжил 
он. У российской культуры колоссальный потенциал, и 
здесь одинаково важны и новые творческие идеи, и опо-
ра на лучшие духовные и культурные традиции.

«Все вы наделены не только большим талантом и спо-
собностью к творческому поиску, не только добились 
здесь выдающихся результатов. Очень важно, что вы хо-
рошо понимаете значимость вашего труда для России, 
для всех нас, для граждан страны, осознаете, насколько 
высока ваша роль в формировании в обществе нравст-
венных ценностей и моральных ориентиров», — сказал 
президент. 

Лауреатами премии для молодых деятелей культуры 
стали музыкант Владислав Лаврик, художник Евгения 
Лоцманова и дизайнер Елена Чебурашкина. Лаврик — 
один из лучших трубачей страны. Изящные работы Лоц-
мановой дышат радостью и добротой, а под руководством 
Чебурашкиной реконструируют интерьеры детсадов.

«Я очень рад, что вырос и воспитан на традициях рус-
ской культуры... И я абсолютно счастлив, что могу зани-
маться любимым делом», — заявил Лаврик. Хрупкая ху-
дожница Лоцманова вышла получать награду на косты-
лях. «К сожалению, сейчас многие талантливые молодые 
иллюстраторы уходят из профессии в силу жизненных, 
материальных, каких-то иных трудностей. И эта награда, 
я уверена, сможет показать, что профессия иллюстрато-
ра почетна, значима и поддерживается государством на 
самом высоком уровне», — считает она. «Мне, честно го-
воря, проще родить еще пару детей, чем сказать речь на 
всю страну», — без обиняков призналась Чебурашкина, 
поблагодарив президента за то, что не забывает про куль-
туру. «Мама, папа, спасибо за то, что воспитали меня та-
кой. Возможно, хотя бы теперь вы перестанете называть 
меня маленькой пигалицей», — улыбнулась дизайнер.

За произведения для детей и юношества премию по-
лучил худрук Российского академического молодежного 
театра Алексей Бородин. «Здесь работают без эпатажа, 
без погони за скандальной известностью. При этом театр 
открыт и новым идеям, и смелым экспериментам, в том 
числе в постановках для детей», — отметил президент. 
Кредо Бородина: добро обязательно побеждает зло.

Одна награда до-
сталась сразу троим: 
коллективу Студии 
анимационного кино 
«Мельница» — про-
дюсерам Александру 
Боярскому и Сергею 
Сельянову, режиссе-
ру Константину 
Бронзиту. «Будем ри-
совать больше и ве-

селее», — обещал Боярский. «Очень приятно, что наш мед-
лительный и внешне невероятно неброский труд замечен 
и отмечается такой наградой», — признался Бронзит. 
«Анимация — это Родина. Эти образы — без этого витами-
на не может получиться человек», — произнес Сельянов. 
Сейчас российская анимация в топе. «Мы так же конвер-
тируемся, как нефть и черная икра, у нас очень высокое 
качество», — заверил он и попросил «подтолкнуть» муль-
типликаторов. «Это законодательные изменения, при-
мерно 300 млн рублей в год. Это очень, на мой взгляд, 
немного, это так, чистый пустяк», — заметил продюсер.

К мультфильмам приложил руку и народный поэт 
Юрий Энтин. «Это целая эпоха в нашей культуре», — оце-
нил президент. Песни на его стихи — от «Бременских му-
зыкантов» до «Чунга-чанги» — давно стали классикой, на 
них воспитывались поколения. На церемонии Энтин 
прочитал стихотворение «Душа поэта», посвятив его са-
мому себе, и обещал продолжать писать песни — теперь 
уже не для внуков, а для правнуков.

Так что церемония получилась необычно теплой и 
трогательной. Отметил это и Владимир Путин, сказав, 
что от награжденных исходит особая атмосфера и пози-
тивная аура. «Душа любого человека настроена на твор-
чество», — заявил он. «Только что один из лауреатов ска-
зал по поводу неброскости работы, — произнес глава го-
сударства. — Ну конечно, у трубача, наверное, внешне го-
раздо более яркая творческая работа, чем у художника-
аниматора. Мы с Игорем Бутманом играем в хоккей 
иногда, он, как он говорит, «дудку» приносит, нам еще 
играет в ходе наших спортивных мероприятий на саксо-
фоне». «Вы знаете, это, может быть, для вас она небро-
ская, а для нас — очень яркая», — продолжил он. А близ-
кие, в том числе родители, «всегда будут относиться к 
нам критически, потому что они нас любят», — успокоил 
он Чебурашкину.

В каждой премии 
по три номинации 
по 2,5 млн рублей

Сейчас российская 
анимация «конвер-
тируется, как нефть 
и черная икра»
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Визит Сергей Иванов считает партнерство России и Китая 
образцом межгосударственных отношений

Сила притяжения

Екатерина Григорьева, Пекин 

С
тратегическое пар-
тнерство России и Ки-
тая — образец межго-
сударственных отно-
шений в XXI веке. В 

этом убежден глава президент-
ской администрации Сергей 
Иванов, завершивший свой двух-
дневный визит в Пекин.

Финальной точкой визита ста-
ла встреча Сергея Иванова с 
председателем КНР Си Цзиньпи-
нем. Визит главы кремлевской ад-
министрации председатель КНР 
назвал  весьма успешным. Си 
Цзиньпин рассчитывает, что пря-
мые консультации администра-
ции президента РФ и канцелярии 
ЦК КПК помогут усилить взаимо-
понимание между двумя страна-
ми. Одна из основных тем перего-
воров — подготовка к намеченно-
му на июнь визиту Владимира 
Путина в Китай, чтобы, по словам 
Иванова, «этот визит, как и все 
предыдущие за последние годы, 
принес конкретную, осязаемую 
для наших народов пользу».

Зафиксированное в прошлом 
году снижение товарооборота 
между Россией и Китаем никаких 
панических настроений не вызы-
вает, заверил журналистов по ре-
зультатам переговоров Сергей 
Иванов. В стоимостном выраже-
нии товарооборот действительно 
упал, признал глава кремлевской 
администрации, но в товарном 
выражении он не только не со-
кратился, а даже вырос, причем 
не только по энергоносителям. В 
частности, увеличился экспорт 
продукции российского машино-
строения.

Естественно, в ходе перегово-
ров в Пекине обсуждались и про-
екты в сфере энергетики, причем 
достаточно подробно. «Оба наших 

лидера внимательно следят за эти-
ми проектами», -- напомнил глава 
президентской администрации. 
Как сообщил Сергей Иванов, до-
стигнуто согласие по механизму 
финансирования китайской сто-
роной ее доли в Ямал-СПГ.  Есть 
уверенность и в том, что в срок бу-
дут выполнены проекты по по-
ставке российского газа в Китай. 
Строительство газопровода 
«Сила Сибири» уже идет. Первые 
поставки по так называемому вос-
точному маршруту ожидаются в 
2019 году, по существующему 
контракту Россия будет постав-
лять газ в Китай как минимум на 
протяжении 30 лет,  объем поста-
вок будет достигать 38 миллиар-
дов кубометров в год. «По «запад-
ному маршруту» переговоры сей-
час идут исключительно по цено-
вым показателям», - заявил жур-
налистам Сергей Иванов. Он доба-
вил, что взаимодействие РФ и КНР 
в реализации совместных газовых 
проектов ведется «только на ры-
ночной основе», что является 
вполне здоровым прагматизмом.

Кроме того, как сообщили 
источники в российской делега-
ции, китайская сторона в ходе 
прошедших переговоров очень 
интересовалась опытом проведе-
ния сочинской Олимпиады – Пе-
кину предстоит принять зимние 
Игры в 2022 году. 

Обсуждались и вопросы про-
тиводействия коррупции.

— Известно, что Китай далеко 
продвинулся в плане борьбы с 
коррупцией, ведет широкомас-
штабную работу и борется как с 
тиграми, так и с комарами, то 
есть и с крупными взяточника-
ми, и с мелкими, — пояснил, отве-
чая на вопрос «РГ», Сергей Ива-
нов. — Нам есть чему поучиться, в 
том числе в плане законодатель-
ства. Но не меньший интерес Ки-
тай проявляет к нашему опыту, в 
частности, как мы рассматрива-
ем конфликт интересов, как мы 
подходим к профилактике кор-
рупционных преступлений и 
правонарушений. И самое глав-
ное — хотел бы это подчеркнуть — 
мы договорились, что будем еще 
более плотно взаимодействовать 
на международной арене, в том 
смысле, что западное понятие 
коррупции зачастую открыто и, 
я бы сказал, нагло используется в 
политических целях, не имею-
щих ничего общего с борьбой с 
преступностью как таковой. И 
здесь наши подходы полностью и 
целиком совпадают. 

Посетил Сергей Иванов и про-
шедший в Пекине второй  форум 
СМИ России и Китая.

«Отрадно, что у нас появляют-
ся новые площадки для прямого 
открытого диалога», — приветст-

вовал он участников форума. В 
основе отношений между Рос-
сией и Китаем, напомнил глава 
кремлевской администрации, ле-
жат принципы взаимного уваже-
ния и доверия, равноправия.

 Россия и Китай тесно коорди-
нируют свои действия и на ме-
ждународной сцене, подчеркнул 
Сергей Иванов. «Плотная сов-
местная работа российских и ки-
тайских дипломатов сыграла 
важную роль в решении таких 
острых вопросов, как химиче-
ская демилитаризация Сирии, 
достижении договоренностей по 
иранской ядерной программе», — 
напомнил он. 

Свой вклад в развитие двух-
сторонних связей вносит и меди-
асообщество двух стран. 

— Вы продвигаете в глобальное 
информационное пространство 
истинные, а не выдуманные кем-
то цивилизационные ценности и 
жизненные ориентиры, — подчер-
кнул, обращаясь к участникам 
форума, Сергей Иванов. 

По его словам, в ближайшие 
два года в рамках двухсторонних 
отношений предстоит реализо-
вать более 200 проектов в сфере 
СМИ. 

 В присутствии Сергея Ива-
нова был подписан внушитель-
ный пакет документов. В част-
ности, заключено соглашение 
между ФГБУ «Редакция «Рос-
сийской газеты» и газетой «Чай-
на дейли» («Чжунго жибао») о 
совместном проекте «Китай в 
объективах 100 фотографов» и о 
совместном издании газеты 
«Наблюдение» на русском язы-
ке. Кроме того, подписано согла-
шение между «РГ» и китайской 
национальной газетой «Хуань-
цю шибао» об издании россий-
ских приложений в «Хуаньцю 
шибао». 

Акцент

 Одна из основных тем перего-
воров — подготовка к наме-
ченному на июнь визиту 
Владимира Путина в Китай

ЭКОЛОГИЯ

В России 
открылся 
первый 
зоозащитный 
туннель

С ДУНЕЙ ВСЕ 
В ПОРЯДКЕ

Екатерина Григорьева, 
Приморский край

ОДНИМ из ключевых направле-
ний предстоящего в 2017 году 
Года экологии может стать про-
грамма по строительству в Рос-
сии современных мусороперера-
батывающих заводов. Об этом 
сообщил глава президентской 
администрации Сергей Иванов, 
возглавляющий  оргкомитет по 
проведению Года экологии. 

Он принял участие в церемо-
нии открытия первого в России 
экологического туннеля. В Нар-
винский туннель, построенный в 
Хасанском районе Приморского 
края, ушла часть автодороги, 
проходившей по территории на-
ционального парка «Земля лео-
парда». Как сказал на церемонии 
открытия сооружения Сергей 
Иванов, туннель позволит 
«убить двух зайцев»: автомоби-
листам не нужно будет ездить по 
серпантину по сопкам, а леопар-
ды получат безопасность на сво-
их традиционных путях мигра-
ции. 

Сергей Иванов, также воз-
главляющий наблюдательный 
совет некоммерческой органи-
зации «Дальневосточные лео-
парды», подробно обсудил с со-
трудниками заповедника даль-
нейшие меры по охране популя-
ции уникальных диких кошек. 
Популяцию, находившуюся на 
грани вымирания, удалось со-
хранить — если несколько лет на-
зад дальневосточных леопардов 

было всего около 30, то сейчас 
их уже 80. Сотрудники заповед-
ника попросили у Сергея Ивано-
ва поддержки в налаживании от-
ношений с китайской стороной — 
ареал обитания леопардов рас-
пространяется на территорию 
обеих стран, для сохранения по-
пуляции ученым и зоозащитни-
кам надо действовать совместно. 
Китайцы, рассказали сотрудни-
ки заповедника, сейчас собира-
ются начать мечение леопардов. 
Российские ученые считают эту 
процедуру слишком опасной — 
сам процесс отлова может нане-
сти непоправимый вред живот-
ным. Именно поэтому на терри-
тории «Земли леопарда» наблю-
дение за дикими кошками прин-
ципиально идет с помощью фо-
толовушек.

Фотоловушки Сергей Иванов 
попросил установить и на той со-
пке, под которой теперь идет 
туннель. Это поможет понять, 
насколько  быстро дикие живот-
ные привыкнут к тому, что здесь 
теперь не автодорога, а полно-
стью их территория. Как расска-
зала главе кремлевской админи-
страции Елена Шевцова, заме-
ститель директора нацпарка по 
науке, свое логово на этой сопке 
леопарды вряд ли будут обустра-
ивать — они любят более скры-
тые места. А вот для охоты и об-
зора территории эта высота им 
очень пригодится.

Поинтересовался Сергей 
Иванов и судьбой самки леопар-
да по имени Дуня — она находит-
ся под его персональной опекой. 
Дуня, рассказали ему, ведет себя 
очень аккуратно — ходит своими 
собственными тропами и в объ-
ективы фотоловушек попадает 
редко. Но с ней точно все в по-
рядке.

Чуть позже, отвечая на вопро-
сы журналистов, Сергей Иванов 
рассказал о возможных  направ-
лениях утвержденного указом 
президента предстоящего Года 
экологии. В России, признал он, 
сегодня фактически нет ни одно-
го современного мусороперера-
батывающего завода. Мегаполи-
сы  ежегодно генерируют десят-
ки миллионов тонн бытовых от-
ходов, которые в лучшем случае 
вывозятся на полигоны. Строи-
тельство современных мусоро-
перерабатывающих заводов, в 
том числе на Дальнем Востоке, 
может стать одним из приори-
тетных направлений Года эколо-
гии. Также в число приоритетов 
Года экологии могут войти меро-
приятия, связанные с защитой 
чистоты воды и воздуха, охраной 
лесов. «Настало время при-
браться в России», — резюмиро-
вал Сергей Иванов. 

Если несколько 
лет назад дальнево-
сточных леопардов 
было всего около 
30, то сейчас 
их уже 80

Визит Сергея Иванова завершился 
встречей с председателем 
КНР Си Цзиньпином.

Соглашение между «Российской газетой» и китайским национальным 
изданием «Хуаньцю шибао» подписывают генеральный директор Павел 
Негоица (слева) и главный редактор Ху Сицзин (справа). 

Видео и фото на сайте
www.rg.ru/art/1238506
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ФИНАНСЫ Россияне покупают автомобили, чтобы заработать,
и отказываются от автозаймов

Кредиты не прошли техосмотр
Татьяна Зыкова

П
отенциальных покупате-
лей автомобилей в России 
в марте стало больше. Но 

в первую очередь они рассчиты-
вают на собственные средства. 
Автокредит россияне рассматри-
вают все реже. За год число жела-
ющих его взять стало в два раза 
меньше, всего 13 процентов.

К такому выводу пришли со-
циологи Национальной ассоциа-
ции финансовых исследований 
(НАФИ) по результатам Всерос-
сийского опроса. 

Востребованность автокреди-
тов падает, прежде всего из-за ве-
личины переплаты или из-за вы-
с о к о й  п р о ц е н т н о й  с та в к и 
(49 процентов  опрошенных). 
В два раза выросло число тех, кто 
считают, что выплачивать креди-
ты по их нынешним доходам про-
блематично. 

 В целом же число россиян, ко-
торые в ближайшие три года пла-
нируют купить автомобиль, вы-
росло за год с 14 до 23 процентов, 
достигнув максимума за послед-
ние пять лет. Особенно много же-

лающих среди среди молодых 
людей до 25 лет — 44 процента.

По словам директора по ис-
следованиям НАФИ Тимура Ай-
малетдинова, интерес к покупке 
машины, несмотря на кризис, 
усилился по ряду причин. «Для 
одних — это средство вложения 
ранее накопленных денег, другие 
решаются на покупку, замечая 
рост цен на авто, третьи — поку-
пают авто как средство заработ-
ка, лишившись работы или стол-
кнувшись с сокращением дохо-
да», — говорит Аймалетдинов. 

Рост желающих обзавестись 
авто, уверен директора департа-
мента социологии Финансового 
университета при правительстве 
РФ Алексея Зубца, не даст карди-
нально сократить автокредито-
вание в долговременном перио-
де, поскольку этого не могут до-
пустить ни банки, ни владельцы 
автобрендов, многим из которым 
удается держать цены в узде. 
К тому же в России сохраняется 
большая группа населения, кото-
рая не способна накопить собст-
венные средства на автомобиль, 
не прибегая к займам. 

К тому же научный руководи-
тель аналитического центра 
НИФИ минфина Игорь Варьяш 
прогнозирует, что вскоре кре-
дитная политика ЦБ может смяг-
читься, так как среднегодовая 
инфляция уменьшается. «В сред-
нем, по нашим оценкам, она со-
ставляет от 7,1 до 7,6 процента», 
— говорит Варьяш. А если банки 
следом облегчат условия креди-
тования, то спрос на автокреди-
ты возобновится. Эксперт счита-
ет, что сегодня кредитный рынок 
все еще приспосабливается к но-
вым условиям. «Откат есть, но 
это не генеральная линия», — го-
ворит он. Вместе с тем Варьяш со-
гласен с авторами исследования, 
что сегодня оживился вторичный 
рынок автопродаж, где домини-
руют займы «у родственников 
и знакомых». 

Рост желающих обзавестись машиной не позволит сильно сократить 
автокредитование на долгий срок, считают эксперты.

Читайте также: Названы 
лучшие автомобили мира 
в 2016 году
www.rg.ru/art/1238477

Публикацию комментирует 
Эд Шульжевский
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Операция 
по освобождению
Пальмиры завершена, 
с чем и поздравил 
президент России 
Башара Асада

Сначала саперы. 
Потом ЮНЕСКО

Кира Латухина, Юрий Гаврилов

ВЛАДИМИР Путин по телефону поздравил Башара Асада 
с успешным завершением сирийскими войсками при 
поддержке российскими ВКС масштабной операции по 
освобождению Пальмиры, сообщили в пресс-службе 
Кремля. Минобороны России поручено оказать макси-
мальное содействие в разминировании освобожденных 
территорий. После этого международные эксперты смо-
гут приступить к работе по воссозданию исторического 
облика древнего города.

Российский лидер рассказал сирийскому коллеге о те-
лефонной беседе с гендиректором ЮНЕСКО Ириной Бо-
ковой. ЮНЕСКО приступает к проработке вариантов со-
хранения и реставрации памятников и рассчитывает, в 
частности, на тесное взаимодействие с Эрмитажем. Асад 
надеется, что между-
народное сообщест-
во подключится к 
восстановлению 
Пальмиры.

Сирийский пре-
зидент отметил, что 
освобождение Паль-
миры было бы невоз-
можно без поддер-
жки России, расска-
зал пресс-секретарь 
главы Российского 
государства Дмит-
рий Песков. «По сло-
вам Асада, абсолют-
но очевидно, что 
идет борьба за нефть, но, как он отметил, нефти везде 
много, а Пальмира — одна», — заметил он.

«Путин еще раз подчеркнул, что, несмотря на вывод 
основной части российского военного контингента из 
Сирии, Вооруженные силы РФ будут и дальше помогать 
сирийским властям в борьбе с терроризмом и в освобо-
ждении своей земли от экстремистских группировок», — 
сообщил Песков. Асад высоко оценил политико-дипло-
матические усилия России в рамках содействия началу 
переговорного процесса. С обеих сторон выражена над-
ежда на достижение прогресса в диалоге между сирий-
скими сторонами и в продвижении конституционных 
реформ в стране. Уже после освобождения Пальмиры от 
террористов российский Центр по примирению вражду-
ющих сторон в Сирии обнародовал данные об участии 
нашей авиации в этой важнейшей операции.

По данным Центра, ВКС России только за последние 
сутки совершили 40 вылетов в район Пальмиры. Наши 
летчики нанесли удары по 117 военным объектам терро-
ристов. В результате воздушных атак уничтожены 8 пун-
ктов управления, 12 опорных пунктов, более 80 терро-
ристов, два танка, три артиллерийских установки, во-
семь единиц автомобильной техники и шесть складов с 
боеприпасами. Все атаки выполнялись так, чтобы не за-
тронуть исторические памятники.

Но напряженность в отдельных районах Сирии со-
храняется. Минобороны России сообщило, что жители 
провинции Алеппо зафиксировали прибытие в населен-
ный пункт Андан вооруженного отряда запрещенной в 
РФ террористической группировки «Джебхат ан-Ну-
сра» численностью более ста человек, четырех грузови-
ков с боеприпасами и девяти автомобилей повышенной 
проходимости, оснащенных крупнокалиберными пуле-
метами. Также сообщается, что боевики «Джебхат ан-
Нусры» активизировали боевые действия на северо-за-
паде Алеппо. За минувшие сутки они восемь раз обстре-
ляли из минометов квартал Шейх Максуд. В результате 
погибло четыре и было ранено 19 мирных жителей.

Тем не менее, по данным нашего миротворческого 
Центра, режим прекращения боевых действий на терри-
тории Сирии в основном соблюдается. За минувшие сут-
ки зафиксировано 10 нарушений. Четыре таких случая 
отмечены в провинции Алеппо, три — в Латакии, два — в 
Идлибе, один — в Хаме. Так, боевики причисляющей себя 
к оппозиции группировки «Ахрараш-Шам» из района 
Ашрафия дважды обстреляли из реактивных систем за-
лпового огня позиции курдских отрядов самообороны в 
квартале Шейх Максуд города Алеппо. Все в той же про-

винции со стороны 
населенного пункта 
Дарвиш, контроли-
руемого группиров-
кой «Джейш Аль-Ис-
лам», велся мино-
метный огонь по по-
селку Джебель-
Алам. В провинции 
Латакия оппозици-
онная группировка 

«Лива аль-Хак» из района населенного пункта Шамру-
ран подвергла минометному обстрелу Караджабез и 
Смайру. А в провинции Идлиб из населенных пунктов 
Тель-Суффан и Биниш неустановленные вооруженные 
формирования вели стрельбу из минометов по городу 
Фуаа.

В минувшие сутки продолжались переговоры с поле-
выми командирами двух вооруженных формирований в 
провинции Хама. А в Дамаске к режиму перемирия при-
соединился еще один населенный пункт. Таким образом, 
общее количество отрядов, заявивших о готовности к пе-
ремирию, пока остается неизменным — 43. А число насе-
ленных пунктов, с главами которых достигнуты догово-
ренности о примирении, составляет 51.

Сообщается, что в российском миротворческом Цен-
тре прошло совещание с представителями министерства 
национального примирения Сирии. Там решали, как ко-
ординировать действия при оказании гуманитарной по-
мощи жителям населенных пунктов, присоединившихся 
к процессу примирения. За минувшие сутки жителям го-
рода Дэйр-эз-Зор, осажденного боевиками запрещенных 
в РФ террористических группировок «Джебхат ан-Ну-
сра» и ИГИЛ, с помощью парашютных платформ удалось 
доставить 28 тонн продовольствия. А населению Канаи и 
Арз-эль-Джабурина в провинции Хомс наши военные пе-
редали 2,5 тонны гуманитарных грузов, главным обра-
зом — продуктов питания.

Для оказания гуманитарной помощи сирийцам из Рос-
сии на авиабазу Хмеймим самолеты военно-транспор-
тной авиации ВКС России доставили 60 тонн гуманитар-
ных грузов. Сейчас, например, формируются гуманитар-
ные конвои для жителей провинций Алеппо и Деръаа.

Между тем руководители нашего и американского 
центров провели очередные переговоры в режиме теле-
фонной конференц-связи. Там обсуждались проблемы, 
касающиеся обеспечения режима прекращения боевых 
действий в Сирии.

За сутки наши 
летчики совершили 
40 вылетов в район 
Пальми ры и нане-
сли удары 
по 117 объектам 
террористов

Российские саперы 
будут участвовать 
в разминировании 
Пальмиры
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Законопроект В России предлагают продавать алкоголь отдельно 
от других продуктов питания

Водка и мухи — отдельно

Василий Миронов 

Д
епутаты Госдумы пред-
лагают провести мас-
штабную реформу оте-
чественного алкоголь-
ного рынка. По их мне-

нию, спиртное в России следует 
продавать только в специализи-
рованных магазинах. Эксперты 
«Российской газеты» к инициа-
тиве отнеслись скептически.

Организовать торговлю алко-
голем в стране предложено сле-
дующим образом. В обычных ма-
газинах, где продаются все про-
дукты, оставить только пиво, 
сидр, пуарэ и медовуху. Торговлю 
крепким алкоголем предлагается 
отдать в специализированные 

магазины. Исключение парла-
ментарии хотят сделать для сель-
ских магазинов, где торговать 
спиртным отдельно нет возмож-
ности. «Вводимые меры в качест-
ве главной цели преследуют сни-
жение объема потребления алко-
голя», — говорится в пояснитель-
ной записке. По мнению авторов, 
сокращение мест продажи алко-
голя также облегчит контроль за 
его нелегальным оборотом.

Подобная система продажи 
спиртного действует в некото-
рых штатах США, в Норвегии, 
Швеции и Дании. Однако там это 
к сокращению потребления ал-
коголя не приводит, отмечает ди-
ректор Центра исследований фе-
дерального и региональных рын-

ков алкоголя Вадим Дробиз. «По-
зитивного опыта спецторговли 
алкоголем в других странах 
просто нет», — считает он.

Он рассказывает, что в связи с 
ограничением на продажу алко-
голя в Скандинавии у местного 
населения есть традиция заку-
паться алкоголем в соседних 
странах. Кроме того, его покупка 
там активно замещается домаш-
ним производством. «И еще один 
момент. Там есть очень много 
кафе и ресторанов, куда ходит 
все население. У них принято 
пить в подобных местах. И куль-
тура употребления спиртного в 
связи с этим там выше. Хотя в 
объемах пьют они ровно столько 
же, сколько и мы», — говорит со-

беседник «РГ». Он, как и другие 
участники рынка, скептически 
отнесся к этой инициативе. И 
указывает, что шансы на ее при-
нятие крайне малы. В России уже 
есть опыт перевода торговли ал-
коголем в специализированные 
точки. С 2015 года такой режим 
был введен в Якутии. Эксперты 
указывают, что многие местные 
магазины с тех пор отказались от 
ассортимента продуктов пита-
ния в пользу горячительных на-
питков. И говорят, что даже мест-
ные власти признают неудачу эк-
сперимента. Потребление спир-
тного среди населения республи-
ки так и не снизилось.

Сократить объем нелегально-
го рынка за счет сокращения мест 

продаж тоже вряд ли получится. 
Из магазинов, где торгуют спир-
тным легально, последние остат-
ки контрафакта «выметет» систе-
ма ЕГАИС уже в этом году. А те, 
кто торгуют «из под прилавка», 
так и будут продолжать это де-
лать, считает директор ЦИФРРА. 
Объем теневого рынка алкоголя 
прямо пропорционален лишь це-
нам на него. И пока бутылка будет 
оставаться относительно доро-
гой, продавать нелегальное спир-
тное в России будет выгодно.

В России с 2015 года опыт 
перевода торговли алкоголем 
в спецмагазины есть у Якутии.

АРМИЯ Военные 
обустраивают 
Арктику 
и Курилы

ОСТРОВА 
ПРИКРОЕТ 
«БАСТИОН»

Юрий Гаврилов

В 
нынешнем году в Западный 
военный округ поставят 
свыше 1100 единиц новой и 

модернизированной военной 
техники, в том числе современ-
ные самолеты, вертолеты, танки, 
бронетранспортеры, средства 
связи и управления. Об этом на 
коллегии минобороны сообщил 
глава ведомства Сергей Шойгу.

Особое внимание к данному 
стратегическому направлению 
он объяснил тем, что НАТО про-
должает наращивать свой воен-
ный потенциал в Европе, в том 
числе в непосредственной близо-
сти от российских границ. «Без-
условно, такая ситуация нас не 
может не беспокоить, — признал 
Шойгу. — Мы вынуждены на нее 
реагировать. Для этого постоян-
но совершенствуется боевой со-
став войск Западного военного 
округа. В течение 2015 года про-
должилось формирование соеди-
нений и воинских частей, в том 
числе двух дивизий. Эта работа 
взаимоувязана с оснащением 
войск современным вооружени-
ем».

На коллегии также говорили о 
совершенствовании системы зе-
нитного ракетного прикрытия 
стратегически важных объектов 
в Центральном военном округе. 
Шойгу напомнил, что за два по-
следних года в ЦВО поступили 
новые и модернизированные 
средства противовоздушной обо-
роны. А в конце 2015-го зенит-
ный ракетный полк новосибир-
ской дивизии ПВО переоснасти-
ли системой С-400 «Триумф». 1 

марта его боевые расчеты засту-
пили на боевое дежурство. Про-
должается формирование новых 
частей зенитных ракетных 
войск. Все это, по словам мини-
стра обороны, позволит «в не-
сколько раз увеличить радиус 
зоны поражения средств воздуш-
ного нападения вероятного про-
тивника и площадь прикрывае-
мой территории». Также сущест-
венно возрастут боевые возмож-
ности по уничтожению воздуш-
ных целей, в том числе крылатых 
ракет, на малых, средних и боль-
ших высотах.

Еще один вопрос, который об-
судили на коллегии, — развитие 
военной инфраструктуры в Ар-
ктической и Курильской остров-
ной зонах. Эта работа идет не 
первый год, и только в навигацию 
2015-го на остров Врангеля и 
мыс Шмидта было доставлено бо-
лее 9,5 тыс. тонн строительных 
материалов и оборудования. По 
словам Шойгу, осуществляется 
плановое перевооружение соеди-
нений и воинских частей на Ку-
рильских островах. «В текущем 
году здесь будут размещены бе-
реговые ракетные комплексы 
«Бал» и «Бастион», беспилотные 
летательные аппараты нового 
поколения «Элерон-3», — сооб-
щил министр. 

Кроме того, в апреле моряки 
Тихоокеанского флота отправят-
ся в трехмесячный экспедицион-
ный поход на острова Большой 
Курильской гряды. Их основная 
цель — изучить возможности пер-
спективного базирования сил Ти-
хоокеанского флота. Также реше-
но оборудовать по последнему 
слову техники повседневный 
пункт управления Восточного 
военного округа. Это, по мнению 
Шойгу, позволит обеспечить опе-
ративный сбор, обобщение и 
анализ информации, а также пер-
спективную координацию рабо-
ты органов военного управления 
и действий межвидовой и межве-
домственной группировок.

В повестке дня коллегии стоял 
вопрос, связанный с совершенст-
вованием состава и структуры 
инженерных войск. В последние 
три года их роль в обеспечении 
применения Вооруженных сил, 
разминировании местности и 
объектов, а также ликвидации 
последствий чрезвычайных си-
туаций заметно возросла. Так, с 
2012-го инженерные войска осу-
ществляют сплошную очистку 
местности от взрывоопасных 
предметов в Чечне и Ингушетии. 
Лишь за прошлый год военные 
саперы очистили 10 тысяч гекта-
ров и обезвредили более 300 ты-
сяч взрывоопасных предметов.
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Началось  плановое 
перевооружение 
соединений 
и воинских частей 
на Курильских 
островах

ОПЫТ Лоукостер «Аэрофлота» вынудил конкурентов снижать цены 

Авиатарифы 
стремятся к «Победе»
Ирина Мансурова

Б
юджетная «дочка» «Аэроф-
лота» — авиакомпания «По-
беда» — сумела практически 

в одиночку изменить ценообра-
зование в отечественной авиао-
трасли. Спустя полтора года по-
сле ее выхода на рынок другие пе-
ревозчики вынуждены снижать 
свои тарифы, чтобы не остаться 
без пассажиров. В результате 
этой неожиданной для многих 
ценовой атаки стоимость биле-
тов «классических» российских 
авиакомпаний вплотную при-
близилась к сегменту low-cost.

Новый «высокий сезон» рос-
сийская авиаотрасль встречает 
снижением стоимости билетов на 
наиболее популярных направле-
ниях. И причина здесь не только и 
не столько в разнообразных рутин-
ных неурядицах — от колебания 
курсов валют до обусловленного 
политическими пертурбациями 
падения турпотока. Авиакомпании 
вынуждены конкурировать за пас-
сажиров с лоукостерами, которые 
предлагают те же направления, но 
по более привлекательным ценам.

Согласно исследованию, про-
веденному аналитиками сервиса 
Aviasales по заказу РБК, на протя-
жении нынешнего туристическо-
го сезона тарифы большинства 
отечественных перевозчиков бу-
дут очень близки к ценам «Побе-
ды» (на данный момент — единст-
венного российского лоукостера). 
Например, средняя стоимость би-
летов бюджетной «дочки» Аэроф-
лота из Москвы до Сочи, Анапы, 
Геленджика на июнь-август со-
ставляет сегодня 13,6 тыс. руб. 
Столько же с пассажира на этих 
направлениях возьмет UTair, а пе-
релет «Уральскими авиалиния-
ми» обойдется всего на 800 ру-
блей дороже. Указанные тарифы 
включают в себя перелет «туда-
обратно» и не учитывают плату за 
провоз багажа.

Конечно, это снижение носит 
сезонный характер и продолжит-
ся только на время массовых отпу-
сков. В прочие же периоды года, 
говорят представители «Победы», 
тарифы компании стабильно ока-
зываются в среднем на 20—25% 
ниже, чем у классических пере-

возчиков. Однако раньше этот 
разрыв был все же существенно 
больше. Когда «Победа» только 
выходила на рынок, разница в 
цене билетов с конкурентами со-
ставляла 35—45%. Фактически 
компания, в парке которой всего 
12 самолетов, вынудила куда бо-
лее крупных участников рынка 
играть по новым правилам.

Сближение цен обычных авиа-
компаний и лоукостеров в пользу 
последних не является чисто рос-
сийским феноменом — это сложив-
шийся мировой тренд. Тон в авиа-
тарифах сегодня задает именно 
сегмент low-cost, где ради низких 
цен на билеты оптимизируется 
буквально все, кроме безопасно-

сти полетов. В первую очередь это 
касается издержек на содержание 
и ремонт самолетов — все лоукос-
теры пользуются только новыми 
воздушными судами и только од-
ного типа.

«С точки зрения лоукостера 
ему нужны самолеты новые, что-
бы минимизировать расходы. И 
главное — минимизировать про-
стой, чтобы не было отказов, из-за 
которых самолет не полетел. Ос-
новной эффект лоукоста достига-
ется при интенсивных полетах», — 
отмечает главный редактор «Ави-
атранспортного обозрения» Алек-
сей Синицкий.

Другая важная статья эконо-
мии — аэропортовое обслужива-
ние. Большинство европейских 
бюджетных авиакомпаний ис-
пользует второстепенные площад-
ки, где поток пассажиров меньше и 
тарифы ниже. Впрочем, в россий-
ских условиях это не работает. Не-
развитая аэропортовая сеть не по-
зволяет «Победе» использовать 
эту опцию. «Если бы появился вто-

ростепенный московский аэро-
порт со значительно более низки-
ми ставками за обслуживание и 
хорошей транспортной доступно-
стью, то «Победа» снизила бы еще 
больше свои тарифы и увеличила 
бы количество билетов по мини-
мальному тарифу», — отметили в 
лоукостере. Зато компания сумела 
сэкономить на топливе, демонти-
ровав кухонное оборудование (пи-
тание на ее бортах не предоставля-
ется). За счет уменьшения веса на 
целую тонну ее самолеты тратят 
меньше авиакеросина.

Наконец, низкий тариф дости-
гается за счет высокой эффектив-
ности работы. Лоукостеры много 
летают, ведь чем больше самолет 

проводит времени в воздухе, тем 
ниже стоимость одного летного 
часа. В этом смысле «Победа» до-
билась впечатляющих результа-
тов, в том числе за счет скоростно-
го разворота в некоторых аэро-
портах — он занимает всего полча-
са. Не в последнюю очередь это до-
стигается за счет правил провоза 
ручной клади: ограничения сти-
мулируют пассажиров путешест-
вовать налегке. За счет этого их 
посадка на борт или высадка в аэ-
ропорту занимает всего 7 минут.

Однако основным преимуще-
ством лоукостеров все-таки явля-
ется экономическая модель, в со-
ответствии с которой компания 
продает все услуги по отдельно-
сти. Пассажиру предлагается сво-
еобразный конструктор цен, вы-
бирая или отказываясь от различ-
ных элементов которого тот мо-
жет сформировать наиболее под-
ходящий ему по соотношению 
цена/качество вариант. Большин-
ство клиентов бюджетных пере-
возчиков предпочитают разумно 

экономить, ограничивая себя во 
второстепенных сервисах, но се-
рьезно выигрывая в цене. При 
этом практика западных лоу-
костеров такова, что билет с пол-
ным набором услуг у них оказыва-
ется даже дороже эконом-класса 
классических авиакомпаний, пре-
доставляющих такой же или близ-
кий уровень сервиса.

В базовый тариф российской 
«Победы» тоже входят только пе-
релет, провоз багажа в багажном 
отсеке до 10 кг и провоз личных 
вещей, регламентированный пе-
речнем Федеральных авиацион-
ных правил, в салоне самолета. 
Все остальные услуги (дополни-
тельный багаж, выбор специаль-
ного места, приоритетная посадка 
и другое) оплачиваются отдельно 
и только в том случае, если они 
действительно нужны пассажиру.

«Лоукостер — это известный в 
мире формат, и очень хорошо, что 
его наконец-то подняли и в Рос-
сии, — отмечает доктор экономи-
ческих наук профессор Никита 
Кричевский. — Тут хочешь не хо-
чешь — ценовая конкуренция обо-
стряется. Другие авиакомпании 
начали снижать цены, для них это 
путь к выживанию».

Востребованность низкобюд-
жетных перевозок, помноженная 
на экономические сложности, за-
ставляет конкурентов перени-
мать опыт лоукостеров. Вслед за 
«Победой» многие российские 
авиакомпании начали предлагать 
невозвратные тарифы, оптимизи-
ровать свои авиапарки, превра-
щая их в монотипные, и иными 
способами сокращать издержки. 
Также появились новые классы 
обслуживания с минимальным 
набором услуг. Например, в конце 
прошлого года у S7, «Уральских 
авиалиний» и UTair появились та-
рифы «без багажа». В целом же с 
декабря 2015 года по настоящее 
время средняя стоимость авиаби-
летов на внутренних направлени-
ях снизилась на 20%.

Помимо очевидной пользы для 
потребителя, для которого авиа-
перелеты становятся все более до-
ступными, у нынешней ценовой 
войны есть и обратная сторона. 
Любое снижение стоимости биле-
тов в такой низкомаржинальной 

отрасли, как авиаперевозки, 
должно происходить исключи-
тельно за счет разумной эконо-
мии и снижения издержек. В лю-
бом другом случае получается 
демпинг, разоривший в свое время 
не только предшественников «По-
беды» по формату  low-cost («Ави-
анову» и SkyExpress), но и такого 
гиганта, как «Трансаэро».

«Демпинг опасен плохим ре-
зультатом для авиакомпании и 
прекращением ее деятельности. 
Компаниям нужно вкладывать 
деньги в развитие, в лизинг, в пер-
сонал, в безопасность. Поэтому 
компаниям, которые работают на 
плохой норме прибыли, будет 
крайне сложно выживать», — пре-
дупреждает вице-президент Ассо-
циации туроператоров России 
Дмитрий Горин. По его мнению, 
чтобы этого избежать, россий-
ские авиакомпании будут укруп-
няться и оптимизировать свою 
маршрутную сеть.

«Опасность скатиться к дем-
пингу и вырастить себе проблемы 
на этом пути, безусловно, есть, — 
признает профессор Кричевский. 
— В любом случае авиаотрасль 
должна находиться под присталь-
ным вниманием государства в свя-
зи с тем, что это стратегическая 
отрасль, направленная на соедине-
ние различных географических 
регионов России в единое целое».

Российский лоукостер задал 
темп всей отечественной авиао-
трасли. За год полетов «Победы» 
компания не раз добивалась ре-
кордов по многим показателям. 
Так, в штате компании числится 
всего около 600 человек. В миро-
вой практике лучшим показателем 
считается, если авиакомпании уда-
ется обслужить 1 млн пассажиров 
на 1000 сотрудников. «Победа» пе-
ревезла в 2015 году 3 млн пассажи-
ров. Кроме того, российский лоу-
костер достиг лучших показателей 
по продажам через Интернет: 69% 
продаж осуществляется через соб-
ственный сайт компании. Низкоб-
юджетный перевозчик стимулиру-
ет пассажиров бронировать билет 
на сайте, предлагая самые низкие 
цены на перелет и дополнительные 
услуги только на сайте, чтобы со-
кратить затраты на содержание то-
чек офлайн-продаж.

Акцент

 В 2015 году лоукостер «Победа» 
перевез 3 млн пассажиров при 
общем количестве персонала 
компании около 600 человек

Законопроект на сайте
www.rg.ru/sujet/4255

ВЫБОРЫ Партии начали 
активную подготовку 
к думской кампании

«Правое дело» 
пошло в «Рост»

Виталий Петров

СРАЗУ несколько партий — парламентских и непарла-
ментских — провели в субботу мероприятия в рамках 
подготовки к предстоящей кампании по выборам в Госу-
дарственную Думу. В то время как КПРФ и ЛДПР, чтобы 
попасть в новый состав парламента, намерены придер-
живаться традиционных лозунгов и избирательной так-
тики, партия, возглавляемая бизнес-омбудсменом Бори-
сом Титовым, не только поменяла свои название и лого-
тип, но и пообещала составить мощную конкуренцию 
старожилам Госдумы.

«Правое дело»: новое название и новые люди 
 «Большинством голосов принимаем решение. Пар-

тия роста существует», — объявил Титов на съезде теперь 
уже бывшего «Правого дела» после голосования по пере-
именованию. Поддержали делегаты съезда и предложен-
ную руководством 
эмблему — устрем-
ленную ввысь по ди-
агонали направо 
стрелу, на которой 
написано «Рост». 

Борис Титов пла-
нирует лично воз-
главить список сво-
ей партии на выбо-
рах в Госдуму. Биз-
нес-омбудсмен готов 
в случае победы 
оставить свой пост 
ради депутатского 
мандата, хотя и признает, что это будет для него карьер-
ным понижением. «Мы рассчитываем, что партия смо-
жет преодолеть пятипроцентный барьер, а также прове-
сти примерно пять одномандатников», — заявил он. 

Возглавить фракцию Партии роста в нижней палате 
Борис Титов намерен сам. 

Примечательно, что Партия роста видит возможно-
сти объединения с «Гражданской платформой». «Мы 
правые либералы, а значит, люди компромисса. Объеди-
нение целесообразно прежде всего с партиями правого 
крыла. Первые разговоры проводились с «Гражданской 
платформой», она в этом плане проявляет инициативу, 
будем делать шаги в эту сторону», — сказал Титов. Пар-
тия роста также может рассмотреть возможность со-
трудничества с Партией дела, но при условии, что по-
следняя откажется от идей жесткого государственного 
регулирования экономики.

Главная задача, которую ставит перед собой полити-
ческая сила Бориса Титова, — изменение российской эко-
номики в лучшую сторону. А именно: экономический 
рост, необходимый для увеличения благосостояния всех 
граждан России. «Нам нужна экономика тысяч промыш-
ленных предприятий и агрокомпаний. Нам нужны инно-
вационные гении. Нужна экономка, которая базирова-
лась бы на открытой честной системе. Наш лозунг — мир 
без границ», — заявил бизнес-омбудсмен. Он подчер-
кнул, что партия выступает за политические свободы, 
свободу выбора и передвижения, свободу Интернета и 
предпринимательства. При этом Титов уточнил, что по-
литическая часть программы партии пока что прописа-
на недостаточно подробно, и пообещал устранить этот 
недостаток к финальному предвыборному съезду.

КПРФ: народные предприятия против кризиса 
На мартовском пленуме КПРФ рассмотрела вопрос о 

созыве внеочередного съезда в июне, где она и выдвинет 
своих кандидатов. О кадрах речь пока не шла, проект 
списка все еще находится в разработке. Что касается од-
номандатников, то они, по словам первого зампреда ЦК 
КПРФ Ивана Мельникова, уже давно ведут свои кампа-
нии в интенсивном режиме.

Основным же событием пленума стало выступление 
лидера КПРФ Геннадия Зюганова, который зачитал доклад 
о развитии народных предприятий как приоритете анти-
кризисной программы партии. Политик высказался за 
проведение специального заседания Госсовета для разра-
ботки соответствующей федеральной целевой программы. 
«Власть должна наконец повернуться лицом к народным 
предприятиям, перестать игнорировать накопленный ими 
опыт. Настало время разработать и осуществить федераль-
ную целевую программу развития коллективных форм хо-
зяйствования», — заявил он. 

Предложил лидер КПРФ и совершенствовать законо-
дательную базу для поддержки таких предприятий, от-
метив, что единственному закону о народных предприя-
тиях уже почти 20 лет, и с той поры в экономике прои-
зошли немалые изменения. 

ЛДПР: в Думу снова поведет Жириновский
В который раз список ЛДПР на выборах в Госдуму воз-

главит Владимир Жириновский. Партия провела очеред-
ной съезд, на котором ее лидер напомнил, что ЛДПР 

шесть раз участво-
вала в выборах в Гос-
думу и проводила в 
нее своих депутатов, 
тогда как сам поли-
тик, обладающий со-
лидной узнаваемо-
стью, пять раз участ-
вовал в президент-
ских кампаниях. 
Именно поэтому 
ЛДПР на выборы по-
ведет именно он. 

При этом Жириновский пообещал обновить фракцию в 
следующей Думе на 90%.

В свою очередь глава высшего совета партии, вице-спи-
кер Госдумы Игорь Лебедев сообщил, что в федеральную 
часть списка — а это 10 имен — войдут действующие депута-
ты Госдумы и председатели думских комитетов. Они и со-
ставят «ударное звено» либерал-демократов на выборах.

Титов готов оста-
вить свой пост ради 
депутатского ман-
дата, хотя это будет 
для него карьерным 
понижением

Делегаты съезда поддержали предложенную Борисом 
Титовым эмблему — устремленную ввысь по диагонали стре-
лу, на которой написано «рост».

Жириновский
пообещал обновить 
фракцию ЛДПР 
в следующей Думе 
на 90%
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Без срока годности
 Эксперт опасается, что 
это может оказаться 
очень дорогим удоволь-

ствием. В качестве примера он 
приводит расчеты Российской 
ассоциации производителей 
контрольно-кассовой техники о 
том, сколько будет стоить модер-
низировать один кассовый аппа-
рат для передачи данных о ка-
ждом пробитом чеке в Федераль-
ную налоговую службу (законо-
проект уже принят Госдумой в 
первом чтении).

Таких устройств по стране — 
около миллиона штук, на каждое 
придется выделить 25 тысяч ру-
блей. При товарообороте в раз-
мере около 12 триллионов ру-
блей рост цен в магазинах из-за 
новой системы может составить 
полпроцента, говорит Петр Ше-
лищ. С другой стороны, повысит-
ся собираемость налогов, а биз-
нес будет работать прозрачнее.

А во сколько обойдется потре-
бителю в России введение «ум-
ной» упаковки? «Думаю, это бу-
дет еще дороже, а значит, и на ро-
сте цен откликнется существен-
нее — в пределах одного-двух про-
центов. Надо последить за введе-
нием директивы в Евросоюзе: 
если окажется, что это дешево, 
то, несомненно, плюсов больше, 
чем минусов», — заключает он.

Само по себе предложение 
минсельхоза ФРГ звучит интере-

сно, в первую очередь для потре-
бителя, считает исполнительный 
директор АКОРТ Андрей Карпов. 
«На практике такую идею еще 
никто не реализовывал, в том чи-
сле в России. Но если она возыме-
ет успех, то в любом случае рас-
пространится на близлежащие 

страны. У нас для внедрения «ум-
ной» упаковки придется менять 
законодательство в части требо-
ваний к содержанию упаковки, — 
замечает собеседник «РГ». — 
Удобнее всего было бы распро-
странить такую технологию на 
скоропортящиеся товары, в том 
числе на «молочку», и на пищу с 
максимальным сроком годности 
до одного месяца».

По оценкам Андрея Карпова, 
на этапе внедрения технология 
может оказаться чересчур доро-

гой, поэтому ее, скорее всего, 
применят к дорогим товарам 
типа премиум сегмента, чтобы 
разница в цене продукта до и по-
сле внедрения технологии была 
нечувствительной. Чем глубже 
будут внедрять «умные» упаков-
ки, тем ниже будет себестои-

мость инноваций, и уже тогда  ее 
можно будет найти на прилавке с 
продуктами эконом-сегмента. 
«Потребителям такое новшество 
придется впору, ведь у нас насе-
ление любит такие изменения», — 
подытожил Андрей Карпов.

Какой срок отводят 
продуктам? 

На Западе есть несколько 
определений, касающихся сро-
ков употребления продуктов, — 
best before («минимальный срок 

хранения», то есть рекомендует-
ся съесть пищу до этого срока, 
так как его вкус или цвет сохра-
няются в этот период лучше все-
го, но можно употребить и по-
зже) и use by («максимальный 
срок годности», то есть употре-
блять в пищу продукт опасно для 
здоровья по истечении указан-
ной даты).

Директива ЕС от 2000 года 
гласит, что дата минимального 
срока хранения пищевого про-
дукта — это дата, до которой он 
«сохраняет свои специфические 
свойства при надлежащем хра-
нении». Формально это и есть 
best before. А если продукт счи-
тается скоропортящимся, то сле-
дует использовать обозначение 
use by.

В российском законодатель-
стве схожие правила указания 
сроков хранения и годности про-
дуктов питания. К примеру, на 
пачке орехов или банке меда бу-
дет написан срок хранения, а на 
йогурте или упаковке рыбы без 
консервантов — срок годности. 
Различие между такими группа-
ми товаров заключается в том, 
что скоропортящиеся продукты 
животного и растительного про-
исхождения содержат много вла-
ги, за счет чего эта среда стано-
вится привлекательной для жиз-
недеятельности микроорганиз-
мов и активации ферментов. 

Они-то и приводят продукт к бы-
строй порче.

Также на Западе есть понятие 
shelf life — гарантийный срок хра-
нения и транспортировки про-
дукта в упаковке поставщика. В 
этом случае указывается дата из-
готовления товара. Минсельхоз 
ФРГ потребовал, чтобы вместо 
срока хранения на упаковках мо-
лока и ветчины уже сейчас ука-
зывался срок годности, а на та-
ких продуктах, как соль или са-
хар, должна, по его словам, как 
раз стоять дата изготовления.

В России недобросовестные 
торговые сети борются с уничто-
жением просроченных продуктов, 
используя именно этот термин. 
Они повторно замораживают ско-
ропортящиеся продукты, напри-
мер рыбу, и наклеивают свежую 
этикетку, что трактуется в РФ как 
незаконное увеличение срока реа-
лизации. Согласно КоАП, штраф за 
подобные нарушения может со-
ставить до миллиона рублей.

Владельцы же сетей продо-
вольственных супермаркетов в 
ФРГ ничего не боятся больше, 
чем продавать просроченные 
или испорченные товары. За сро-
ком годности и свежестью про-
дуктов ведется строжайший 
контроль, а за нарушение торго-
вым предприятиям в Германии 
грозят драконовские штрафы и 
отзыв лицензий.

КОНТРОЛЬ

Таможню 
призвали 
не давить 
на бизнес

ДОСМОТРЕТЬ 
В ОБА

Татьяна Зыкова 

ПРЯМЫЕ контакты таможенни-
ков с предпринимателями све-
дут к минимуму, а возникшие 
конфликты будут урегулировать 
до суда. Министр финансов Ан-
тон Силуанов призвал сотрудни-
ков Федеральной таможенной 
службы (ФТС) поддержать рос-
сийский бизнес.

По его словам, он сейчас и так 
находится в сложной ситуации. 
И административные «поднож-
ки» со стороны родной таможни 
сейчас нужны меньше всего. 

Выступая на коллегии ФТС, 
Антон Силуанов потребовал, 
чтобы до 15 апреля уже был 
представлен детальный план по 
снижению издержек для бизне-
са. Документ необходимо будет 
обсудить и согласовать с пред-
принимательским сообществом.

Министр финансов поставил 
несколько задач. Среди них — ор-
ганизация так называемого 
сквозного контроля за прохо-
ждением товаров и сведение к 
минимуму всех прямых контак-
тов сотрудников таможенных 
органов с бизнесменами. «Де-
кларации должны подаваться од-
нократно и в электронной фор-
ме», — пояснил Антон Силуанов. 

Также, по словам министра, 
таможня должна снижать коли-
чество судебных споров с компа-
ниями, стараться урегулировать 
конфликты до суда. Также Антон 
Силуанов попросил таможенни-
ков обратить внимание на уго-
ловные дела, которые таможня 
возбуждает в отношении бизне-
са, вкладывающего миллиарды 

долларов в экономику страны. 
При этом «не очевидно, что дела 
не развалятся в судах», дал по-
нять министр. 

Антон Силуанов также при-
звал остановить каналы вывода 
капитала, похоронить незакон-
ные схемы. Дополнительные 
функции органа валютного 
контроля, напомним, переданы 
Федеральной таможенной служ-
бе в результате ликвидации Рос-
финнадзора и таможенники те-
перь будут устанавливать винов-
ных в незаконном выводе валю-
ты, выдавать предписания, 
штрафы.

Что касается объединения 
информационных баз данных 
Федеральной налоговой службы 
и ФТС, то министр поставил 
жесткие сроки. До середины лета 
проанализировать процесс ин-
теграции, а начиная с 2017 года 
запустить новые процедуры 
контроля. В течение апреля ми-
нистр ждет от обеих служб до-
клад о ходе совместных прове-
рок. Ожидания минфина в дан-
ном случае понятны — увеличе-
ние таможенных и налоговых 
платежей.

Комментируя итоги коллегии 
журналистам, руководитель 
ФТС Андрей Бельянинов заме-
тил, что таможне придется прой-
ти между Сциллой и Харибдой — 
выполнять план по сбору плате-
жей и не создавать препоны биз-
несу.  Это «тонкий момент», от-
метил министр. Тем более, по 
словам Андрея Бельянинова, се-
годня резко активизировались 
недобросовестные компании, а 
также меняются способы укло-
нения от уплаты платежей. Но 
все поручения он пообещал вы-
полнить в срок.

Что касается судебной пра-
ктики, то, по его мнению, долж-
ны быть приняты поправки в ряд 
законов, которые переломят си-
туацию по судебным спорам.

Расследование Отключенный автопилот не мог стать причиной 
крушения «Боинга»

«Не волнуйся, тяни!»

Татьяна Шадрина 

Н
е раньше середины 
апреля можно будет 
узнать, о чем дейст-
вительно говорили 
пилоты в последние 

минуты перед крушением «Боин-
га 737-800» в Ростове-на-Дону. 
Только тогда эксперты предста-
вят официальную расшифровку 
переговоров и прокомментиру-
ют первые итоги расследования 
причин трагедии.

Об этом «Российской газете» 
рассказал представитель Межго-
сударственного авиационного 
комитета (МАК) Артур Мурадян. 

От источника из комиссии по 
расследованию катастрофы в кон-
це прошлой недели в редакцию 
программы «Вести» просочилась 
расшифровка записи последних 
слов экипажа самолета. За минуту 
до столкновения с землей первый 
пилот Аристос Сократус прини-
мает решение уходить на второй 
круг из-за плохих погодных усло-
вий. Борт с включенным автопи-
лотом идет на второй заход, и эки-
паж констатирует уход вверх: 
«Набираем 50». Набор высоты 
идет 40 секунд с помощью автома-
тики, затем пилот отключает авто-
пилот. Но потом «Боинг» ныряет 
вниз, и в кабине якобы звучит 
фраза: «Не волнуйся, тяни!» Но 
сделать ничего уже нельзя, в каби-
не звучит «нечеловеческий крик». 

В МАК не стали комментиро-
вать «РГ» достоверность данной 
информации, отметив лишь, что 
голоса пилотов в эфире озвучены 
представителями канала.

Специалисты высказали мне-
ние, что именно отключение ав-
топилота могло привести к ката-
строфе, но эксперты «РГ» с этим 
категорически не согласны. Как 
рассказал заслуженный пилот 
СССР, заслуженный летчик-ис-
пытатель Жорж Шишкин, при 
плохих погодных условиях пило-
ты всегда переключаются с авто-

пилота на ручное управление. 
Это штатная ситуация.

Что касается причины авиака-
тастрофы, то она, скорее всего, 
действительно технического ха-
рактера, уверен эксперт. По вер-
сии одних источников, знакомых 
с ходом расследования, прои-
зошло заклинивание руля высо-
ты. Другие утверждают, что в ре-
жим пике включился стабилиза-
тор, он находится у киля. В этом 
режиме самолет практически не 
реагирует на штурвал.

Почему включился в режим 
пике стабилизатор — вопрос. Он 
приводится в действие кнопкой, 
которую пилоты называют 
«кнюпель». По словам Жоржа 
Шишкина, стабилизатор мог 
включаться сам во время того, 
как один из пилотов оказывал 
слишком активное воздействие 
на руль. При этом эксперт не 
исключил отказ техники, как это 
произошло с «Боингом» в Каза-
ни. До этого было как минимум 
семь авиаинцидентов с этим ти-
пом судов из-за неисправностей 
с рулем высоты.

То, что неисправность или не-
корректность действий в управ-
лении появилась в последние ми-
нуты, видно и на данных сервиса 
Flightradar. На первом и втором 
графике попыток приземлиться 
наклон линий идентичен, что го-
ворит о совершении одинаковых 
действий пилотов (как по скоро-
сти снижения, так и по конечной 
высотной отметке на момент со-
вершения маневра по сниже-
нию), утверждает независимый 

технический эксперт Юрий Ан-
типов. «Пилоты, думаю, не вино-
ваты. Алгоритм их действий оди-
наков. Разница в том, что самолет 
по неизвестной технической 
причине во время второй попыт-
ки набирал высоту довольно 
вяло», — отметил Антипов.

В России, между тем, могут со-
здать национальный институт 
инспекторов по безопасности по-
летов по аналогии с европейской 
системой. «Это позволило бы бо-
лее тщательно контролировать 
подготовку и полеты российских 
перевозчиков в зарубежные аэ-
ропорты, а также применять 
адекватные механизмы контроля 
за иностранными авиакомпания-
ми, выполняющими полеты в 
Россию», — отметил на коллегии 
Росавиации глава агентства 
Александр Нерадько.

Сейчас российские инспекто-
ры имеют право проверять доку-
менты на борту самолета и про-
водить визуальный осмотр суд-

на. Даже при найденных наруше-
ниях приостановить полеты 
иностранной авиакомпании по-
чти невозможно. В Европе же пе-
ревозчика могут за это вклю-
чить в «черный список» и ли-
шить права летать на несколько 
месяцев. Пока о таких списках 
власти РФ речи не ведут, а пред-
лагают сделать первый шаг к со-
зданию своей системы контроля 
безопасности иностранных ком-
паний. 

Еще 10 лет назад наши авиа-
компании боялись попасть в 
«черный список» Европы. Сей-
час ситуация изменилась. С са-
молетами, которые летают на ре-
гулярных магистральных рей-
сах, в последние два года не прои-
зошло ни одной катастрофы.

Вызывает беспокойство у эк-
спертов и безопасность полетов 
над акваторией Черного моря. 
Сейчас управление полетами 
гражданских самолетов рядом с 
Крымом ведут и российские ди-
спетчеры из Симферополя, и 
украинские из Одессы и Днепро-
петровска (они занимаются про-
водкой европейских судов). 
Двойное управление снижает 
уровень безопасности полетов, 
считают в Росавиации. 

Уже создана специальная ра-
бочая группа под эгидой евро-
пейского бюро Международной 
организации гражданской авиа-

ции (ИКАО), которая и должна 
принять решение. Организаци-
онное совещание по управлению 
полетами над акваторией Черно-
го моря намечено на май. «Мы 
исходим из принципа, который 
отражен в одной из резолюций 
ИКАО. Смысл ее в том, что реги-
он полетной информации уста-
навливается не из принципов су-
веренитета, а из принципов наи-
лучшей технической возможно-
сти для управления воздушным 
движением для обеспечения без-
опасности полетов, для действия 
сил поиска и спасения в случае 
авиапроисшествия, — считает Не-
радько. — Симферополь обладает 
самыми лучшими техническими 
возможностями в радиолокаци-
онном наблюдении и связи в 
этом квадрате». Он намерен при-
гласить всех участников рабочей 
группы, в которую входят пред-
ставители стран Черноморского 
бассейна, в Симферопольский 
центр управления полетами. И 
сам бы хотел побывать в Одессе и 
Днепропетровске.

Акцент

 Применять «умную» упаковку 
в России нужно для продук-
тов со сроком годности 
максимум до одного месяца, 
считают эксперты

Акцент

 ...Но сделать ничего уже нель-
зя, в кабине звучит «нечело-
веческий крик»

Читайте также: Минтранс 
допустил возможность 
банкротства ряда 
авиакомпаний
www.rg.ru/art/1236595

Таможня будет сни-
жать количество 
судебных споров 
с компаниями, стара-
ясь урегулировать 
конфликт до суда

ПОЧЕМУ АЭРОПОРТ РОСТОВА-НА-ДОНУ НЕ ЗАКРЫЛИ ИЗ-ЗА ПЛОХОЙ ПОГОДЫ 

Сегодня в мире принято, что аэропорты даже в случае штор-

мового предупреждения не закрываются в принципе, отме-

тил замдиректора международного сотрудничества и про-

токола ФГУП «Госкорпорация по ОрВД» Николай Ивашов.

«В каждом конкретном случае решение о взлете или по-

садке принимает командир воздушного судна, исходя из 

фактических погодных условий, собственного опыта, тех-

нических характеристик пилотируемой им машины», — 

рассказал он. Фактические же погодные условия в аэро-

порту Ростова-на-Дону в момент авиакатастрофы не 

исключали возможности взлетов и посадок, это подтвер-

ждается метеосводкой. Так, борт «Уральских авиалиний», 

пока «Боинг» Fly Dubai находился на круге, произвел и по-

садку, и взлет. Посадка допускалась при дальности види-

мости на взлетно-посадочной полосе не менее 350 ме-

тров и высоте принятия решения не менее 30 метров (II ка-

тегория ИКАО). Эти условия не нарушались.

Аэропорты в соответствии с международными правилами 

полетов закрываются лишь в случае форс-мажорных обсто-

ятельств. К ним относятся низкий коэффициент сцепления 

на взлетно-посадочной полосе, препятствия на ней, ее по-

вреждения, введение в аэропорту особых режимов (напри-

мер, в случае теракта или катастрофы), неисправность связ-

ного, навигационного или светосигнального оборудования.

Подготовила Лариса Ионова
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Некоторые эксперты считают, что у 
самолета включился стабилизатор 
в режим пике, но почему — не ясно.

«ЗЕЛЕНЫЙ КОРИДОР»

Сирийские апельсины 
уже на российской таможне
В таможенной службе создадут «зеле-

ный коридор» для товаров из Сирии, 

Италии и Ирана. 

Андрей Бельянинов пояснил, что уже 

определены все таможенные проце-

дуры, документ проходит внутригосу-

дарственное согласование. 

Между тем сирийские овощи и фрук-

ты уже начали организованно постав-

лять в Россию. В Новороссийске стоят 

два парохода с контейнерами, в кото-

рых около трех тысяч тонн апельси-

нов, лимонов, грейпфрутов, томатов и 

капусты. Они проходят таможенную 

очистку. 

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Доступность 
моментальных  лотерей 
в Уфе может вызвать 
новый виток игромании

Опустошитель 
кошельков

Айгуль Камаева, Ольга Горюнова, Уфа

В СТРАНЕ сейчас бурно обсуждается законопроект, ко-
торый предлагает внести поправки в закон о лотереях. В 
частности, предлагаемые изменения могут дать новый 
виток для размещения игровых автоматов за пределами 
существующих ныне игорных зон. Фактически может 
вернуться эра «одноруких бандитов» — игровых автома-
тов, около которых буквально несколько лет назад тол-
пились, тратя последнее, сотни людей в надежде сорвать 
большой куш.

И даже сегодня, когда игровые автоматы официально 
запрещены вне игорных зон, многие попадаются на крю-
чок азарта. Корреспонденты «РГ»  убедились в этом на 
собственном опыте. 

Лотерейные клубы, на первый взгляд, кажется, вещь 
совершенно безобидная. Ну кто из нас хотя бы раз не пы-
тался отгадать: какая же цифра будет написана на шаре, 
выпавшем из лотобарабана? Однако сейчас под видом 
этих клубов скрываются зачастую самые настоящие 
игорные заведения. Только за прошлую неделю полиция 
закрыла в Башкортостане порядка 20 подпольных клу-
бов, но они, как птица Феникс, возрождаются, правда, 
под другими названиями. 

Корреспонденты «РГ» проехались по десятку таких 
уфимских лотерейных клубов. Первое, что поразило, так 
это частая смена вывесок. Некоторое время назад они 
именовались «Победа», затем «Гослото», «Столото». Но 
это не меняет сути. На входе обычно установлена видео-
камера, так что первая попытка пройти с кофром фото-
аппарата не удалась: голос за дверью отказал нас пустить 
без объяснения причин. 

Попытка номер два была более удачной, правда, фото-
технику пришлось оставить в машине. Внутри небольшо-
го помещения вход, рамка с металлоискателем, охранни-
ки ощупали одежду, попросили расстегнуть куртку. В 
зале стоят несколько игровых автоматов — давно извест-
ных нам «одноруких бандитов», а также терминалы с мо-
ментальной лотереей.  Фактически две трети автоматов 
заняты. Сфотографировать не получилось: как только 
мы достали телефон и включили режим камеры, охран-
ник попросил убрать телефон, удалить все фото, а также 
удалиться самим.

При попытке сфотографировать еще одно помещение 
с «лотерейным» логотипом выбежали охранники (прав-
да, без формы и такой себе характерной для определен-
ных кругов наружности), и настоятельно рекомендовали 
прекратить съемку, в противном случае обещали про-
бить колеса, снять номера машины и прочие крупные не-
приятности.

— Обычно туда пускают только по знакомству. Внутри 
стоят аппараты, якобы лотерейные, но поскольку лоте-
рея моментальная, по сути — игровые автоматы, — рас-
сказывает уфимка Александра, которая увлекалась иг-
рой. — Мой знакомый десять лет в лотерею играл, прин-
ципиально ставил на одни и те же цифры, но большого 
куша так и не дождался. 

Как рассказал один из частых посетителей лотерейно-
го клуба, азарт в нем проснулся после того, как он попро-
бовал поиграть в моментальные лотереи. Сейчас такие в 
открытом доступе практически в каждом торговом па-
вильоне Уфы. Корреспондент «РГ» обратился в один из 
таких пунктов продаж лотерейных билетов и попытался 
купить «моментальную».

— Мы не продаем билетики, на которых надо стирать 
защитный код, чтобы узнать выигрыш. Но есть ежеднев-
ная тиражная лотерея, проводимая в режиме реального 
времени, — любезно уточнила продавец.

Самая дешевая за 10 рублей сулила выигрыш в 10 
миллионов рублей. 

Выиграть не удалось, чему сильно обрадовался моло-
дой человек, который перед этим спустил в лотерею 60 
рублей. Другой «коллега по азарту» за те же 10 минут ма-
нипуляций купил четвертую подряд «немоментальную» 
лотерею, потратив примерно 300—400 рублей. 

— И что, выигрывали хоть раз? — поинтересовались мы.
— Бывало, — буркнул игроман, — правда, редко, чаще 

просаживаю деньги.
Продавец лотерей тут же вступила в разговор: посмо-

трите на табло, где отражаются результаты розыгрыша: 
вы же видите, что по вашей лотерее только за эту неделю 
выиграли более пяти миллионов рублей! И у нас часто 
есть победители. Я, например, сразу, на месте до десяти 
тысяч выигрыш плачу.

Не знаю таких, кому бы удалось выиграть хоть какую-
то приличную сумму, поскольку автоматы не запрограм-
мированы на крупный куш, но вот родственники игрома-
нов плачут горькими слезами. 

— Возвращение системы моментальных лотерей под 
любой личиной и под разными предлогами — это пря-
мой путь к усилению социальной напряженности, — 
считает председатель комитета Госсобрания РБ, со-
председатель ОНФ в Башкирии Эльвира Аиткулова. — 
Сегодня мы видим, как на фоне сумасшедшей закреди-
тованности люди мечутся между разными микрофи-
нансовыми организациями в расчете на легкое получе-
ние денег, в том числе рассчитывают на удачу в лотерее, 
и порой, не найдя выхода, расплачиваются не только 
всем, что имеют, но порой и жизнью. Многие из  тех, кто 
обращается к депутатам, прямо говорят: пошли за но-
вым кредитом, чтобы рассчитаться с игорными и дру-
гими долгами. Поэтому этот легко доступный в любое 
время бизнес будет на крови и слезах, тем более для ав-
томата нет разницы: покупает билет взрослый или ре-
бенок.

Тревогу депутата понять нетрудно. Достаточно прой-
тись по улицам Уфы, многим торговым точкам, где мы на 
своем опыте убедились: на ловца и зверь бежит — наши 
простые, не избалованные доходами граждане. 

Ежедневная тиражная лотерея, проводимая в режиме 
реального времени, доступна в крупных торговых центрах 
и на рынках.
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Аргумент у судей и пра-
воохранителей был не-
пробиваемый, мол, не-

известно, где и когда сделана за-
пись, и вообще, кто на ней.

Однако сегодня, когда теле-
фон превратился в камеру, фото-
аппарат и диктофон одновремен-
но, а наша жизнь чуть ли не на-
сквозь просматривается различ-
ными видеокамерами (стацио-

нарными, видеорегистраторами 
в авто и т.п.), держаться за старые 
доводы уже несерьезно. 

Если есть сомнения в записи, 
ее можно проверить. Но часто 
бывает, что стороны готовы пре-
доставить не одну, а несколько 
видеозаписей происшествия — с 
разных ракурсов. Так что даже 
сомневаться в подлинности — 
смешно.

Поэтому и предлагается вве-
сти во все процессуальные кодек-
сы категоричную норму: любая 
запись приобщается к делу. Точ-
ка.  А дальше ее надо изучать.

«Обязательность требования 
об учете фото-, аудио- и видеозапи-
сей не только устраняет неопреде-
ленность, которая может высту-
пать коррупционным фактором, 
но и предписывает рассматривать 
материалы фото- и киносъемки, 
аудио- и видеозаписи (в том числе 
и материалы фиксации работаю-
щими в автоматическом режиме 
специальными техническими 
средствами, имеющими функции 
фото- и киносъемки) в качестве до-
казательств в судебном процес-
се», — пояснил вице-президент 
ФПА Константин Добрынин.

Кстати, еще 16 февраля Госду-
ма приняла в первом чтении про-
ект поправок в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
обязывающий суды при рассмо-
трении административных дел 
принимать в качестве обязатель-
ного доказательства фото- и виде-
озаписи. В частности, речь идет о 
записях видеорегистраторов, ко-

торые широко используются в ав-
томобилях. Так что ни инспектор 
ГАИ, ни судья не смогут закрыть 
глаза на водительские записи.

Накануне комитет Госдумы по 
конституционному законода-
тельству рекомендовал этот за-
конопроект ко второму чтению. 
Существенных поправок к зако-
нопроекту не поступило. 

Кстати, Константин Добры-
нин, будучи сенатором, был од-
ним из инициаторов данного за-
конопроекта. А сейчас, как вице-
президент ФПА, он говорит, что 
раз в КоАП принимаются подоб-
ные поправки, то возникает необ-
ходимость унификации всего про-
цессуального законодательства. 
Это еще один аргумент в пользу 
внесенных сейчас в Госдуму зако-
нопроектов (одним документом 
предлагаются поправки в УПК, 
другим — в ГПК и АПК). Порядок 
должен быть везде один. Мол, не-
правильно было бы в одном про-
цессе, скажем, уголовном или ад-
министративном, ввести жесткое 
требование по приобщению виде-
озаписей, а, например, в граждан-
ском споре дать поблажку.

«Полагаю, что данная иници-
атива давно назрела, и принятие 
соответствующих поправок в 
Уголовно-процессуальный ко-
декс устранит правовую неопре-
деленность в этом вопросе, — ска-
зал «РГ» адвокат Олег Никулен-
ко.  — В любом случае после 
вступления в силу предлагаемых 
поправок суды, как и сейчас, 
должны будут осуществлять про-
верку доказательств на предмет 
их относимости, допустимости и 
законности. Так же добавлю, что 
законодательная база постоянно 
совершенствуется, исходя из 
развития общества и техниче-
ских средств сбора и хранения 
информации, таким образом, 
внесение изменений позволяет 
адаптировать ее к новым услови-
ям». 

По его мнению, хотя поправки 
по большому счету носят техни-
ческий характер, они могут 
иметь широкие последствия для 
судебной системы».

Арсенал Минобороны делает ставку на беспилотные вертолеты

Пехоте улучшат зрение

Сергей Птичкин 

Н
а территории кон-
грессно-выставочно-
го комплекса парка 
«Патриот» прошел 
семинар, на котором 

рассматривался комплекс во-
просов, связанных с созданием и 
использованием малоразмерных 
высокоманевренных беспилот-
ников мультироторного типа. 

Небольшие и юркие вертоле-
тики с четырьмя винтами, извест-
ные как квадрокоптеры, получи-
ли широкое распространение. Но 
у таких аппаратов может быть и 
шесть, и восемь винтов, поэтому 
на семинаре рассматривался весь 
ряд мультироторных беспилотни-
ков. Легкие аппараты, управляе-
мые дистанционно, сегодня ак-
тивно используются для эффек-
тных съемок, они применяются в 
картографии, ими пользуются 
спецслужбы, внедряются они и в 
Вооруженные силы. Борьба с тер-
рористическими группировками 
в Сирии наглядно показала, что 
беспилотники значительно облег-
чают и повышают эффективность 
ведения боевых операций. И ми-
нобороны не стало откладывать 
решение вопросов, прямо связан-
ных с более активным внедрени-

ем в отечественные Вооруженные 
силы таких аппаратов, выделив 
вертолетную технику.

На поле боя беспилотные гели-
коптеры имеют ряд преимуществ 
перед крылатыми дронами. Они 
могут зависать над местом сраже-
ния и передавать картину измене-
ния обстановки, как говорится, в 
режиме онлайн. А еще они способ-
ны быть высотными ретранслято-
рами для систем связи, если вой-
скам приходится действовать в 
местах со сложным рельефом или 
в условиях плотных городских по-
строек. Современное техниче-
ское зрение позволяет им видеть 
даже хорошо замаскированные 
военные объекты или затаивших-
ся солдат противника.

Возможности мультикоптеров 
уже сегодня почти безграничны. 

А в ближайшем будущем они еще 
более расширятся. Сегодня бес-
пилотники управляются специ-
альными операторами, которые в 
бою не участвуют. Они лишь 
обеспечивают передачу получае-
мой дронами информации по со-
ответствующей командной це-
почке. Рядовой боец и даже млад-
ший командир никак на полеты 
беспилотных аппаратов не влия-
ют. Скоро все может измениться. 

Отечественные специалисты 
утверждают, что даже современ-
ные технологии позволяют если 
не каждого пехотинца, то его бли-
жайшего командира обеспечить 
персональным беспилотным вер-
толетом. Тогда может кардиналь-
но измениться сама тактика боя. 
Группа бойцов, выполняющих 
задачу, будет иметь свой мульти-

коптер, визуальная информация 
с которого передается на дисплей 
командира. Небольшой вертолет 
станет сопровождать группу, вы-
являя сверху все возможные уг-
розы. 

Такой аппарат без труда за-
глянет за горку, за высокий забор 
или строение. Более того, мульти-
коптер сможет влетать в разби-
тые оконные проемы и обследо-
вать здание изнутри до того, как 
туда войдут солдаты. Прорабаты-
вается возможность создания 
мультикоптеров-истребителей, 
которые в случае необходимости 
уничтожат засевших в помеще-
ниях врагов.

Сказанное кажется фанта-
зией. Однако все, что связано с 
беспилотниками, в том числе 
мультикоптерами, развивается 
настолько быстро, что кажущее-
ся невозможным на глазах стано-
вится реальностью. 

И чтобы реализация самых 
смелых идей шла без проволочек 
и оптимальным путем, был орга-
низован семинар в парке «Патри-
от». Он прошел при содействии 
Главного управления научно-ис-
следовательской деятельности 
минобороны, Фонда перспектив-
ных исследований и Фонда «Скол-
ково». Это первое мероприятие, 

на котором предметно рассма-
тривались не просто беспилотни-
ки, а именно мультикоптеры. 

Как оказалось, сегодня требу-
ются малогабаритные аппараты, 
размер которых вместе с винта-
ми должен быть в радиусе 50—60 
см. Максимальная скорость по-
лета — 25 м/с. Вес дронов — до 5 кг. 
Полетное время — не менее 60 
минут. Работать мультиротор-
ные вертолеты должны в темпе-
ратурном диапазоне плюс/ми-
нус 30 градусов по Цельсию. Так-
же они должны быть защищены 
от негативного воздействия вла-
ги и пыли. Аппараты, применяе-
мые в армии, желательно снаб-
жать защищенными каналами 
управления и связи. Обязатель-
на высокая маневренность и ма-
лая радиозаметность, чтобы за-
труднять их поражение средст-
вами ПВО.

Ближе к лету Фонд перспек-
тивных исследований объявит 
условия конкурса на создание ле-
тающей платформы.

Для армейских мультикоптеров 
обязательны высокая маневрен-
ность и малая радиозаметность.

Акцент

 Мультикоптер без труда загля-
нет за горку, высокий забор 
или вообще влетит в окно 
и покажет здание изнутри
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ФОРУМ 
Прокуроры 
становятся 
максимально 
открытым 

ПОШЛИ 
В НАРОД

Иван Егоров

В ГЕНЕРАЛЬНОЙ прокуратуре 
прошел первый открытый фо-
рум Генпрокуратуры, на кото-
ром прокуроры, представители 
общественности и бизнеса, а 
также экспертного сообщества 
обсудили самые злободневные и 
актуальные вопросы. 

Среди главных тем, которые 
удалось обсудить в течение не-
скольких часов, — защита прав 
граждан в сфере ЖКХ, защита 
бизнеса и предпринимателей, 
борьба с коррупцией и права не-
защищенных слоев населения.

— Сегодня мы используем но-
вый формат взаимодействия 
прокуратуры, гражданского об-
щества и СМИ. Если со СМИ мы 
уже наладили рабочие контак-
ты, то участие общественно-
сти — это нововведение, — заявил 
заместитель Генерального про-
курора Владимир Малиновский. 

В прошлом году в прокурату-
ру поступило около 4,5 миллио-
на обращений, еще более 1 мил-
лиона человек пришли к проку-
рорам на личный прием. 

— То есть бесплатную квали-
фицированную юридическую 
помощь получили как минимум  
5,5 миллиона граждан, — подыто-
жил заместитель Генпрокурора.

Как отметил руководитель 
управления взаимодействия со 
СМИ Генпрокуратуры Алек-
сандр Куренной, формат «живо-
го» разговора позволяет прове-
сти анализ сфер, в которых наи-
более часто наблюдается нару-
шение прав граждан, и опреде-
лить инструменты по макси-
мально эффективному устране-
нию нарушений. Всего, по его 
словам,  за прошлый год проку-
роры выявили порядка пяти 
миллионов нарушений,  636 ты-
сяч виновных были привлечены 
к дисциплинарной ответствен-
ности, 302  тысячи человек — к 
административной, было возбу-
ждено 25 тысяч уголовных дел.  

Куренной отметил, что  наме-
тилась тенденция в заинтересо-
ванности граждан именно в пра-
возащитной функции прокура-
туры. Председатель комиссии 
Общественной палаты РФ по со-
циальной политике, трудовым 
отношениям и качеству жизни 
граждан Владимир Слепак оста-
новился на вопросах, которые 
содержатся в поручениях Влади-
мира Путина: сдерживание цен, 
выплаты зарплат, поддержка лю-
дей с ограниченными возможно-
стями здоровья. Он рассказал 
прокурорам, что его особенно 
беспокоит массовое снятие де-
тей-инвалидов с учета. И расска-
зал, что по обращению Общест-
венной палаты заместитель 
председателя правительства 
Ольга Голодец поручила прове-
сти проверку учреждений, кото-
рые проводят медико-социаль-
ную экспертизу.

Удалось поучаствовать в ди-
скуссии и журналистам. Напри-
мер, на вопрос корреспондента 
«РГ» о том, что делать людям, 
когда им приходят явно завы-
шенные платежки за ЖКХ, отве-
тил начальник Главного управле-
ния по надзору за исполнением 
федерального законодательства 
Генпрокуратуры Анатолий Па-
ламарчук.

«Если управляющая компа-
ния не хочет добровольно сни-
жать необоснованно завышен-
ный тариф и возвращать деньги, 
то однозначно — идти в прокура-
туру», заявил Паламарчук.

По его словам, прокуроры на 
местах прекрасно знают, как 
воздействовать на руководство 
недобросовестных управляю-
щих компаний в подобных слу-
чаях.  

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Смотрите и судите

Текст законопроекта 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4255
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Прокуроры оказали 
бесплатную 
юридическую 
помощь в прошлом 
году как минимум 
5,5 миллиона 
граждан

АВТОМОБИЛИ Автошколы 
допустят к экзаменам

За рулем 
и за рублем

Владимир Баршев

РЕФОРМА подготовки водителей продолжается. Вышед-
ший в свет административный регламент по приему экза-
менов на права — не последний документ в этом процессе. 

Некие промежуточные итоги этой реформы подвели 
руководители автошкол на 13-м по счету семинаре-сове-
щании. В общем, изменения требований в процессе под-
готовки водителей дали свои плоды. Количество аварий 
среди молодых водителей со стажем до двух лет по ито-
гам прошлого года снизилось на 26,5 процента. Аварий-
ность молодых мотоциклистов и водителей мопедов сни-
зилась на 45,9 процента. При этом количество сдающих 
экзамены в ГИБДД с первого раза увеличилось на 5 про-
центов. Это говорит о том, что в автошколах стали лучше 
готовить водителей. 

С другой стороны, количество автошкол в стране за-
метно сократилось. Их было около 8 тысяч, а осталось 
6,9 тысячи. То есть 
цель, которая стави-
лась изначально, — 
избавиться от серых 
и мошеннических 
автошкол — отчасти 
достигнута. 

Напомним, что 
работа над долго-
жданным регламен-
том по приему экза-
менов велась бук-
вально до момента 
его регистрации в 
минюсте совместно 
с представителями общественности. В итоге в документе 
учтены почти все пожелания тех, кто готовит водителей. 
Так, например, убраны временные ограничения на ис-
полнение того или иного упражнения на площадке. Оста-
лось только общее время экзамена. Отсечка времени 
осталась только для одного упражнения — скоростное ма-
неврирование для мотоциклов и мопедов. Но и само по 
себе это упражнение  не обязательно. Напомним, что во-
круг него было множество споров. Не у всех автошкол 
есть площадки нужных размеров. А значит, и принимать 
этот элемент не везде возможно. 

Не у всех экзаменационных подразделений ГИБДД 
есть свои площадки и свои автомобили. Поэтому зача-
стую прием экзаменов проходит на базе автошкол. Одна-
ко условия подобного взаимодействия в регламенте не 
прописаны. В ГИБДД считают, что это должно устанавли-
ваться другим приказом МВД. Такой документ сейчас 
разрабатывается. А раз регламент вступает в силу с 1 
сентября, то и время на подготовку нового приказа есть. 
Хотя и очень мало.  Ведь изначально предполагалось, что 
инспекторы будут приезжать на прием первых двух эта-
пов — теории и площадки — в автошколу , которая соот-
ветствует требованиям ГИБДД. А в автошколы, у кото-
рых есть автоматизированные автодромы, даже приез-

жать не будут. Засчитают внутренний экзамен как ос-
новной. Останется только сдать в ГИБДД управление в 
городских условиях. Вот порядок такого взаимодействия 
и должен быть прописан в новом приказе МВД.  

Зато в регламенте прописано, что при приеме экзаме-
нов на управление в городских условиях на машине автош-
колы на соседнем с водителем сиденье должен находится 
собственник автомобиля или его представитель. А инспек-
тор на заднем сиденье располагается так, чтобы контроли-
ровать действия кандидата в водители и его инструктора. 
Это позволит повысить безопасность при приеме экзаме-
нов и не допустить нештатных ситуаций. Во всяком случае, 
понятно будет, кто и за что несет ответственность, потому 
что кандидат, несмотря на то, что уже получил от автошко-
лы свидетельство о присвоении профессии «водитель», во-
дительского удостоверения еще не имеет. А значит, и нахо-
диться самостоятельно за рулем не может. 

Однако руководители автошкол считают, что необхо-
дим еще ряд документов для успешной работы. Дело в 
том, что полностью избавиться от недобросовестных ав-
тошкол не удалось. Некоторые, чтобы получить акт ос-
мотра ГИБДД, заключают договор аренды помещений и 
площадок, а после получения акта эти договоры разры-
вают. И обучают будущих водителей где и как придется. 
У некоторых есть свои площадки в соседних регионах. 
Но обучают-то они здесь на месте. Остается вопрос — где 
и насколько безопасно?  А еще они активно демпингуют. 
За счет чего им удается снижать цену на обучение? Пра-
вильно, за счет сокращения количества занятий. Некото-
рые даже практикуют онлайн обучение. Хотя каким 
образом дистанционно преподавать первую помощь — 
непонятно.  Поэтому и было предложено министерствам 
и ведомствам подумать над таким вопросом, как постли-
цензионный контроль. Это, конечно, добавит неприят-
ностей порядочным автошколам, но избавит от «липо-
вых». Также среди предложений прозвучало и установ-
ление минимальной стоимости обучения в регионе. Как 
это сделано для техосмотра. Напомним, что Федеральная 
служба по тарифам упразднена в прошлом году, а ее пол-
номочия переданы ФАС. То есть разработать такие тари-
фы может антимонопольное ведомство.  

Количество аварий 
среди водителей 
со стажем до двух 
лет по итогам прош-
лого года снизилось 
на 26,5 процента

Статистика снижения аварийности среди молодых водителей 
говорит о том, что в автошколах стали лучше готовить.
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Утвержден новый порядок приема экзаменов 
на права — узнайте подробности на сайте
www.rg.ru/art/1237549
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АКТУАЛЬНО 

Московский 
культурный 
форум стал 
главным 
событием 
прошедших 
выходных 

А НОЧЬЮ — 
В ТЕАТР 

Александр Мелешенко 

МОСКОВСКИЙ культурный 
форум, который в этом году сде-
лали открытым для всех желаю-
щих и превратили в главное со-
бытие в жизни столицы на про-
тяжении трех дней, прошел с ог-
ромным успехом. Судить об 
этом можно по одному только 
числу посетителей — лишь в пят-
ницу, самый первый день, пло-
щадки форума посетили более 
13 тысяч человек, а в последую-
щие два дня их было еще больше. 
Общее число посетителей пре-
высило 50 тысяч. 

Уже в субботу на Манежной 
площади перед выставочным за-
лом «Манеж», где и проходил фо-
рум, можно было наблюдать 
длинную, тянущуюся змейкой 
очередь из желающих попасть 
внутрь. Шла она довольно бы-
стро и возникала не столько из-
за переполненности зала, сколь-
ко по соображениям безопасно-
сти — все проходили через рамки 
металлодетекторов и доставали 
из карманов металлические 
предметы, открывали сумочки. К 
этому требованию москвичи от-
носились с пониманием — терак-
ты в Брюсселе никого не остави-
ли равнодушными.

Поток гостей не иссякал до 
позднего вечера, ведь в субботу 
прошло и главное событие фору-
ма — Ночь театров.

Среди участников форума 
было немало звезд российской 
культуры — возле стендов можно 
было встретить Александра 
Ширвиндта, Геннадия Хазанова, 
Надежду Бабкину и других из-
вестных артистов. В числе пер-
вых в «Манеж» приехали и пред-
седатель Госдумы Сергей На-
рышкин, министр культуры Рос-
сии Владимир Мединский, мэр 
столицы Сергей Собянин и дру-
гие официальные лица. 

Сергей Нарышкин поздравил 
посетителей с Днем работника 
культуры и подчеркнул, что 
культура для нашей страны не 
только визитная карточка в сов-
ременном мире, но и отражение 
ее великого прошлого. «Особую 
роль в российской культуре всег-
да играла Москва с ее театрами, 
памятниками, выставками, би-
блиотеками, музеями и многим 
другим. Но самое главное — это 
творческая среда Москвы, это за-
мечательные люди, которые бе-
регут традиции и постоянно обо-
гащают нашу культуру», — отме-
тил спикер парламента. 

Поздравил работников куль-
туры с профессиональным 
праздником от имени москвичей 
и мэр столицы Сергей Собянин. 
Он отметил, что культурные ме-
роприятия в мегаполисе с ка-
ждым годом становятся все более 
массовыми — в прошлом году их 
посетили более 60 млн человек. 

— Они проходили не только в 
театрах или музеях, но и на ули-
цах и площадях, — сказал градо-
начальник. — Мы проводим ог-
ромную работу по реконструк-
ции общественного пространст-
ва города, чтобы сделать его ме-
стом, где реализуются крупней-
шие мировые события в области 
культуры и отдыха. 

Сергей Собянин вместе с Сер-
геем Нарышкиным вручили на-
грады ведущим работникам 
культуры столицы, в том числе 
от президента страны. 

За три дня работы форума 
прошло более тысячи мероприя-
тий. Одновременно работали 
представительства сотен куль-
турных учреждений столицы — 
здесь можно было записаться в 
библиотеку, взять понравившу-
юся книгу, узнать о работе и пла-
нах парков, театров, домов куль-
туры. Многие гости уходили со 
здесь же составленным расписа-
нием для себя на ближайшее вре-
мя — на какой спектакль или вы-
ставку сходить, какой музей по-
сетить и т.д. 

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

СОВЕТСКОЕ 
НЕ  ШАМПАНСКОЕ
КАК известно, Россия – страна с непредсказуемым 
прошлым, очень уж мы любим про историю подискути-
ровать. Правда, иногда споры заменяются эдакой но-
стальгической любовью, например, к Советской власти. 
ВОЛНА этой любви периодически накрывает общество, 
и тогда начинает казаться, что Советская власть – это 
брызги шампанского: празднично, весело, как говарива-
ли в те годы, «с огоньком». Тут ровесники мои стали го-
ворить: мол, раньше деревья были больше, а колбаса де-
шевле. И молодые к ним присоединяются, что еще более 
странно.

Нет, любезные мои, советская власть — это не шампан-
ское. Совсем не шампанское. Неужели забыли так бы-
стро?

Я рос при совет-
ской власти. Я учил-
ся при советской 
власти. Азами про-
фессии овладевал в 
лучшей в те годы га-
зете «Комсомоль-
ская правда». Благо-
дарен, конечно. 

Но я очень хоро-
шо помню законы 

той жизни. И когда молодые люди начинают восторгать-
ся жизнью при коммунистах, мне становится не по себе. 
Юность, любовь, друзья, учеба, первые успехи и разоча-
рования — это все хорошо. Но, товарищи дорогие, вы что, 
совсем позабыли, как это было?

Вы позабыли, что то самое шампанское надо было по-
купать в октябре, если ты хотел с ним встретить Новый 
год? Вы позабыли крик: «Выкинули кур!», и толпу, кото-
рая бросается за синюшными созданиями? Вы позабыли, 
что такое дефицит, когда ничего не покупали, но все до-
ставали? Вы позабыли, что это советская власть «награ-
дила» людей карточками на еду? Войны не было, а кар-
точки были!

Сегодня мы довели нашу систему образования до 
того, что люди (в том числе и, увы, молодые) считают со-
ветское образование едва ли не эталонным. Вы чего, ре-
бята? Как вам, скажем, преподавание русской литерату-
ры ХХ века, в которой нет Платонова и Булгакова, Цвета-
евой и Ахматовой, зато Бедный и Лебедев-Кумач — абсо-
лютные классики? Вам правда кажется, что таким обра-
зом у детей воспитывался эталонный литературный 
вкус?

Преподавание истории было насквозь идеологизиро-
вано. Принцип был простой: все, что делали на протяже-
нии веков бедные — хорошо, все, что богатые — плохо. 
Единственный хороший русский царь — Петр, потому что 
хоть и царь, но любил простых людей. Все остальные рус-
ские цари никуда не годятся. Западные короли вообще 
гады, потому что короли, а вот предводители всяких на-
родных восстаний — те чудесные люди. Репрессий в СССР 
не было, это понятно. В гражданскую воевали прекра-
сные Буденный и Ворошилов с ужасными Колчаком и 
Врангелем. Оттенков в преподавании истории нет. Все 
черно-белое. 

Вообще логика «раньше было хорошо, потому что 
сейчас есть проблемы» мне не ясна. Какие бы проблемы 
ни возникали сегодня в моей стране, они не делают луч-
ше жизнь при советской власти.

Сегодняшние молодые люди, даже те, кто восхваляет 
советскую власть, вряд ли представляют себе, что такое 
железный занавес. Для того, чтобы выехать за границу, 
надо было проходить комиссию в партийных органах, по 
сути — сдавать экзамен. Помните про это? Государство 
решало, достоин ты выехать за рубеж или нет.

Сегодня для нас естественно, что премьера какого-ни-
будь блокбастера проходит одновременно во всем мире, 
в том числе и в России. Мы как-то быстро позабыли, что 
мы ощущали, осознавая: новый фильм Феллини или Коп-
полы не увидеть никогда. Никогда, понимаете? 

Когда появились первые видеомагнитофоны, специ-
ально обученные люди из органов могли прийти к вам в 
дом, на лестничной площадке вырубить пробки, чтобы 
вы не могли достать из кассетника запрещенное кино, а 
потом вас могли привлечь за то, что смотрите то, что не 
велено!

Как же быстро мы, граждане эпохи Интернета, поза-
были, что такое цензура! Цензура — это когда государст-
во решает, что тебе можно смотреть, а что — категориче-
ски нельзя. И тогда книгу Солженицына тебе дают на 
одну ночь, а кассеты с записью Высоцкого ты слушаешь в 
жутком качестве, но зато это Высоцкий. А, скажем, о тру-
дах Фрейда узнать 
было в принципе не-
возможно!

Театры не могли 
ставить те спекта-
кли, которые хотели. 
Нельзя было прове-
сти сезон, не «пора-
довав зрителя» сов-
ременной советской 
пьесой. К любой дате 
— например, 50 лет Октябрьской революции — надо было 
ставить спектакль. Не потому, что он был нужен зрителю 
или о его постановке мечтал режиссер — о, нет! Потому 
что так надо. Не обсуждается.

Государство клало на полку фильмы, впоследствии 
признанные великими, запрещало писателей, которые 
нынче считаются гордостью русской литературы.

Государство было всюду. Забыли про партийные со-
брания, на которых обсуждался вопрос о том, что комму-
нист Х решил уйти от жены? Товарищи осуждали комму-
ниста Х, велели ему одуматься и вернуться в лоно социа-
листической семьи. Так ломались человеческие судьбы и 
возникали подлинные трагедии.

Моя мама сидела со своей лучшей подругой, женой 
прекрасного поэта Сергея Орлова, в ресторане доме пи-
сателей и шутя обсуждали, чем бы они кормили людей, 
если бы у них был собственный ресторан. Кто-то к ним 
подсаживался, кто-то просто слышал их разговор. Через 
пару дней маму и папу вызвали в органы и серьезно пре-
дупредили о недопустимости пропаганды частного пред-
принимательства. Отец должен был ехать за границу на 
литературный фестиваль. Не пустили.

Как известно, Моисей водил свой народ по пустыне 
сорок лет, чтобы умер последний человек, который пом-
нил рабство. Чтобы не обсуждались плюсы рабской жиз-
ни, чтобы жизнь эта вовсе исчезла из памяти, и строили 
новую.

Сколько лет надо ходить нам? 

Как же быстро мы, 
граждане эпохи 
Интернета, позабы-
ли, что такое цензура

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Павел Дульман

В 
среду президент Украи-
ны Петр Порошенко от-
правляется с четырех-
дневным рабочим визи-
том в Вашингтон, где 

примет участие в Саммите по 
ядерной безопасности. Сомни-
тельно, что там он расскажет ино-
странным коллегам об истинных 
причинах остановки Южно-Укра-
инской АЭС в минувшую среду 
или об опасных экспериментах 
по маневрированию мощностя-
ми энергоблоков, в чем украин-
ский «Энергоатом» небеспочвен-
но подозревается. Цели визита 
иные: представить президенту 
США обновленное правительство 
и парламентскую коалицию — 
плод полуторамесячного внутри-
политического кризиса и утоми-
тельных кулуарных переговоров 
украинской элиты. От того, пое-
дет Порошенко за океан после 
свершившейся «перезагрузки» 
или только с ее проектом, зависит 
его личная встреча с Бараком Об-
амой, которая на сегодня Белым 
домом не подтверждена.

Почему так произошло
Смена премьер-министра и пе-

реформатирование правительст-
ва должны произойти во вторник, 
на пленарном заседании Верхов-
ной рады, если не случится ника-
ких неожиданностей. К этому как 
будто все уже готово: ведущая 
парламентская сила — «Блок Пет-
ра Порошенко» (БПП) — в минув-
шую пятницу официально пред-
ставила своего кандидата в пре-
мьеры — нынешнего спикера Рады 
Владимира Гройсмана, к моменту 
переворота бывшего мэром Вин-
ницы. В свою очередь «Народный 
фронт» (НФ) — партия премьера 
Арсения Яценюка, вторая по 
представительности фракция в 
парламенте, устами своих лиде-
ров предложила избрать Андрея 
Парубия — нынешнего первого ви-
це-спикера, полноправным пред-
седателем Рады. И этим подтвер-
дила заключенную президентом и 
премьером сделку, элементарную 
в общих чертах: Яценюк уходит 
сам и сегодня, за каковой акт до-
брой воли НФ сохраняет квоту в 
правительстве и дополнительно 
получает пост спикера.

Важно понимать истинные 
причины нынешнего правитель-
ственного и парламентского кри-
зиса, в ряду которых публично 
звучащие обвинения премьера в 
коррупции, а равно микроскопи-
ческий рейтинг Яценюка и НФ — 
около 1%, по большому счету — 
вторичны, и являются лишь тра-
диционными инструментами пу-
бличной политической борьбы. 
Которые, впрочем, вместе с угро-
зой перевыборов, Порошенко ис-
пользовал мастерски. В основе 
же противостояния — принятая 
после переворота парламентско-
президентская конституция 
образца 2004 года, явно не соот-
ветствующая амбициям и аппе-
титам Петра Порошенко. Именно 
заложенная в действующем 
основном законе конструкция 
власти — слабый президент при 
сильном премьере, разбила в 
2005 году романтическую и по-
литическую связь победителей 
«оранжевой революции» Ющен-
ко и Тимошенко, и от нее же пер-

вым делом избавился после при-
хода в 2010 году к власти Виктор 
Янукович. Порошенко, при не-
способности собрать в нынеш-
ней Раде конституционное боль-
шинство под увеличение прези-
дентских полномочий, все-таки 
задался целью поставить на пост 
премьера верного человека, за-
мкнув на себя и свой, находя-
щийся в «слепом трасте», бизнес, 
всю исполнительную вертикаль. 
Вместе с бюджетными потоками, 
государственными заказами, го-
спредприятиями и монополия-
ми. Кажется, он своего добился, 
позабыв при этом, что стано-
виться «царем горы» или гетма-
ном на Украине опасно для жиз-
ни, о чем прекрасно осведомле-
ны из собственного опыта Лео-
нид Кучма и Виктор Янукович. 

Кто придет и останется
Уже во вторник Гройсман — че-

ловек с почти чистой политиче-
ской биографией, которой цели-
ком обязан Порошенко, сможет 
воспользоваться своим премьер-
ским правом и представить на го-
лосование парламенту новый со-
став правительства, в котором 
собственно «от Яценюка» оста-
нется только министр юстиции 
Павел Петренко — друг и однокаш-
ник. Кроме того, он наследует 
крупнейшую государственную 
финансовую институцию — Ощад-

банк (наследник Сбербанка 
СССР), возглавляемый не менее 
близким премьеру Андреем Пыш-
ным. Гарантированно сохранит 
свой пост глава МВД Арсен Ава-
ков, который в силу статуса и би-
ографии скорее попутчик Яценю-
ка, нежели его протеже. Вероятно, 
он же станет и гарантом непресле-
дования бывшего премьера по об-
винениям в коррупции, тем более 
что и сам Аваков не без греха. Нет 
у Гройсмана причин менять мини-
стров культуры и образования Вя-
чеслава Кириленко и Сергея Кви-
та, также попавших в правитель-
ство из премьерской партии: дол-
жности у них малодоходные, и с 
задачей искоренения всего рус-
ского в своих сферах оба справля-
ются удовлетворительно. Зато не 
исключено появление на посту 
министра экономического разви-
тия нынешнего главы президент-
ской администрации Бориса Лож-
кина, о чем тоже немало говорит-
ся. Ложкин, будучи дипломатом 
по натуре и мультимиллионером 
без активов — незадолго до перево-
рота он продал свой медиахол-
динг, по экспертным оценкам — за 
450—500 миллионов долларов, — 
является модератором и предста-
вителем интересов украинских 
олигархов. Тех же, в свою очередь, 
занимают не столько посты в пра-
вительстве, сколько возврат НДС, 

тарифы на свет и тепло, таможен-
ные ставки, акцизы и другие осно-
вы олигархического благополу-
чия, которые прямо или опосредо-
ванно окажутся в ведении Ложки-
на. За это Порошенко сможет рас-
считывать на поддержку части 

Оппозиционного блока и группы 
«Возрождение». Примечательна в 
этой связи судьба Наталии Яресь-
ко — министра финансов, несо-
стоявшегося кандидата в премье-
ры, которая считалась ставлен-
ницей одновременно США и 
МВФ. Вероятно, ей придется усту-
пить свой пост Ивану Миклошу, 
экс-министру финансов Слова-
кии, чье появление в правитель-
стве анонсировал Гройсман. 

Интерес США
Смена «варягов» в украинской 

власти — хорошая иллюстрация 
отношения Вашингтона к Киеву и 
своим «ставленникам». Действи-
тельно, посол США Джеффри 
Пайетт в украинской иерархии 
хоть и не первый человек, но и 
явно не второй, и вице-президент 
Джо Байден во время своих визи-
тов без стеснения усаживается в 
кресло Порошенко. Однако они за 
полгода не смогли убедить Поро-
шенко в необходимости отставки 
генерального прокурора Шокина. 
Впрочем, стратегических интере-
сов на Украине у США, по сути, 
всего два: сохранение антирос-
сийского курса в политике, и 
обеспечение приоритетных прав 
американского бизнеса на укра-
инской земле. С последней зада-
чей в Киеве справляются отлично: 
агропромышленный монстр 

«Монсанто» уже ступил на укра-
инские черноземы и ждет их рас-
продажи, а атомный гигант «Ве-
стингауз» едва ли не кувалдой за-
бивает свои нестандартные то-
пливные элементы в реакторы 
Южно-Украинской АЭС.

Похоже, что внутриполитиче-
ские дрязги на Украине Вашинг-
тон волнуют мало — ровно до того 
момента, пока они не ставят под 
угрозу доктрину «экспортируе-
мой демократии». И значит, пе-
ревод вполне европейской стра-
ны на ручное управление, спустя 
два года после торжества «идеа-
лов свободы», будет не в интере-
сах США, и так запутавшихся в 
кровавых последствиях «араб-
ских весен». Потому украинским 
элитариям позволено летать в 
Вашингтон за поддержкой, как 
когда-то киевским князьям 
ездить в Орду за ярлыком на кня-
жение. Вот и сейчас Порошенко 
удалось убедить покровителей в 
том, что наглый «коррупционер» 
Яценюк ставит под угрозу ста-
бильность внутренней политики 
и продолжение кредитования со 
стороны МВФ. По принципу «от-
вергаешь — предлагай» он везет в 
Вашингтон новый элитный дого-
вор, в котором учтены одновре-
менно интересы США, олигархов 
и его самого. В определенной сте-
пени этот негласный пакт можно 
назвать эпохальным, подводя-
щим черту под двухлетним по-
стмайданным периодом. Ну и 
чтобы в Вашингтоне не было сом-
нений в безальтернативности ан-
тироссийского выбора Украины, 
новым спикером Рады предложе-
но сделать Андрея Парубия — на-
циста, идеолога карательных ба-
тальонов, вероятного куратора 
снайперов на майдане, одного из 
организаторов сожжения Дома 
профсоюзов в Одессе, и приятеля 
сенатора Маккейна. Сложно 
представить, что он по доброй 
воле поставит на голосование в 
Раде амнистию ополченцам и 
особый статус Донбасса.

За бортом
Впрочем, есть на Украине и те, 

чьи интересы при новом переделе 
оказались не учтены. Это фрак-

ции, ранее вышедшие из коали-
ции и использованные в качестве 
ширмы во время торгов, — ради-
калы Ляшко, «Батькивщина» Ти-
мошенко, «Самопомощь» львов-
ского мэра Андрея Садового, а 
также Михаил Саакашвили, вме-
сте с двумя десятками депутатов 
от разных фракций, создающий 
под себя партию — как говорят, на 
деньги бизнесмена Григоришина, 
также в итоге обойденного. Уже 
сегодня они авансом критикуют 
будущее правительство и премье-
ра, надеясь повысить популяр-
ность за счет недовольного укра-
инской реальностью населения, а 
таких людей, по усредненным 
данным нескольких социологиче-
ских опросов, — более 70%.

Ухудшение социально-эконо-
мической ситуации на Украине 
идет опережающими темпами и 
уже не компенсируется обеща-
ниями реформ. Поэтому все эти 
силы, которые объективно стали 
новой оппозицией, будут вести 
дело к досрочным выборам или 
новому майдану. Но в определен-
ной степени они — тоже часть си-
стемы сдержек и противовесов, 
управляемой из США, им тоже 
позволено туда ездить. И могут 
быть использованы по мере неиз-
бежного исчерпания ресурса но-
вого-старого большинства. Неуч-
тенными полностью остались 
только интересы самих украин-
цев, наивно полагающих, что их 
политики и покровители полити-
ков думают исключительно о по-
вышении их благосостояния. Им 
останутся «реформы» по лека-
лам МВФ, обнищание и гробы из 
«зоны АТО». В качестве развлече-
ния — видео со скрытых камер 
или фотографии из социальных 
сетей, на которых сын главы Нац-
банка купается в красном вине, а 
отпрыск главы МВД просаживает 
за ночь в покер зарплату средне-
го украинца за сто лет.

Следите за развитием 
ситуации на Украине
www.rg.ru/sujet/5113

Волна любви к совет-
ской власти перио-
дически накрывает 
общество

Главное в культур-
ной жизни столицы 
— творческая среда, 
замечательные 
люди, которые бере-
гут традиции и пос-
тоянно обогащают 
нашу культуру

Акцент 

 Порошенко удалось убедить 
покровителей в том, 
что наглый «коррупционер» 
Яценюк ставит под угрозу 
внутреннюю стабильность

В спикеры Верховной рады прочат 
Андрея Парубия: одну из самых 
мрачных фигур украинской поли-
тики.

Верный Гройсман (на снимке слева от Порошенко) готовится заменить на премьерском посту Яценюка, который, не исключено, вернется в Раду как лидер собственной фракции.
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Анализ Киевские политики договорились о новом разделе Украины

Кого Порошенко 
повезет в Америку
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В Бельгии
провели аресты в связи
с терактами в Брюсселе

Человек в шляпе 
заметает следы

Екатерина Забродина

НЕ ИЗОБРЕТАТЬ велосипед, а выполнять те меры, ко-
торые уже предусмотрены, — к такому выводу пришли 
участники экстренного заседания Совета ЕС, которое 
состоялось после терактов в Брюсселе.
КАК заявил министр внутренних дел Нидерландов Ро-
налд Пластерк, которого цитирует ТАСС, необходимо 
как можно скорее завершить разработку законодатель-
ства по борьбе с терроризмом. План предполагает созда-
ние реестра данных авиапассажиров, а также более те-
сную координацию баз Шенгена и Европола. В целом же 
главы МВД признали недостаточным нынешний уровень 
взаимодействия следственных органов, спецслужб и по-
лиции стран — членов Евросоюза.

Как сообщил немецкий еженедельник «Вельт ам 
Зоннтаг» со ссылкой на источники в спецслужбах, в ро-
зыске находятся восемь предполагаемых террористов и 
их пособников — в основном граждан Франции и Бельгии, 
которые скрываются в Сирии либо до сих пор находятся 
на территории Европы. Накануне бельгийская полиция 
провела ночной рейд в Брюсселе, который завершился 
арестом шести человек. Правоохранители объявили, что 
им удалось предотвратить новые теракты на территории 
Франции. По данным французской газеты «Ле Суар», сре-
ди задержанных — некий Фейсал Ш., который был опоз-
нан таксистом, подвозившим, как выяснилось впоследст-
вии, группу смертников в аэропорт Завентем 22 марта. 
Сейчас следователи выясняют, был ли он тем самым муж-
чиной в шляпе, который попал в поле зрения камеры ви-
деонаблюдения незадолго до взрывов. Немецкий портал 
«Шпигель онлайн» сообщает, что Фейсал «до последнего 
времени работал журналистом-фрилансером».

НАБЛЮДАТЕЛЬ Зачем натовцам потребовалось возвращение к символам «холодной войны»

Генерал Бридлав запустил U-2
Николай Долгополов

Г
енерал Филипп Бридлав по-
сле участия в иракской вой-
не вроде как не совсем и в 

себе. Да, он — командующий Евро-
пейского командования воору-
женных сил США и Объединен-
ных вооруженных сил НАТО в Ев-
ропе. Но частенько его грубова-
тые, сугубо русофобские выска-
зывания вызывают оторопь. 

Вот и сейчас Филипп Бридлав 
выдвинул очередное предложе-
ние. Оно, будто из старого сунду-
ка, куда за ненадобностью свали-
ли все атрибуты, как казалось и 
верилось, ушедшей, свой срок от-
жившей «холодной войны». Сов-

сем не бравый Бридлав, по неко-
торым сведениям скоро уходя-
щий в отставку, не прочь вновь 
воспользоваться самолетами-
разведчиками U-2  для наблюде-
ния теперь уже не над СССР, а над 
Россией. И память оживляет один 
из самых громких скандалов год-
ков «холодной войны». 

1 мая 1960-го прямо во время  
парада на Красной площади Ни-
ките Хрущеву сообщили, что 
шпионский самолет U-2 летит 
уже где-то в районе Урала. И Хру-
щев, уйдя с трибуны, приказал: 
сбивать во что бы то ни стало. 
Сбили. Летчика Гарри Френсиса 
Пауэрса взяли, опровергнув 
ложь президента Эйзенхауэра о 

сбившемся с курса самолетике. 
Вроде и триумф, однако предсто-
ящая через две недели встреча в 
верхах в Париже была сорвана. 
Отношения между СССР и США 
вновь вернулись на уровень пол-
ного обледенения. И потребова-
лось немало лет и усилий, чтобы 
лед чуть оттаял.

Впрочем, после этого в Штатах 
поняли, что U-2 больше не смогут 
безнаказанно летать над СССР и 
новые советские ракеты их обяза-
тельно достанут, а советского раз-
ведчика Рудольфа Абеля, приго-
воренного к десятилетиям тюрь-
мы, удалось 10 февраля 1962 года 
обменять на бодрого Пауэрса. Тот 
отсидел во Владимирском центра-

ле меньше двух лет из десяти, до-
вольно скромно советским судом 
ему отпущенных.

А фирма «Локхид», несмотря 
ни на какие потепления и появле-
ние беспилотников, продолжала 
совершенствовать свой самолет-
разведчик. Считалось, будто 
U-2S, в отличие от спутников, мо-
жет сколько угодно раз возвра-
щаться к заинтересовавшему его 
объекту. Фотооборудование ра-
ботает сверхточно, а сбить новую 
модель стало еще сложнее, ибо ее 
потолок повысился до 22—25 ки-
лометров. И все же U-2S предпо-
лагалось снять с вооружения.

Но нет, этот самолет исполь-
зовался американцами во время 

войны в Афганистане, и даже хва-
леный беспилотник Global Hawk 
не смог полностью вытеснить 
старичка U-2 из американского 
шпионского арсенала.  

И вот, как пишет английская 
Independent, Бридлав снова хо-
чет регулярно засылать его к нам. 
Между прочим, по иронии судь-
бы, это происходит в дни, когда 
печатная версия британской га-
зеты уходит в небытие и заменя-
ется версией электронной. Но ге-
нералу  дорог сам дух «холодной 
войны», и НАТО действительно 
еще ближе приблизилась к на-
шим российским границам.

 Неблагоприятная атмосфера 
опять побеждает робкие призна-

ки, нет, не разрядки, а чуть наме-
тившиеся контуры перезагруз-
ки. И старый U-2 — вечный лого-
тип «холодной войны» по замы-
слу бойца-генерала мог бы прев-
ратиться в «дополнительную 
платформу сбора разведыва-
тельной информации», противо-
стоять российским вызовам.

Бридлав неуклюже попытался 
аргументировать использование 
U-2. Теперь Российская армия 
ближе к НАТО, например в При-
балтике. Но разве главный аме-
риканский генерал в Европе не 
слышал, что это НАТО пришла в 
Прибалтику, а не российские 
войска. Да, стратега из Бридлава 
не получилось. 

Зато какие предложения рож-
даются в утомленной генераль-
ской голове, какие бродят в ней 
воспоминания.  О, эти старин-
ные, пропитанные духом ненави-
сти речи и заявления. В них Рос-
сия провозглашается «угрозой», 
и не простой, а «долгосрочной». 
Стремление разжечь неприязнь, 
настойчиво угрожать пусть и ста-
риной-шпионом, зато каким про-
веренным, накаляет и нелюбовь 
к России, и обстановку.

Неужто и нам прибегать к ар-
сеналу прошлого и клеймить 
чуть не отставника Бридлава тер-
мином «американская военщи-
на»? Воздержимся. Будем над-
еяться, что таких Бридлавов се-
годня все же меньше, чем раньше. 
Напишем, что сегодня мы вместе 
с США боремся,  пусть пока лишь 
в Сирии, с действительно закля-
тым врагом — терроризмом. А 
Бридлав? Что Бридлав? В мае ему 
в отставку. Хорошо бы он ушел в 
это спокойное сытое небытие, за-
хватив старинные логотипы и по-
нятия надоевшей всем — или по-
чти всем — «холодной войны».  

Кто убил адвоката?
Первыми забили тре-
вогу друзья и коллеги 
адвоката, в частности 

также защищающая Александ-
рова Оксана Соколовская. Они 
не поверили, что автором сооб-
щений в Facebook был Грабов-
ский. И заставили украинские 
правоохранительные органы за-
няться поисками.

Неделю назад украинская по-
лиция и Служба безопасности 
Украины вышли на след первого 
подозреваемого. После его за-
держания в ходе допросов была 
получена информация и о по-
дельнике, которого также уда-
лось задержать. Оба убийцы бы-
стро показали, где закопали ад-
воката.

Задержанные подозревае-
мые оказались молодыми людь-
ми в возрасте 19 и 26 лет. У одно-
го из них было обнаружено под-
дельное удостоверение украин-
ских правоохранительных орга-
нов.

Примечательно, что дело об 
убийстве Грабовского находит-
ся под контролем главного воен-
ного прокурора Анатолия Мати-
оса, расследовавшего преступ-
ления националистических до-
бровольческих батальонов, еще 
известных как эскадроны смер-
ти. На их счету пытки и похище-
ния людей, убийства, изнасило-
вания. След членов нацбатов 
есть и в деле об убийстве Бузи-
ны.

Подозреваемые в убийстве 
Грабовского пойманы, но вот 
хватит ли у Киева политической 
воли добиться их осуждения? 
Ведь расследование схожего дела 
об убийстве Бузины уже превра-
тилось в профанацию. Преступ-
ники отпущены до суда под 
«честное слово» на свободу, СМИ 
их чествуют как героев. Дошло до 
того, что на месте убийства была 
установлена памятная доска его 
палачам, убранная лишь после 
разразившегося скандала.

Если убийцы Грабовского яв-
ляются членами нацбатальонов, 
то скорее всего их ждет на Укра-
ине не тюрьма, а места в Верхов-
ной раде. Ведь не помешала же 
причастность Надежды Савчен-
ко к гибели российских журна-
листов избрать ее в парламент. 

Интересно, какова бы была 
реакция международного сооб-
щества, если бы что-то анало-
гичное случилось с защитником 
Савченко? 

Но сейчас украинские адвока-
ты и их иностранные коллеги ду-
мают о более насущном: как спа-
сти Оксану Соколовскую. Между-
народная правозащитная органи-
зация Amnesty International при-
звала украинские власти обеспе-
чить защиту адвокатов, в частно-
сти Оксаны Соколовской. 

Она, вместе с Грабовским за-
щищавшая двух задержанных 
украинскими властями россиян 
Александра Александрова и Евге-
ния Ерофеева, полагает, что убий-

ство адвоката было связано имен-
но с этим делом. И совершенно 
обоснованно опасается за свою 
жизнь. 

Тем более что после убийства 
Грабовского угрозы поступали и 
в ее адрес. Суд даже уже вынес ре-
шение, что Соколовской должна 
быть обеспечена защита. Но 
украинские правоохранительные 
органы не торопятся его испол-
нять.

МИД России осудил развязан-
ный на Украине террор. «Переход 

вновь к запугиванию и физиче-
скому уничтожению несогла-
сных, а теперь уже и адвокатов 
свидетельствует об усилении на 
Украине антидемократических 
тоталитарных тенденций, кото-
рые никак не укладываются в ев-
ропейские нормы морали и пра-
ва, о чем так любят рассуждать в 
Киеве», — говорится в коммента-
рии российского внешнеполити-
ческого ведомства.

К сожалению, конца правово-
му беспределу не видно.

Подозреваемые в убийстве адвоката Грабовского пойманы, но хватит ли у Киева политической воли добиться их осуждения?

Акцент

 Злоумышленники 
провели обыск 
в киевском офисе 
адвоката, похитив 
деньги и документы 

Теракты в Брюсселе: хроника событий, ход 
расследования, фоторепортаж с места трагедии
www.rg.ru/sujet/5664

МНЕНИЕ

Российский адвокат Илья Новиков, 

защищавший в России Надежду Сав-

ченко, в своем Facebook написал пост 

об убийстве киевского адвоката 

Юрия Грабовского: 

«Я не успел узнать его лично, хотя нас 

с коллегами постоянно спрашивали, 

поддерживаем ли мы контакт. У нас 

были зеркальные рабочие ситуации: 

мы, российские адвокаты, защищали 

в российском суде украинку Надежду 

Савченко, и многие ждали, что после 

приговора наших клиентов могут об-

менять друг на друга.

Адвокатская солидарность — это не-

что большее, чем формальная принад-

лежность к одной организации или од-

ному государству. Мое положение в 

этом смысле отличается от других 

российских адвокатов, я формально 

вхожу в НААУ и могу назвать Юрия 

коллегой во всех возможных смы-

слах. Но я точно знаю: мои россий-

ские товарищи, не имеющие никакого 

отношения к Украине, чувствуют сей-

час то же самое. В Праге только что за-

кончился большой семинар россий-

ских адвокатов. Здесь наш цеховой 

старшина Генри Резник, Каринна  

Москаленко, Вадим Клювгант и Конс-

тантин Ривкин, и множество других. 

Мы обсуждаем эту новость сегодня 

все утро. Федеральная палата адвока-

тов РФ сделает особое заявление по 

поводу убийства нашего коллеги 

Юрия Грабовского. Там будут очень 

правильные и подобающие случаю 

слова, но я хочу добавить к ним кое-

что от себя. Адвокат, работающий по 

громкому и горячему делу, легко прио-

бретает в своей стране статус врага 

народа, чужого среди своих. Не знаю, 

получал ли Юрий от украинцев за за-

щиту Александрова столько же угроз 

и оскорблений, сколько мы получаем 

от россиян за защиту Савченко. Ду-

маю, что получал. Это часть нашей 

профессии. Тому, кто не готов с этим 

постоянно жить, лучше вовсе за нее 

не браться. Каждый адвокат знает об 

этом, каждый настоящий адвокат при-

нимает убийство коллеги, даже ино-

странного, как удар лично по нему и 

как свою собственную потерю. Наши 

подзащитные могут быть друг другу 

врагами, но мы не враги. Мы товарищи 

по оружию. Считается, что оно у нас 

не летальное, но иногда оно убивает 

нас самих.

Сегодня вечером я буду в Киеве. Везу 

слова поддержки от российских адво-

катов украинскому адвокатскому сооб-

ществу и всем друзьям и близким Юрия 

Грабовского. Мы с вами, коллеги» .

В свою очередь об убийстве Грабов-

ского высказались и в международ-

ной правозащитной организации 

Amnesty International: «Убийство адво-

ката по уголовным делам является от-

вратительным преступлением, и укра-

инская власть должна немедленно 

принять все необходимые меры для 

исправления этого серьезного нару-

шения прав человека и основ спра-

ведливости», — заявила старший ди-

ректор по исследованиям Amnesty 

International Анна Нейстат.

Подготовил Иван Егоров

Летчика Пауэрса взяли, опровергнув ложь президента США Эйзенхауэра 
о сбившемся с курса самолетике. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Даже хваленый беспилотник Global Hawk не смог полностью вытеснить этого «старичка U-2» из американского 
шпионского арсенала.
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Сотни демонстрантов выкрикивали националистические 
лозунги в Брюсселе.

E
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A

МЕЖДУ ТЕМ

НЕТ НИ СТРАХА, НИ БЕЗОПАСНОСТИ
В Брюсселе полиция применила водометы, чтобы охладить пыл 

участников несанкционированной неофашистской манифеста-

ции. В результате демонстрацию удалось рассеять, а более десяти 

ее участников задержать. Среди них были националисты, фут-

больные фанаты и просто хулиганы. До того как демонстрацию 

удалось рассеять, столица Бельгии напоминала кварталы на Ближ-

нем Востоке в период гражданских волнений. Сотни демонстран-

тов в черной одежде, с закрытыми лицами, жгли факелы и выкри-

кивали националистические лозунги. Бельгийские солдаты с авто-

матическими винтовками пытались взять ситуацию под контроль. 

Местные жители прятались от страха по домам. Радикалы вышли 

на улицы под лозунгами «Все против ДАИШ! (запрещенной в Рос-

сии террористической группировки). Манифестанты призвали 

бельгийцев сплотиться против иммигрантов и защитить Европу от 

выходцев с Ближнего Востока. Своими действиями хулиганы со-

рвали памятные мероприятия по жертвам взрывов в Брюсселе, 

что вызвало негативную реакцию бельгийцев. Однако следует от-

метить и то, что после терактов радикальные правые идеи находят 

все большую поддержку в обществе, а демонстрации национали-

стов становятся массовыми.

Подготовила Надежда Ермолаева

ТРАГЕДИЯ Десятки человек 
были убиты при взрыве 
в семейном парке в Лахоре

Удар по детям

Андрей Васильев

БОЛЕЕ 60 человек погибли в результате взрыва в обще-
ственном парке в пакистанском городе Лахор.

Ответственность за взрыв взяла на себя экстремист-
ская группировка «Джамаат уль-Ахрар». Она входит в 
состав движения пакистанских талибов «Техрик-и-тали-
бан Пакистан».

Теракт совершил террорист-смертник. Полиция обна-
ружила на месте взрыва останки тела предполагаемого 
террориста. В качестве поражающих элементов бомбы 
использовались металлические шарики. Смертник подо-
рвал себя в детской секции парка Гульшан-и-Икбал в Ла-
хоре. Этот город является столицей пакистанской про-
винции Пенджаб. На момент подписания этого номера 
газеты в печать сообщалось о том, что погибли 64 чело-
века, еще 279 человек получили ранения. В момент взры-
ва в парке находилось множество семей с детьми, при 
этом охранники на стационарных и мобильных постах, 
как сообщило агентство ТАСС, практически отсутство-
вали. Большинство погибших и раненых составляют 
женщины и дети. По свидетельству очевидцев, этот рай-
он был «переполнен людьми, которые праздновали пас-
хальные праздники».

Западные аналитики отмечают, что взрыв произошел 
на родине пакистанского премьер-министра Наваза Ша-
рифа. Пенджаб является самой большой и богатой про-
винцией этой страны. В 2014 году Исламабад начал ак-
тивное наступление на талибов и связанные с ними тер-
рористические группировки в Северном Вазиристане в 
попытке уничтожить безопасное убежище, из которого 
боевики планируют нападения в Пакистане и Афганис-
тане. При этом Пенджаб, как отмечают западные экспер-
ты, традиционно был более мирным районом, чем дру-
гие части Пакистана.
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ПРЕМЬЕРА Театр им. Пушкина
построил свой «Дом, который
построил Свифт»

Сомневайтесь, 
господа, 
сомневайтесь

Сусанна Альперина

ХУДРУК столичного Театра 
имени Пушкина Евгений Писа-
рев взялся за Григория Горина. 
Причем за одно из самых слож-
ных произведений писателя — 
пьесу «Дом, который построил 
Свифт».

Кто сегодня знает, кто такие 
йеху и гуингнмы? Кому говорит 
что-нибудь слово «лапутяне»? В 
лучшем случае вспомнят Гулли-
вера и лилипутов — без подроб-
ностей. Это если речь идет о про-
изведениях Джонатана Свифта, 
знаменитого сатирика и памфле-
тиста, священника и декана ду-
блинского собора святого Пат-
рика. Если же речь идет о пьесе 
Горина…

Что может заставить театр в 
век коммерческого искусства 
взяться за философа-иносказа-
теля советских времен Григория 
Горина? Казалось бы, все, что 
связано с Гориным, давно моно-
полизировал — и так удачно! — 
Марк Захаров. Снял даже фильм 
по горинской пьесе «Дом, кото-
рый построил Свифт». Судьба 
этого фильма не позволила ему 
встать в ряд всенародно люби-
мых с тем же самым Мюнхгаузе-
ном. Но… поставить эту пьесу се-
годня, и не в «Ленкоме» — что 
это?

Это абсолютно правильное и 
смелое решение Евгения Писа-
рева. Есть же вещи, над которы-
ми времена не властны, — они 
всегда своевременны. Вслушай-
тесь только в монолог из пьесы: 

«Время изменилось, сэр. Кто 
сейчас реагирует на намеки и 
подтексты, которыми так сла-
вился декан? Все всё давно пони-
мают, и уже ничто никому не ка-
жется смешным... Атрофирова-
лась совесть! Вот что терзает 
душу Свифта. Вы подозреваете, 
что здесь может произойти 
убийство? Оно уже происходит! 
Для этого не нужно ножа или яда. 
Можно убивать непониманием. 
Ежесекундно, планомерно, не 
нарушая закона»…

Если бы определить одним 
словом — как поставил Писарев 
«Свифта»? — можно выбрать сло-
во «изящно». А к нему добавить 
«тонко» и «стильно». Без пошло-
сти и громких «спецэффектов». 
Можно сказать, что этим спекта-
клем режиссер перешел в своем 
творчестве на новую ступень.

Конечно, Писарев слегка из-
менил, адаптировал пьесу. Но со-
хранил горинскую мудрость и 
иронию, грусть и глубокую фи-
лософию. И когда артисты после 
спектакля выходят на поклоны, 
зритель чувствует, насколько за 
это время успел полюбить и их 
самих, и сыгранных ими персо-
нажей. 

Смешные лилипуты (Алексей 
Рахманов и Игорь Теплов) посто-

янно меряются, кто выше ро-
стом и кто больше любит крошку 
Бетти. Один из них тонет в чашке 
чая. Как раз после того, как ста-
новится известно, что он носил 
обувь с каблуками и стельками, 
которые «увеличивали» его рост. 

Великан Глюм, сыгранный 
Григорием Сиятвиндой, расска-
зывает историю о том, как он 
стремился уменьшиться, кланя-
ясь и приседая, как делают все 
люди, и как это ему удавалось, — 
грусть-тоска ложится на сердце. 
Это ж беда всех обывателей — не-
желание расти над собой, разви-
ваться и приподниматься над су-
етным.

Сильные сцены с Мистером 
Некто (Александр Дмитриев) и 
Охранником (Александр Матро-
сов). Мистер Некто живет уже 
тысячи лет — и он становится 
проводником туповатого Охран-
ника по всем его жизням. Вроде 
как гипнотизирует рыжеусого 
громилу, и тот прозревает, ведь 
во всех своих жизнях он был до 
зубной боли одинаковым. Мол-
чал—охранял—потворствовал.

Не слишком ли легковесен в 
постановке такой титан мысли, 
как Свифт (Андрей Заводюк)? 
Так поначалу кажется. Но потом, 
когда зрителя заставят заду-
маться: кто перед ним, философ 
или артист? — станет ясно, что в 
нем все в самый раз. Молчит по-
актерски. Говорит по-философ-
ски. Единство и борьба противо-
речий — штука притягательная.

В пьесе есть и любовная ли-
ния. Подобно многим повесам, 
Свифт всю жизнь метался между 
двумя женщинами. Стелла или 
Ванесса? Сиделка или мечта? 
Противостояние двух женщин, 
сыгранное Анастасией Паниной 
и Анной Кармаковой, как нельзя 
лучше отражает природу отно-
шений между мужчиной и жен-
щиной. Раскрывает эту природу 
вполне сатирически и без из-
лишнего мелодраматизма.

Евгений Писарев приберег в 
пьесе роль и для своего «альтер-
эго». Человека будущего — эк-
скурсовода играет актер Алек-
сей Воропанов. В этой роли он 
выглядит слегка сумасшедшим. 
Хотя безумцем по сути должен 
быть Свифт — это его надлежит 
излечить правильному доктору 
Симпсону (Антон Феоктистов).

Доктор Симпсон в пьесе — 
олицетворение всех тех, что 
Свифта с Гориным не читал. Они 
уверены в своей нормальности. 
И так скучны, что, когда со сце-
ны звучит реплика дворецкого 
(Сергей Миллер): «У нас радость 
— доктор сошел с ума», — по залу 
проносится вздох облегчения.

Спектакль «Дом, который по-
строил Свифт» внешне, навер-
ное, не самый вычурный. Но го-
ринскому тексту завитушки и 
прибамбасы не нужны. Нужны 
штрихи, оттенки — они и найде-
ны (в частности, и соавтором ре-
жиссера, художником-постанов-
щиком Зиновием Марголиным). 
Горинский Свифт печален — иро-
ния есть следствие несовершен-
ства мира. С другой стороны, все 
в нем — спокойно и надежно. Буд-
то встретил на этом спектакле 
Того, кто тебя понимает. Как 
никто другой.

Из первых уст Ольга Ростропович посвятила фестиваль 
Мстислава Ростроповича 90-летию Галины Вишневской

Музыка 
для примадонны

Ирина Муравьева

С
едьмой международ-
н ы й  ф е с т и в а л ь 
Мстислава Ростропо-
вича открылся в Боль-
шом зале консервато-

рии исполнением «Реквиема» 
Моцарта — одного из самых лю-
бимых произведений Галины 
Вишневской и Мстислава Рост-
роповича. Месса прозвучала в 
исполнении Российского Нацио-
нального оркестра и Капеллы им. 
А.А. Юрлова под управлением 
Массимо Дзанетти с участием 
звезд мировой оперы. О том, что 
предстоит услышать публике на 
фестивале, какие события будут 
посвящены 90-летию Галины 
Вишневской, читателям «Рос-
сийской газеты» рассказала ху-
друк фестиваля Ольга Ростропо-
вич.

Фестиваль открылся «Реквие-
мом», произведением символи-
ческим, «вечным», и прозвучал 
он в таком составе, какой сегод-
ня можно услышать только где-
нибудь в Зальцбурге: Альбина 
Шагимуратова, Даниэла Барче-
лона, Рамон Варгас, Ильдебран-
до Д’Арканджело...
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Мне очень хоте-
лось, чтобы на 90-летие мамы 
прозвучал именно «Реквием». В 
год ее ухода мы исполняли «Рек-
вием» Верди, на этот раз звучал 
«Реквием» Моцарта. Я пригласи-
ла итальянского дирижера Мас-
симо Дзанетти, которого слыша-
ла в «Ла Скала», — замечательный 
музыкант, который никогда не 
выступал в России, и мне хоте-
лось открыть его для нашей пу-
блики. 
ИЗ ИТАЛИИ НА ФЕСТИВАЛЬ ПРИЕДЕТ ЗНАМЕ-

Н И Т Ы Й  О Р К Е С Т Р  M A G G I O  M U S I C A L E 

FIORENTINO С ЗУБИНОМ МЕТОЙ, ПРИЕДУТ И 

К РУ П Н Е Й Ш И Е  Е В Р О П Е Й С К И Е  О Р К Е СТ Р Ы : 
Лондонский филармонический, 
Радио Франс. Как вам удается со-
хранять этот элитный исполни-
тельский уровень фестиваля?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Это для меня 
бескомпромиссная данность: 
если делать фестиваль с именами 
Ростроповича и Вишневской, то 
все должно быть на высочайшем 
уровне. Как мне всегда говорила 
мама: Оля, делай, как положено 
или не делай вообще. Ведь люди с 
такой любовью приходили слу-
шать их концерты: это было всег-
да эмоциональным событием, 
после которого ощущаешь какой-
то ветер вдохновения. Я помню, 
как девочкой слушала эти кон-
церты, помню, что происходило 

тогда со мной, с моим внутрен-
ним миром. И сегодня хотелось 
бы, чтобы такая же атмосфера 
была на нашем фестивале, чтобы 
публика могла услышать у нас то, 
что ей вряд ли удастся услышать 
в Москве. 

Однако такие проекты требуют 
огромных затрат. Появился ли у 
фестиваля круг спонсоров?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Нет, не появил-
ся. Нам помогает правительство 
Москвы, за что мы им очень бла-
годарны. Но не секрет, что фи-
нансирование сегодня сокраща-
ется, но мы при этом получаем в 
рублях, а платим музыкантам в 
евро. К тому же мы приглашаем 
музыкантов на хороших услови-
ях: платим гонорары, селим в хо-

роших отелях. Нам важно, чтобы 
они говорил, что у нас блестяще 
все организовано, какие залы, ка-
кая замечательная страна, какие 
гостеприимные люди. И кризис, 
конечно, повлиял на наши планы. 
Пришлось отказаться от одного 
из концертов Лондонского фи-
лармонического оркестра. 

В этом году концерты фестиваля 
пройдут в других городах, свя-
занных с именем Галины Виш-
невской, — в Петербурге, в Крон-
штадте. 
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Да, в Петербург 
фестиваль Ростроповича приез-
жал уже не раз. В этом году к Пи-
теру присоединился еще и Крон-
штадт. Здесь фестивальная эста-
фета перейдет к солистам Центра 
оперного пения. Невозможно 
было не включить в афишу фе-
стиваля ее учеников, певцов из 
Центра оперного пения, который 
она создавала в 2002 году и кото-
рый был смыслом ее жизни. И мы 
все, солисты и оркестр Центра, 
едем в Кронштадт — в город, где 
она девочкой начала заниматься 
музыкой, где она пережила 
страшные годы блокады, тушила 
зажигательные бомбы с такими 
же девочками из войск ПВО. 
Мама — почетный гражданин 

Кронштадта, и она часто приез-
жала сюда со своими учениками. 
Мы продолжаем эту традицию. 

Что вы еще планируете предста-
вить в год 90-летия Галины Виш-
невской? 
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: У нас будет кон-
курс оперных певцов Галины 
Вишневской, который проводит-
ся каждые два года. И в этом году 
мы учреждаем Оперный фести-
валь имени Галины Вишневской, 
который пройдет в Сочи. 25 октя-
бря, в день рождения мамы, в 
Большом театре откроется заме-
чательная выставка, посвящен-
ная ее творчеству, а 8 ноября пла-
нируется концерт с участием ми-
ровых звезд на Исторической 
сцене Большого театра.

Что представляет собой новый 
Оперный фестиваль Сочи?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Мы решили уч-
редить Оперный фестиваль Гали-
ны Вишневской потому, что в та-
кой огромной музыкальной стра-
не, как Россия, до сих пор нет 
оперного фестиваля, как, ска-
жем, в Европе — в Зальцбурге, в 
Байройте. Для создания такого 
рода фестиваля мы выбрали 
Сочи — прекрасный город с заме-
чательными климатическими 
условиями, изумительной при-

родой, где есть вся инфраструк-
тура для того, чтобы фестиваль 
вызвал интерес в мире. Первый 
Оперный фестиваль мы планиру-
ем провести здесь в сентябре и 
представить в афише лучшие по-
становки Центра оперного пения 
имени Галины Вишневской — 
«Иоланту» и «Риголетто». В спек-
таклях вместе с молодыми певца-
ми выступят приглашенные со-
листы с мировыми именами. 

Вы открываете Оперный фести-
валь в юбилейный год Галины 
Вишневской. А что готовил к 
юбилеям Галины Павловны Рос-
тропович? Как поздравлял?
ОЛЬГА РОСТРОПОВИЧ: Об этом можно 
книги писать. Он готовился к это-
му заранее, и у него все приобре-
тало невероятно романтические 
формы. Маму он не то что бало-
вал: он просто единожды поста-
вил ее на пьедестал, и с тех пор 
она с него не сходила. Мама для 
него была воплощением красо-
ты, его идеал в настоящем смы-
сле этого слова. Им всю жизнь 
было друг с другом интересно. 
Они каждый день разговаривали 
часами, хотя бы по телефону. И 
оба они прекрасно знали, чтобы 
ни случилось, они друг у друга — 
тыл на всю жизнь. Чтобы ни про-
изошло, это самый близкий, са-
мый родной твой человек, твоя 
стена. А это важно в жизни знать, 
что у тебя есть такой человек, ко-
торый тебя не обманет. Это и есть 
любовь. Любовь в идеальном 
смысле этого слова.

Слава Галины Вишневской и 
Мстислава Ростроповича и уваже-
ние к памяти легенд мировой клас-
сической музыки позволяют 
фестивалю стать одним из самых 
ярких событий в культурной жизни 
нашей страны. 

Акцент

 Из Италии на фестиваль 
приедет знаменитый оркестр 
Maggio Musicale Fiorentino 
с Зубином Метой

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

ОСТАНОВИСЬ, ОТЕЦ!
В издательстве АСТ в «Редакции Елены Шубиной» выш-
ла новая книга рассказов Захара Прилепина.

Это уже четвертая книга его рассказов. И первые три 
— «Грех», «Ботинки, полные горячей водкой» и «Вось-
мерка» — были, на мой взгляд, отменно хороши. Особен-
но «Грех».

Три с половиной года назад я писал в «РГ», что наша 
премиальная политика, заданная «Русским Букером», 
ориентирует нас на романы и только романы. Писатели, 
может, и хотели бы писать рассказы, но зачем? Плохо из-
даются, плохо расходятся, но главное — почти никогда не 
становятся бестселлерами. И не получат престижных 
премий. 

Сегодня ситуация изменилась во многом благодаря 
«Редакции Елены Шубиной». Вышли отличные книги 
рассказов Ольги Славниковой, Игоря Сахновского, Ми-
хаила Елизарова, Дмитрия Быкова и других активно пи-
шущих авторов. И мне они представляются сильнее их 
романов. Но я говорю это осторожно, потому что успе-

хом пользуются как 
раз романы. 

Вот и у Захара 
Прилепина по-на-
стоящему звездный 
час в литературе 
пробил, когда он вы-
пустил огромный 
роман «Обитель», 
побивший все воз-
можные рейтинги и 

рекорды. Но лично у меня такое ощущение, что «Об-
итель» далась автору с большим трудом. Я бы сравнил 
это с прыгуном в высоту. Планка не упала, но... дрогнула. 
Высота взята, но... без запаса.

Я начинал читать «Семь жизней» с большим опасением, 
что Захар Прилепин выдохся после «Обители», а еще боль-
ше — после своих нескончаемых статей и интервью в СМИ и 
личном блоге, бесконечных поездок с выступлениями по 
стране и в качестве оратора, и в качестве музыканта.

К счастью, это оказалось не так.
Не все рассказы в книге равноценны, но иначе и быть 

не могло. Но есть в этой книге, как минимум, пять рас-
сказов, которые я не боюсь назвать шедеврами. И еще 
пять просто хороших.

Сам автор в аннотации объясняет смысл названия: 
«Семь жизней» — как тот сад расходящихся тропинок, 
когда человек встает на одну тропку, а мог бы сделать 
шаг влево или шаг вправо и прийти... куда-то в совсем 
другую жизнь? или другую смерть? или туда же? Эта 
книжка — попытка сходить во все стороны, вернуться и 
пересказать, чем все закончится».

На самом деле это книга человеческих историй. Их не 
семь, а гораздо больше. И все эти истории после прочте-
ния книги хочется пересказать друзьям, близким. Высо-
колобые эстеты считают, что книга, которую можно пе-
ресказать, плохая книга. Я думаю ровно наоборот. Книга, 
которую нельзя пересказать, как правило, плохая книга. 
Скучная и высокомерная. А если нельзя пересказать рас-
сказ, что это за рассказ? А Платонов? — спросите вы. А Бу-
нин? Ну что ж, вполне можно пересказать. И «Митину 
любовь» тоже. И наконец, нет правил без исключений.

«Семь жизней» — это потрясающая коллекция челове-
ческих историй. Горьких, смешных, страшных, нелепых, 
порой бессмысленных, но только на первый взгляд. Сам 
автор присутствует в иных рассказах, а в первом — «Шер 
Аминь» — даже является главным героем. Впрочем, глав-
ным после своего отца.

Об этом рассказе хочется сказать отдельно. Однажды 
ушел отец. Ушел и не вернулся. Умер. Его сын стал очень-
очень крутым человеком. У него своя большая семья. У 
него успех. У него яркая, под рампами, жизнь. Он всего 
добился сам. Он «сделал себя» и доволен собой (не без 
иронии, всегда присутствующей у Прилепина). Ничего 
этого не было у отца. Он был простым человеком. Но всю 
жизнь герой его догоняет. И не может догнать. И это пере-
живание самое сильное в его жизни. Куда сильнее всех 
других. «Я спросил: «Куда ты?» Отец с деланой беззабот-
ностью сказал, что до магазина, за папиросами… Хлоп-
нула дверь, потом другая дверь. Ушел…»

Это, конечно, «гамлетовская» тема. Или «бульбов-
ская» — не знаю. Но Прилепин сумел рассказать эту архе-
типическую историю как глубоко свою. И в то же время 
как общую. Например, у меня та же самая история.

А рассказ «Рыбаки и космонавты» просто смешной и 
трогательный. До слез. Давно я не читал такого нежного 
рассказа. Пересказать его легко, но я не буду. Все-таки 
прочитать интереснее, а рассказ такой динамичный и 
фабульный и с таким восхитительно смешным и в то же 
время поучительным финалом!

Горячо советую.
Как и рассказ 

«Первое кладбище». 
Удивительно, как 
иногда работает у 
Прилепина фанта-
зия. Все мы со време-
нем теряем своих 
сверстников. У кого-
то это происходит 
раньше, у кого-то по-
зже, но, еще не будучи старыми, мы начинаем как бы об-
растать могилами тех, с кем родились одновременно, а 
иногда они родились и позже нас. 

И вот Прилепин придумал, что где-то там, между не-
бом и землей, есть еще один твой дом. Там живет твоя 
судьба, «лежит на диване, закинув ногу на табурет, поса-
сывает недымящуюся трубку, разглядывает газеты». В 
этом доме еще живут два твоих ангела, играют в шашки, 
едят варенье из одной вазочки. «Иногда руки сталкива-
ются, и ангелы смеются». Есть там и собака. «В песочни-
це возле крыльца копошится твой будущий ребенок; за-
скучал уже». А вокруг дома растет кладбище. Это могилы 
тех, кого ты теряешь в своей жизни. Иногда это вовсе слу-
чайные люди. Но почему-то ты помнишь о них всю свою 
жизнь. Однажды ты видишь, что кладбище стало огром-
ным. «С креста на крест перелетает ворона. Не ходи за 
ней. Возвращайся домой к собаке. Ангелы съели твое ва-
ренье. Ребенок озяб».

Замечательный рассказ «Петров». Страшный, чехов-
ский. (У Чехова есть рассказ «Гусев». Не знаю, случайная 
ли это перекличка.) Рассказ о том, как человеку никто не 
был нужен. Ну и он оказался никому не нужен. Замерз в 
поле зимой в «сдохшей» машине. И никто ему не помог. 
Не остановился... У всех свои дела. 

«На снегу, возле его покрытого инеем автомобиля, 
были выцарапаны три автомобильных номера. Под но-
мерами Петров написал: «Будьте вы прокляты»».

Много историй в не очень толстой книжке. 
Целая жизнь...

В «Редакции Елены 
Шубиной» вышла 
книга Захара 
Прилепина

Много историй 
в этой не очень 
толстой книжке. 
Целая жизнь

Время изменилось, 
сэр... Все всё давно 
понимают, 
и уже ничто никому 
не кажется 
смешным...

Спектаклем «Дом, который построил Свифт» художественный руководи-
тель Театра имени Пушкина Евгений Писарев открывает новую грань сво-
его таланта.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

ТРИ АФОРИЗМА ОТ ГОРИНА 

(Из пьесы «Дом, который придумал Свифт»)
* ... Закралась у меня мысль: не тряхнуть ли тебе стариной, Глюм?! Не подняться 

ли снова до облаков?! Риск, думал я, небольшой. Посмеюсь, подышу озоном... 

Выпить дадут!

* — ... Он пишет, что хочет, мы возмущаемся, как можем.

— И все чисты перед Богом! — вставил епископ.

— И перед правительством! — заметил ученый.

— И перед народом! — выдохнули все.

 * — Понимаете, какую гармонию вы разрушили, доктор? — спросил ученый.

— Но я всего лишь установил диагноз, — сказал доктор.

— Бывает время, сэр, когда и диагноз — это донос!

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture
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СПРАВКА РГ
Фестиваль Мстислава Ростроповича продлится до 5 апреля.
29 марта — Большой зал Консерватории. Сольный концерт Люки Де-
барга (Франция).
30 марта — Концертный зал Чайковского. «Аида» Дж. Верди. Симфо-
нический оркестр и хор Maggio Musicale Fiorentino под управлением Зу-
бина Меты.
2 апреля — Большой зал консерватории. Лондонский филармонический 
оркестр под управлением Владимира Юровского. Борис Бровцын 
(скрипка). 
3 апреля — Кронштадт. Дворец молодежи. Концерт солистов Центра 
оперного пения имени Галины Вишневской. 
4 апреля — Санкт-Петербург. Эрмитажный театр. «Паяцы» Р. Леон-
кавалло. Постановка Центра оперного пения имени Галины Вишнев-
ской. 
5 апреля — Большой зал консерватории. Филармонический оркестр Ра-
дио Франции под управлением Мюнг-Вун Чунга.
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МЕГАПОЛИС На Страстном бульваре 
появился квартал Театра Наций

200 лет — не возраст

Сергей Бабкин

НА САМОЙ «театральной» ули-
це Москвы и всей России будет 
еще больше творческой молоде-
жи. Мэр Сергей Собянин открыл 
на Страстном бульваре театраль-
ный квартал: дом, где смогут вы-
ступать и артисты, и художники, 
и скульпторы, и литераторы.

Именно так — театральным 
кварталом — в Театре Наций назы-
вают исторический особняк меж-
ду  Большой Дмитровкой и 
Петровкой. Этот дом с необычной 
даже для Москвы энергетикой. Его 
начали строить еще перед Отече-
ственной войной 1812 года, но так 
и не закончили из-за пожара. В се-
редине XIX века он перешел к се-
мье Редлих. В советское время 
здесь размещались различные 
конторы, перед развалом Союза — 
архив военкомата.

И вот теперь это — целый квар-
тал Театра Наций, и экскурсию 
для мэра проводят молодые арти-
сты и музыканты и художествен-
ный руководитель Евгений Миро-
нов. Экскурсия, конечно, была му-
зыкальной: в каждом зале двухэ-
тажного особняка звучали ин-
струменты и потрясающий вокал. 
И Миронов в роли гида — когда и 
где еще такое увидишь?

— Я поражен, — не скрывал 
удивления Собянин. — Помню, 
когда мы открывали здание Театра 
Наций, именно Евгений Миронов 

просил передать этот особняк ар-
тистам. Честно говоря, тогда я 
даже не представлял, как эти по-
мещения можно обустроить: 
здесь был просто тихий ужас!

— Переделывать, конечно, при-
шлось многое, — признался Евге-
ний Миронов. — Вот наверху види-
те деревянные балки? Это то нем-
ногое, что сохранилось с 1830-х 
годов.

«В этом театральном квартале 
мы хотим соединить несколько 
видов искусства, — рассказала ку-
ратор и художественный руково-
дитель проекта Вера Мартынова. 
— Здесь будут проходить кинопо-
казы, лекции, различные перфо-
мансы. Двери открыты как для ар-
тистов всех театров столицы,  так 
и для рядовых москвичей, кото-
рые смогут прийти к нам в любое 
время». Как таковой сцены в особ-
няке на Страстном бульваре по-
клонники театра не увидят. Зато 
пространство организовано так, 
чтобы взаимно дополнять друг 
друга могли семь видов искусства: 
театр, литература, музыка, перфо-
манс, кинематограф, архитектура 
и визуальное искусство. 

Как будет выглядеть здание в 
современном обличье, москвичи 
смогут увидеть уже в сентябре, 
когда театральный квартал пред-
ставит первую программу. К тому 
времени территорию вокруг бла-
гоустроят по программе «Моя 
улица».

ТРАНСПОРТ Закрывать 
станции метро на ремонт 
будут по воскресеньям 

«Окно» 
в подземку 

Сергей Жуков 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ окна в столичном метро, во вре-
мя которых ремонтируют пути и обновляют инфра-
структуру подземки, решено перенести с субботы на 
воскресенье. Об этом сообщил журналистам замначаль-
ника метрополитена Марат Хаков. 

Напомню, центральные участки линий метро в днев-
ное время закрывают с 2014 года. Проверкой и ремон-
том путей специалисты занимаются, как правило, по 
субботам. Однако 
вынужденные «вы-
ходные» порой при-
водят к столпотво-
рениям на кольце-
вых станциях метро. 
Поэтому в админи-
страции подземки 
решили пойти на-
встречу пассажи-
рам. «В субботу об-
ычно увеличенный 
пассажиропоток, — 
пояснил Хаков. — Поэтому мы разрабатываем график, 
который позволит проводить работы в воскресенье». 
Перейти на обновленный режим ремонта метрополитен 
может с 29 мая. Но только в случае, если на это даст до-
бро департамент транспорта столицы. 

Всего в нынешнем году запланировано 20 технологи-
ческих окон, два из которых уже позади. Очередные ре-
монтные работы намечены на 2 апреля. В этот день за-
кроется центральный участок Арбатско-Покровской ли-
нии. Движение поездов прекратится на отрезке от «Киев-
ской» до «Курской». Таким образом, в течение всего дня 
не будут работать три станции внутри «кольца» — «Смо-
ленская», «Арбатская» и «Площадь Революции».

Первый замначальника метро Юрий Дегтярев расска-
зал еще об одном новшестве в подземке: на ее 12 станци-
ях начали работу информационно-справочные стойки. В 
частности, они появились на «Павелецкой» Замоскво-
рецкой линии, «Китай-городе» Калужско-Рижской линии 
и других. Услугами подземных справочных ежедневно 
пользуются до 300 человек, в основном приезжие из ре-
гионов и стран СНГ, а также иностранцы. Особенно попу-
лярны они у туристов из азиатских стран — Китая и Япо-
нии. Пассажиры чаще всего интересуются расписанием 
пригородных электричек, стоимостью проезда и мар-
шрутами передвижения в метро, а также спрашивают, где 
можно забрать забытые в вагоне личные вещи. Но самый 
популярный вопрос — как добраться до Красной площади. 
Открыты информационно-справочные стойки каждый 
день с 8.00 до 20.00, включая выходные и праздники.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Исторический 
облик центра 
Москвы 
сохранится

КАК В ЕВРОПЕ

Сергей Бабкин

СКУЛЬПТОР Зураб Церетели вы-
ступил с инициативой создать в 
Москве парк истории России. Де-
ятели культуры, поддержали 
предложение и обсудили с мэром 
Сергеем Собяниным планы бла-
гоустройства центра столицы.

В этом году стартует второй 
этап программы «Моя улица», 
который сделает центр города  
более комфортным для горожан. 
Самые большие перемены ждут 
Тверскую: сюда вернется выру-
бленная в 1990-е годы липовая 
аллея, москвичи смогут отдох-
нуть в тени деревьев на удобных 
скамейках, а вечером улицу бу-
дут освещать ретрофонари, эски-
зы которых предоставил музей 
«Огни Москвы». Об этом и дру-
гих нюансах предстоящих работ 
шел разговор мэра столицы с 
творческой интеллигенцией го-
рода. В нем приняли участие жур-
налист Владимир Познер, скуль-
птор Зураб Церетели и другие  де-
ятели культуры. Главный посыл 
прозвучал сразу: нужно поста-
раться сохранить исторический 
облик центра — в этом приорите-
ты интеллигенции и московских 
властей полностью совпали.

— В свое время мы стояли пе-
ред выбором, — говорил Собянин. 
— Оставлять ли наследие 90-х или 
бороться за исторический центр? 
Москва пошла по пути, который 
выбрали ведущие европейские 
города. Только они прошли его за 
десятилетия, а российская столи-
ца — фактически за несколько лет. 
Тогда конфликтные ситуации 
возникали почти повсеместно. 
Доходило до того, что люди, бо-
ровшиеся с уродливыми реклам-
ными конструкциями, даже ока-
зывались, извините, в «обезьян-
никах». Но потом — снова выходи-
ли на «баррикады».

Самый яркий примерможно 
увидеть  практически под окна-
ми мэрии Москвы. Еще несколь-
ко лет назад Тверская площадь у 
памятника Юрию Долгорукому 
практически полностью была за-
ставлена машинами: казалось, 
что автолюбители готовы были 
заехать даже на сам монумент, 
лишь бы не мучаться с поиском 
правильной парковки. Сегодня 
Тверская площадь — полноцен-
ная пешеходная зона, которая 
после реализации всех планов по 
проекту «Моя улица» станет од-
ной из лучших прогулочных зон 
в мире. 

ПЕРСПЕКТИВА 

Российские 
самолеты 
могут начать 
полеты 
в Египет к лету

КУРОРТНЫЙ 
МАРШРУТ

Константин Волков

АВИАСООБЩЕНИЕ между 
Россией и Египтом может быть 
возобновлено в течение несколь-
ких месяцев. Об этом заявил за-
мминистра иностранных дел РФ 
Михаил Богданов. 

По его словам, «мы уже пра-
ктически вышли на финальную 
стадию совместной работы. Ду-
маю, что остались просто неко-
торые технические детали».

Министр транспорта РФ Мак-
сим Соколов также подтвердил, 
что идет проверка аэропортов 
Египта, причем не только каир-
ского, но и других, на предмет 
соответствия российским требо-
ваниям безопасности..

Проверяются все этапы 
контроля пассажиров и багажа в 
аэропорту. Особое внимание 
уделяется сервису грузоперево-
зок, багажным службам и до-
ставке питания на борт. Также 
эксперты оценивают меры без-
опасности на внешних периме-
трах аэропортов. 

При этом глава Росавиации 
Александр Нерадько отметил, что 
его ведомство в настоящее время 
ждет от Египта официальной ре-
акции на сделанные ранее заме-
чания российских экспертов. 
«После получения официальных 
уведомлений о принятых мерах 
планируем в апреле провести 
проверки в Шарм-эш-Шейхе и 
Хургаде», сказал Нерадько.

Авиасообщение с Египтом 
было прервано 6 ноября 2015 
года. Причиной такого шага ста-
ла гибель российского Airbus 
321, выполнявшего рейс Шарм 
эш-Шейх — Санкт-Петербург 31 
октября 2015 года. 

Дети в кредит
Опрошенные нами эк-
сперты единогласно 
поддержали эту идею: 

это, по их словам, не только ре-
шит квартирный вопрос, но 
и увеличит рождаемость в стра-
не. 

Однако они засомневались, 
что российский бюджет потянет 
такие выплаты в сегодняшних 
непростых экономических 
условиях. Ипотечные кредиты 
есть у почти четырех миллионов 
 россиян, и на компенсацию ча-
сти долга могут уйти триллионы 
рублей. 

Затраты казны сократить 
можно, говорят специалисты, но 
для этого понадобится сокра-
тить круг получателей льготы: 
например, прощать долги толь-
ко молодым родителям до 30 лет 
или тем, кто воспользовался 
ипотечным кредитом с государ-
ственной поддержкой. 

А как быть с теми семьями, 
у кого уже есть несколько детей? 
Про них в предложении депута-
тов не говорится ни слова. А ведь 
именно такие семьи и составля-
ют сегодня костяк ипотечных за-
емщиков. Родить новых малы-
шей им может не позволить ма-
териальное положение, отметил 
руководитель общественной ор-
ганизации «Право ребенка» Бо-
рис Альтшулер. По его словам, 
если и принимать подобный за-
кон, то его необходимо распро-
странить на все российские се-
мьи с детьми. 

Звучат и альтернативные 
предложения. Профессора кафе-
дры труда и социальной полити-
ки РАНХиГС Любовь Храпылина 
уверена, что вместо вычетов из 

государственной казны надо 
стимулировать банки снижать 
проценты по ипотечным креди-
там для всех семей с детьми. 
«Сегодня установлены просто 
грабительские ставки, которые 
не позволяют большинству рос-
сиян покупать жилье в кредит, — 
отметила она в беседе с корре-
спондентом «Российской газе-
ты»,   —  Какими они должны 
быть — 3—5—6 — процентов, дол-
жен решить совет экспертов, 
куда войдут представители бан-
ков, застройщиков и государст-
ва». 

Во многих странах уже давно 
применяется именно такая си-
стема льгот для родителей, отме-
тила она. 

Борис Альтшулер же призвал 
активнее реализовывать про-
грамму по строительству домов 
с некоммерческим наймом. Ког-
да таких строений в России ста-
нет много, семьи с детьми смо-
гут снимать квартиру у госу-
дарства по минимальной цене, 
меняя место жительства и пло-
щадь жилья в зависимости от 
увеличения семьи. Стоимость 
проживания, к примеру, в двух-
комнатной квартире будет сто-
ить около десяти тысяч рублей 
в месяц.

Первые доходные дома уже 
начали появляться в России. Но 
они построены в основном для 
бюджетников и сотрудников 
местных предприятий.

Напомним, на начало этого 
года в стране насчитывается 
около 3,5 миллиона действую-
щих ипотечных кредитов, из ко-
торых, только 0,5 процента вы-
даны в иностранной валюте. 

Всего в этом году 
запланировано 20 
технологических 
окон, два из кото-
рых уже позади

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ННК-Восточная  
транснациональная компания»

(634041, г. Томск, пр. Комсомольский, 70/1) информирует об-
щественность о намечаемой деятельности по проектированию и 
дальнейшему строительству и дальнейшему строительству с пос-
ледующей рекультивацией нарушенных земель объекта «Обуст-
ройство Пуглалымского нефтяного месторождения. Кустовая пло-
щадка №4».

Данный объект расположен в Каргасокском районе Томской 
области.

В процессе выполнения проекта предусмотрено участие обще-
ственности в обсуждении экологической оценки воздействия объ-
ектов проектирования нефтегазового комплекса на окружающую 
среду.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — один месяц со дня опубликования.

Слушания по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду организует ООО «ННК-Восточная транснациональная ком-
пания» совместно с Администрацией Каргасокского района 
11.05.2016 г. в 16.00 в актовом зале Администрации Каргасокского 
района (636700, с. Каргасок, ул. Пушкина, 31, т. 2-18-09).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НУР» информирует о проведении общественных слу-
шаний по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
проекта «Отработанный Мурдашевский карьер кирпичных 
глин. Расширение объекта размещения отходов».

Месторасположение намечаемой деятельности: РБ, Мелеузов-
ский район, в 500 м на восток от автодороги «Уфа—Оренбург», 
158 км, отработанный карьер Мурдашевского месторождения 
кирпичных глин.

Заказчик: ООО «НУР», почтовый адрес — 453124, Россия, 
Республика Башкортостан, г. Стерлитамак, ул. Мира, д. 18, 
офис 4-2.

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения, — Администрация сельского поселения Корнеевский сель-
совет МР «Мелеузовский район Республики Башкортостан».

Ознакомление с материалами ОВОС и прием устных или пись-
менных замечаний и предложений производится в рабочие дни 
по адресу: 453850, Республика Башкортостан, г. Мелеуз, пер. Но-
восадовый, д. 1а, каб. 6, МУП «Архитектурно-планировачное 
бюро». Контактный телефон: 8 (34764) 3-26-79, 3-10-05, 
3-00-69.

Общественные слушания по указанному проекту состо-
ятся 29 апреля 2016 г. в 15.00 в актовом зале клуба по адре-
су: Мелеузовский район, д. Корнеевка, ул. Ямилева, д. 1а. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные слушания по обсуждению технической докумен-

тации объектов государственной экологической экспертизы — пе-
стицидов и агрохимикатов с целями государственной регистрации: 
Тарга Супер, КЭ — Ниссан Кемикал Индастриз, ЛТД (3-15, Кова-
Хитотсубаши Билдинг 7-1, Канда-Нишики-чо 3-чоме, Чийода-ку, 
Токио 101-0054, Япония); Шогун, КЭ; Бампер Супер, КЭ — АДАМА 
Агрикалчарал Солюшнс Лтд. (Голан Стрит, Аэропорт Сити 70151, 
Израиль); Замир, ЭМВ — ООО «АДАМА РУС» (г. Москва, Дербенев-
ская набережная, д. 11, корп. А, оф. 306); Органическое удобрение 
«БиоКомпост Тверской» — ООО «Тверь водоканал» (г. Тверь, ул. 15 
лет Октября, д. 7); Азофит — ООО «Фитапром» (Новосибирская об-
ласть, г. Бердск, ул. Химзаводская, 9/4); Гумимакс марки: Гумимакс 
универсальный концентрированный, Гумимакс двойная сила, Гуми-
макс для осенне-зимнего сезона, Гумимакс для весенне-летнего се-
зона, Гумимакс-cалфетка для замачивания и проращивания семян, 
Гумимакс для овощей, Гумимакс для комнатных растений, Гумимакс-
фильтр-пакетик для комнатных растений — АО «Уралэкосоил» (г. Ека-
теринбург, ул. Данилы Зверева, д. 17-б); Биоверт, СП; Гибберсиб, П, 
ТАБ — ООО ПО «Сиббиофарм» (Новосибирская область, г. Бердск, 
ул. Химзаводская, 11). Реализация объектов экспертизы — в том числе 
на территории Белгородской области. Слушания состоятся 28 апре-
ля 2016 г. с 9.00 до 13.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная 
Яруга, ул. Центральная, 55, в управлении с/х администрации района 
(орган, ответственный за организацию общественного обсуждения). 
Приглашаются граждане и представители общественных организаций. 
С документацией можно ознакомиться с 26.03 по 28.04 2016 г. с 9.00 до 
17.00 по указанному адресу. Телефон для справок: 8 (903) 687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Эллу Памфилову ждет новая 
работа в ЦИК. А кто будет новым 
уполномоченным по правам 
человека, мы сказать пока 
не можем. Поэтому мы решили 
спросить наших экспертов, каки-
ми качествами должен обладать 
претендент и что для него долж-
но стать приоритетом.

Михаил Федотов, глава Совета 
при президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам 
человека:

— Уполномоченный по правам 
человека — это тот, кто чувствует 
чужую боль сильнее, чем свою 
собственную. И реагирует на нее 
быстрее, чем на свою. Важнейшее 
качество омбудсмена — порядоч-
ность. Обратите внимание: в рус-
ском языке «порядочность» и «по-
рядок» — слова однокоренные. 
Если уполномоченный — порядоч-
ный человек, то есть надежда, что 
с правами человека в стране будет 
порядок.

Когда в 1993 году обсуждался 
проект Конституции России, а я 
входил в состав президентской ко-
миссии по его окончательной до-
работке, мне институт уполномо-
ченного по правам человека казал-
ся бессмысленным, в силу своей 
бесправности. Я опасался, что ом-
будсмен будет всеобщим плакаль-
щиком, от которого никакого тол-
ку. Но потом понял свою ошибку. 
У нас уполномоченный по правам 
человека — это российский Бэт-
мен, он приходит на помощь лю-
дям, которые терпят бедствие. 
У него достаточно прав, чтобы тя-
гаться с зарвавшимися и заврав-
шимися чиновниками. И круг этих 
прав, за время работы последнего 
омбудсмена, удалось расширить. 
Но главное, чтобы хватало реши-
мости и умения этими правами 
пользоваться. Поэтому очень важ-
но, чтобы тот, кто сменит Эллу 
Александровну Памфилову, обла-
дал этими качествами. 

Омбудсмен, с одной стороны, 
государственный деятель с неза-
висимой правозащитной пози-
цией, принципиально ее отстаива-
ющий. А другой, он должен уметь 
слушать других и корректировать 
свою позицию с учетом их аргу-
ментов. Считается, что это работа 
«мирить и защищать». И добавил 
бы: развязывать «узелки» про-
блем. К сожалению, их у нас нема-

ло. Уполномоченный по правам 
человека должен быть мастером 
по развязыванию узлов. Если 
надо, то и зубами. 

Для него должна быть четкая 
шкала приоритетов в отстаивании 
общественных интересов: в пер-
вую очередь перед властью надо 
отстаивать те права, которые нахо-
дятся под наибольшей угрозой. 
В то же время омбудсмен должен 
захватывать весь спектр конститу-
ционных прав, не ограничиваясь 
исключительно социально-эконо-
мическими или, наоборот, полити-
ческими. В этой сфере нет главного 
и второстепенного. Такой объем 
дел можно свернуть одному чело-
веку, только если у него работоспо-
собный аппарат, и ему помогает 
правозащитное сообщество. Без-
условно, ему обязаны помогать 
и уполномоченные по правам ре-
бенка, предпринимателей и наш 
Совет при президенте РФ по раз-
витию гражданского общества 
и правам человека. Все мы в каком-
то смысле его помощники. 

Претендент на этот пост обяза-
тельно должен иметь доверитель-
ные отношения с президентом 
страны. Репутация омбудсмена 
в мире — тоже не последний аргу-
мент. Решение вопросов, которые 
ему приходится решать, часто 
требует дипломатического талан-
та. Вот почему я хотел бы видеть 
омбудсменом Владимира Петро-
вича Лукина. Этот человек отвеча-
ет всем требованиям, о которых 
я сказал. И пока не вижу другой 
фигуры, которая была бы сопоста-
вима с Лукиным. 

Михаил Барщевский, полномочный 
представитель правительства РФ 
в высших судебных инстанциях:

— Сложно вторгаться в чужую 
епархию, но мне кажется, что та-
кой уполномоченный в первую 
очередь должен заботиться о при-
влечении внимания власти к ре-
шению институциональных про-
блем. Да, нужно рассматривать 
обращения граждан, по возмож-
ности помогать максимально 
большему количеству людей, ко-
торые к тебе пришли. Но все же 
в центре внимания омбудсмена 
должны стоять системные «непо-
ладки». Ведь именно они и вызы-
вают жалобы. Его обязанность — 
бить тревогу, привлекать внима-
ние власти и использовать свои 

немалые полномочия для исправ-
ления системных проблем. К ним, 
с моей точки зрения, относится 
низкое доверие к судебной систе-
ме. Ведь к уполномоченному обра-
щаются, когда не нашли защиты 
в суде. Еще одна болевая точка — 
это малая степень доступности 
юридической помощи. И, конеч-
но, проблема чиновничьего про-
извола. А целом существовавшая 
в России во все времена проблема 
справедливости. Несправедли-
вость российская выражается 
в несправедливых законах и нес-
праведливой правоприменитель-
ной практике. Также она вылезает 
наружу в бесчеловечном, фор-
мальном отношении мелкого чи-
нуши к проблемам гражданина!

Среди личных качеств омбуд-
смена прежде всего я назвал бы 
психологический настрой на за-
щиту. Скажу банальность: надо 
людей любить. И еще одна важная 
составляющая человека на этой 
должности: умение сострадать чу-
жому горю. А в наших условиях — 
это, безусловно, и смелость, и от-
сутствие стремления делать ка-
рьеру. В общем, выбор предстоит 
очень сложный. 

Людмила Алексеева, правозащит-
ник, председатель Московской 
Хельсинкской группы:

— Всякий омбудсмен оказывает-
ся перед очень сложной задачей. 
Ведь у него по сути нет никаких 
властных функций. Он держится 
на том, что ему помогают власти. 
Они должны уважать омбудсмена, 
верить ему. Но, с другой стороны, 
если его не признают и не будут 
уважать правозащитники и гра-
жданские активисты, он тоже ни-
чего сделать не сможет. Потому что 
они ему реально, бесплатно и пос-
тоянно помогают действием. Поэ-
тому омбудсмен должен уметь од-
новременно — и это очень трудно — 
быть в доверии и уважении и у вла-
стей, и у правозащитников и акти-
вистов гражданского общества. 
А они по-разному подходят к лю-
дям и часто с разных точек зрения 
смотрят и оценивают те или иные 
проблемы, связанные с нарушени-
ем и защитой прав человека. Сло-
вом, это очень трудная и не всяко-
му доступная должность.

Подготовили Елена Новоселова 
и Елена Яковлева

1

ОПРОС Эксперты «Российской газеты» — о будущем
уполномоченном по правам человека в РФ

Знаете, каким он
должен быть?
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Ольга Баталина: Часть кредита по детскому жилищному вычету будут выплачивать из госсредств.

Министр культуры РФ Владимир Мединский, мэр Москвы Сергей Собянин 
и худрук Театра Наций Евгений Миронов перед макетом будущего здания 
театрального квартала. 
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РЕСУРСЫ

ФАС 
настаивает 
на пересмотре 
принципа 
распределения 
квот на вылов 
рыбы

НЕВОД 
ПЕРЕТЯНУТ

Василий Миронов

СПОРЫ вокруг правил добычи 
рыбы продолжают разгораться. 
Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) снова открыто вы-
ступает за их пересмотр. На-
звать предлагаемые изменения 
революцией вряд ли будет преу-
величением. Участники рынка 
противятся нововведениям и 
считают, что их принятие вызо-
вет рост цен.

Все споры разворачиваются 
вокруг принципа распределения 
квот на вылов водных биоресур-
сов в открытом море. Каждый год 
научные организации определя-
ют общий допустимый улов 
(ОДУ) тех или иных видов водных 
биоресурсов. Больше этого объе-
ма добывать без ущерба для по-
пуляции рыбы нельзя. Исходя из 
этих цифр, общий объем вылова 
делится между добывающими 
компаниями. Каждая из них име-
ет свою квоту — часть от общего 
пирога. Сторонники и противни-
ки нынешнего подхода спорят по 
поводу того, как именно распре-
делять эти объемы.

Сейчас действует историче-
ский принцип. Нынешние добыт-
чики получили свои доли еще 8 
лет назад на аукционе и будут 
владеть ими еще два года. И если 
будет видно, что они работают 
эффективно, квоты останутся у 
них. Возможно, уже не на 10, а на 
15 лет, сейчас это обсуждается. 
Соотношение долей этих компа-
ний в общем объеме вылова оста-
ется относительно стабильным. 
ФАС же выступает за то, чтобы 

квоты периодически перераспре-
делялись. На первый взгляд, ны-
нешний порядок кажется менее 
логичным для рыночных реалий, 
чем тот, что предлагают антимо-
нопольщики. Ведь сейчас налицо 
серьезное ограничение конку-
ренции. Как новому участнику 
попасть на рынок, если все квоты 
раскуплены? «Мы будем настаи-
вать, чтобы это были открытые и 
прозрачные торги на аукционе, а 
деньги от них вкладывались в 
строительство пароходов на рос-
сийских верфях», — говорил глава 
ФАС Игорь Артемьев.

С этой позицией спорят в Рос-
рыболовстве. Там говорят: суд-
но — это не удочка. Его покупка 
обойдется в десятки миллионов 
долларов. А строительство ново-
го занимает в среднем три года, а 
окупится оно через 10—20 лет. И 
компаниям, участвующим в про-
мысле, нужна уверенность в том, 
что их вложения отобьются. А это 
возможно только при относи-
тельно долгосрочном планирова-
нии. Специфика же отрасли со-
стоит в том, что объем добычи 
рыбы постоянно меняется по не-
зависящим от человека причи-
нам. В разные годы в одном и том 
же месте можно поймать тонну, а 
можно остаться с пустыми холо-
дильниками. И при постоянном 
перераспределении на аукционах 
компаниям придется заклады-
вать риски неудачных уловов в 
цену своей продукции, чтобы 
компенсировать покупку доволь-
но дорогих квот. Кроме того, та-
кую систему уже пытались при-
менять в России в 1990-х годах, и 
полученный опыт был признан 
не самым удачным. В ответ на ар-
гументы, касающиеся ограниче-
ния конкуренции, в Росрыболов-
стве указывают, что необходимо 
учитывать особенности отрасли: 
морское рыболовство связано с 
большим количеством рисков и 
высокими затратами в основные 
фонды. Более того, ведь наличие 
исторического принципа, то есть 
предоставления каких-либо прав 
на заключение договоров с госу-
дарством на новый срок без про-
ведения торгов, содержится даже 
в законе о защите конкуренции. 

В Федеральной антимоно-
польной службе не считают, что 
перераспределение квот на аук-
ционе негативно отразится на ин-
вестиционной привлекательно-
сти отрасли, пояснили «РГ» в ве-
домстве. Там уверены, что разви-
тие конкуренции, напротив, 
должно привести к снижению 
цен на рыбу.

Инфраструктура Приморье проложит новый путь для Китая

Плечо Востока

Александр Галушка,
министр по развитию 

Дальнего  Востока

М
инвостокразви-
т и я  з а в е р ш и л о 
разработку фи-
нансово-эконо-
мической модели 

формирования международных 
транспортных коридоров (МТК) 
«Приморье-1» и «Приморье-2». 

Тема развития международ-
ных транспортных коридоров в 
Приморье не нова — еще с 1990-х 
годов возникали различные 
инициативы по транзиту грузов 
из северо-восточных провин-
ций Китая через порты Находка, 
Владивосток, Посьет. Вместе с 
тем, несмотря на очевидный ге-
ографический потенциал, до сих 
пор грузоперевозки по этим 
маршрутам так и не приобрели 
значимый характер.

Чтобы коридоры заработали 
на полную мощность, их необхо-
димо сделать удобными и выгод-
ными для грузовладельцев и 
транспортных операторов. На 
сегодняшний день они такими 
не являются и проигрывают 
конкуренцию альтернативным 
маршрутам и по срокам, и по 
цене. Пример из текущей пра-
ктики: контейнер, отправлен-
ный из города Муданьцзян в 
Шанхай через китайский порт 
Далянь, проходит этот путь все-
го за 85 часов, стоимость тран-
спортировки составляет 1185 
долларов США. Транспортное 
плечо до порта Владивосток ко-
роче в три раза, чем до Даляня. 
Вместе с тем срок доставки рас-
тягивается минимум до 220 ча-
сов, а стоимость транспорти-
ровки вырастает на 5—15 про-
центов. При этом основная за-
держка по времени происходит 
на таможне — здесь груз по пра-
ктике находится не менее 100 
часов.

Для любых современных пе-
ревозок важна предсказуемость 
и точность. В условиях сегод-
няшнего дня риски, связанные с 
неприбытием груза в срок, это 
критический для грузооперато-
ров фактор в выборе маршрута.

При этом напомню, что вало-
вой региональный продукт 

(ВРП) только двух северо-вос-
точных провинций Китая Хэй-
лунцзян и Цзилинь сегодня при-
ближается к отметке триллион 
долларов США. Обслуживание 
грузового потока триллионной 
экономики — это хорошая пер-
спектива для развития юга 
Дальнего Востока, наших пор-
тов. Потенциал очень сущест-
венный и, что главное, совер-
шенно очевидно конвертируе-
мый в результат. На основе акту-
альных расчетов можно утвер-
ждать, что при выполнении ряда 
конкретных и рациональных ус-
ловий можно добиться пере-
ключения на российские порты 
до 45 миллионов тонн грузов. То 
есть по отношению к грузообо-

роту ключевых портов Примор-
ского края в 2015 году прирост 
за счет транзитных грузов мо-
жет составить до 1,5 раза. В та-
ком случае международные 
транспортные коридоры (МТК) 
в Приморье станут не только 
практическим примером сопря-
жения экономического пояса 
Шелкового пути и нашего прио-
ритета развития Дальнего Вос-
тока, но и значительным вкла-
дом в развитие экономик Даль-
него Востока России и Северо-
Востока Китая.

Условия успешного развития 
транспортных коридоров за-
ключаются в изменении совер-
шенно конкретных параметров. 
Необходимо добиться прохо-

ждения транзитных грузов че-
рез границу за срок не более 5 
часов, сократить срок перевал-
ки в портах с нынешних 25 ча-
сов до 10 часов, снизить на 50 
процентов тарифы на автомо-
бильные и железнодорожные 
перевозки транзитных грузов. В 
этих условиях сроки транспор-
тировки грузов практически 
сравняются, а цена будет на 10—
15 процентов более привлека-
тельной.

Уже готова финансово-эко-
номическая модель транспор-
тных коридоров, ее по заказу 
Минвостокразвития России 
подготовила компания МакКин-
зи. Привлечение крупного меж-
дународного консультанта целе-

сообразно: к разработке при-
влечен китайский офис компа-
нии, коллеги активно прорабо-
тали модель не только с россий-
ским, но и с китайским бизне-
сом. Результатам доверяют по-
тенциальные международные 
участники развития междуна-
родных транспортных коридо-
ров.

На основе финансовой моде-
ли сделаны визуальные карты 
притяжения различных видов 
грузов к портам Приморья. Это 
интересный и наглядный ин-
струмент — корректируя целе-
вые параметры по тарифам на 
грузоперевозки, по админи-
стративным условиям прохо-
ждения грузов, мы получаем со-

вершенно конкретные «адреса» 
китайских производителей, для 
которых новое транспортное 
плечо выгодно. Например, в 
зону «тяготения» порта Наход-
ка попадают такие города, как 
Муданьцзян и Цзямусы. В зону 
«тяготения» порта Зарубино по-
падают многомиллионные сто-
лицы провинций Харбин и Чан-
чунь.

45 миллионов тонн грузов, 
которые могут быть переключе-
ны на  порты Приморского 
края, — это примерно одна ше-
стая часть грузооборота северо-
восточных провинций КНР с 
центральными и южными реги-
онами. По структуре грузопото-
ка из 45 миллионов тонн 22 мил-
лиона тонн составляют контей-
нерные грузы и 23 миллиона 
тонн — продукция сельского хо-
зяйства: зерно, кукуруза и соя.

Ключевую, во многом реша-
ющую роль в развитии транзит-
ных коридоров в Приморье иг-
рает режим Свободного порта 
Владивосток. В соответствии с 
законом о Свободном порте с 1 
октября 2016 года вводятся но-
вые условия — круглосуточный 
режим работы пунктов пропу-
ска, «одно окно» при прохожде-
нии контроля на границе, пред-
варительное электронное де-
кларирование товаров и «зеле-
ный коридор» для участников 
внешнеэкономической деятель-
ности, режим свободной тамо-
женной зоны для резидентов. 
Все эти практики ориентирова-
ны на снятие административ-
ных барьеров при движении 
грузов, в том числе из КНР в 
порты Приморья.

Дополнительно к нормам 
Свободного порта Владивосток 
в рамках развития международ-
ных транспортных коридоров 
рассматривается строительство 
железнодорожной ветки Хунь-
чунь — Зарубино в китайской ко-
лее, а также разрешение для ки-
тайских транспортных средств 
на транзитный проезд от грани-
цы до портов и обратно. Важно, 
что при введении новых адми-
нистративных практик тран-
спортные коридоры заработают 
без значительных дополнитель-
ных инвестиций. Так, инфра-
структура коридора «Примо-
рье-1» с выходом на порты На-
ходка или Владивосток уже се-
годня готова обеспечивать тран-
зит до 7 миллионов тонн гру-
зов — для этого необходимо рас-
ширить пункт пограничного 
пропуска, модернизировать 
станцию Гродеково и рекон-
струировать региональную ав-
тодорогу Госграница — Уссу-
рийск. Данные мероприятия 
требуют инвестиций в пределах 
10 миллиардов рублей и могут 
быть реализованы начиная с 
этого года.

Дальнейшее развитие МТК 
связано с целевыми инвестици-
ями в коридор «Приморье-2» — 
здесь для обеспечения пропуска 
грузов необходимо построить 
железнодорожную ветку, авто-

дорогу, портовую инфраструк-
туру. Суммарный объем инфра-
структурных инвестиций — по-
рядка 170 миллиардов рублей, 
но и грузовой поток по этому 
направлению составляет до 38 
миллионов тонн зерна и контей-
неров. Срок запуска коридора — 
2020 год. Результаты анализа и 
оценки международными эк-
спертами транспортных пото-
ков северо-восточных провин-
ций КНР показывают, что разви-
тие международных транспор-
тных коридоров в Приморском 
крае выгодно и России, и Китаю. 
Для Российской Федерации по-
тенциальный прирост ВВП со-
ставляет 29 миллиардов рублей, 
налогов и сборов — 5,7 миллиар-
да рублей ежегодно. Будет со-
здано не менее 3 тысяч новых 
рабочих мест на время строи-
тельства и 4 тысячи новых рабо-
чих мест на создаваемых объек-
тах инфраструктуры.

Что касается китайской сто-
роны, эффект от экономии на 
транспортных издержках для 
грузовладельцев северо-восточ-
ных провинций оценивается на 
начальном этапе в объеме до 
миллиарда долларов ежегодно. 
Этот фактор повышает конку-
рентоспособность экономики 
провинций Хэйлунцзян и Цзи-
линь, снижает разрывы в дохо-
дах с другими провинциями.

Не менее интересным разви-
тие международных транспор-
тных коридоров видится и для 
инфраструктурных инвесторов. 
В соответствии с разработанной 
моделью вся инфраструктура 
коридоров — автодороги, участ-
ки железных дорог, перевалоч-
ные пункты и портовые терми-
налы — представляет инвестици-
онный интерес. Расчеты показы-
вают, минимальная рентабель-
ность на вложенный капитал — 
10 процентов годовых. Очевид-
но, это позволяет построить ин-
фраструктуру за частные сред-
ства, минимизируя бюджетное 
финансирование. 

Акцент

 Развитие международных 
транспортных коридоров 
в Приморском крае выгодно 
и России, и Китаю. Для РФ 
потенциальный прирост ВВП 
составляет 29 миллиардов 
рублей, налогов и сборов — 5,7 
миллиарда рублей ежегодно

Нынешние добытчи-
ки получили свои 
доли 8 лет назад 
и будут владеть ими 
еще два года

ТЕРРОРИЗМ: ОТ СЫТЫХ 
ДО ГОЛОДНЫХ
ЧИСЛО жертв терроризма за последние четыре года вы-
росло в мире в три раза. Мы вступили в общество то-
тального надзора, где каждый — подозреваемый, которо-
го обыскивают, считывают с экранов мониторов, следят 
за передвижениями, вмешиваются в частную жизнь. 
Это неизбежность?

Есть экстремизм сытых, бунтующих поколений 
(Италия, Германия — 1970—1980-е годы). Люди взросле-
ют, и он быстро проходит. Есть терроризм меньшинств в 
развитых странах (Испания — 1960—2000-е годы, Север-
ная Ирландия — 1970—1990-е годы). И как только полно-
стью учитывают их интересы, он исчезает.

Но есть терроризм бедности, отчаяния, великого пе-
реселения народов. Неважно, какие идеи стали линией 
разлома — этнические, социальные, религиозные, но за 
террором стоит кипящий мир тех, кто бесчислен, молод 
и устрашающе беден. Их неустроенность и агрессия в 
17—30 лет, когда еще нет корней, нет опыта, нет жало-

сти, нет своих се-
мей, но есть страсть, 
жестокость и вну-
шаемость. Россий-
ский терроризм в 
1880—1910-х годах 
тоже из тех, кто еще 
не жил по-настояще-
му.

Средний возраст 
населения в Афга-
нистане — 18 лет, 
Ираке — 22 года, Си-
рии — 23, Египте — 
25, Иране и Ливии — 

28, во многих африканских странах — от 17 до 20 лет. А в 
Европейском союзе? Бельгия — 43 года, Франция — 41, 
Великобритания — 40, Германия — 46 лет. Это два разных 
мира. 

А по состоятельности? ВВП на душу населения в 
странах — «горячих точках» — от 3 до 5 тысяч долларов в 
год, в Афганистане — 0,5—0,6 тысячи, в Бельгии — 40 ты-
сяч, во Франции — 38, в Великобритании — 44, в Герма-
нии — 41 тысяча. Разрыв в 10—15 раз в благополучии, до-
ходах, доступности работы, качестве жизни. Ядерный 
потенциал ненависти и притяжения. Разница в безрабо-
тице, образовании, просто в возможностях в жизни — в 
разы. В Ливии почти 50 процентов молодежи не работа-
ет, в Египте — больше 40 процентов.

История с мигрантами в ЕС доказывает, что самые 
жестокие границы и надзор не способны устоять перед 
массовыми нашествиями туда, где сытно. И есть только 
один, по-настоящему действенный способ борьбы с тер-
рором. Это процветающая экономика там, где люди 
рождаются и где им сейчас плохо. Быть развитым. Быть 
массово — для населения — укорененным у себя дома в 
состоятельность, семью, образование, высокое качест-
во жизни. Все остальное — только способ временно сдер-
жать терроризм.

Есть ли горячие зоны в экономике России? Есть ли 
то, что угрожает — сейчас или в будущем — всплесками 
криминала и тем, что внутри страны начнет критически 
расти влияние идеологий, выплескивающихся в терро-
ризм? Ответ — да. 

Как правило, безработица среди молодежи в 1,5—2 
раза выше. Самый молодой российский регион — Север-
ный Кавказ. Также есть регионы с особенно низкими до-
ходами населения и экономикой на уровне самых сла-
бых развивающихся стран. Их примерно 10—15. Но это 
земли со стареющим, убывающим, слабеющим населе-
нием. В них нет того взрыва отрицательной энергии, ко-
торый приводит к терроризму по убеждениям. А что 
есть? Низкая продолжительность жизни и высокая пре-
ступность. Пока это отдельные очаги рисков, которые 
могут лечиться. Инвестициями, подъемом хозяйства, 
«экономическим чудом», которое может произойти в 
любом регионе, если в нем — власти, подчиняющие раз-
витию всю свою деятельность.

Но нельзя допустить ситуации, когда эти очаги вдруг 
начнут множиться. Ни за что и ни при каких обстоятель-
ствах российской экономике нельзя уходить в красную 
зону, когда ВВП на душу населения снизится в 2,5—3 
раза в сравнении с 2013 годом. Тогда этот показатель со-
ставлял 14,5 тысячи долларов (выше, чем в Польше, но 
ниже, чем в Латвии, Литве и Прибалтике). В 2015 году 
намного ниже — 8,4 тысячи долларов. Если мы доведем 
ВВП на душу населения до 4,5—5 тысяч, то вновь ока-
жемся в 1990 годах 
со всей их неопреде-
ленностью и соци-
альными рисками. И 
снова общество на-
чнет раскалываться 
на десятки групп с 
самой разной идео-
логией и болеть экс-
тремизмом.

Какие есть лекар-
ства от терроризма? 
Их тысячи, и чаще 
всего они сводятся к 
тому, чтобы провер-
ка и надзор были все изощреннее, и каждый наш чих не-
медленно отражался на экранах мониторов. Экономи-
ческая цена экстремизма — жизнь в загородках, в про-
верках и пунктах контроля, когда очень большая часть 
населения, самого здорового, активного — это охранни-
ки, люди в форме. По оценке Forbes, на них приходится 
4 процента трудоспособного мужского населения. 1,7 
миллиона  охранников плюс полиция (больше миллио-
на человек), и этим охранная функция не исчерпывает-
ся. На 50 процентов — это цена нашей бедности.

Но за всеми не уследишь, и на каждое действие обя-
зательно найдется свое противодействие. Так что спи-
раль «нападение — запрет» может раскручиваться бес-
конечно, и затраты на стены и заборы и на охранников 
будут расти в прогрессии.

Настоящее лекарство другое. 
Самое лучшее, что мы можем сделать в России, что-

бы предупредить любые угрозы, создать очень легкую, 
насыщенную деньгами и инвестициями среду, чтобы 
дать возможность каждой семье стать состоятельнее. 
Поставить в центр экономической политики качество и 
продолжительность жизни (Россия — на 122-м месте!). 
Обратиться к энергетике каждого человека, особенно 
тех, кто очень молод: «Все настроено под тебя, делай 
максимум, расти свободно в имуществе, в активах се-
мьи, во всем новом, что меняет технологии и облик 
мира к лучшему».

Есть экстремизм 
сытых, бунтующих 
поколений. А есть — 
бедности, отчаяния, 
великого переселе-
ния народов 

Надо создать лег-
кую, насыщенную 
деньгами среду, 
чтобы дать возмож-
ность каждой семье 
стать состоятельнее

СПРАВКА «РГ» 
В декабре 2015 года в Пекине был 
подписан Меморандум о взаимо-
понимании по укреплению рос-
сийско-китайского регионального, 
производственного и инвестици-
онного сотрудничества на Даль-
нем Востоке между Минвосто-
кразвития России и Государствен-
ным комитетом по развитию и 
реформе КНР. Подписи под доку-
ментом поставили министр Рос-
сийской Федерации по развитию 
Дальнего Востока Александр Га-
лушка и руководитель Государст-
венного комитета по развитию и 
реформе КНР Сюй Шаоши. В рам-
ках меморандума достигнута до-
говоренность о координации уси-
лий по развитию международных 
транспортных коридоров «При-
морье-1» и «Приморье-2» и о со-
здании совместной межправи-
тельственной рабочей группы.
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Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Александр  Сергеевич Галушка:

министр Российской Федерации по 

развитию Дальнего Востока

Родился в 1975 году в городе Клин Мо-

сковской области.

В 2010—2012 годах был президентом 

Общероссийской общественной ор-

ганизации «Деловая Россия». Входил 

в Госкомиссию по вопросам социаль-

но-экономического развития Дальне-

го Востока, Бурятии, Забайкальского 

края и Иркутской области.

С 11 сентября 2013 года — министр по 

развитию Дальнего Востока.

Член Экономического совета при пре-

зиденте РФ, член Наблюдательного 

совета Агентства стратегических ини-

циатив (АСИ).

Женат, воспитывает троих детей. С
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МЕНЯ УЗНАЛИ ПО ГЛАЗАМ 

Юлия Воронина

Интернет-пользователи очень любят 

выкладывать в социальные сети свои 

фотографии, обсуждать фото друзей и 

искать на снимках знакомых. После 

появления сервиса FindFace делать 

это стало значительно проще. С его 

помощью уже удалось найти несколь-

ко человек, которых безуспешно 

искала телепередача «Жди меня».

Мы решили разобраться, как работа-

ет сервис поиска по фотографии и как 

его можно использовать. Первое, что 

приходит в голову, — это сервис для 

развлечений. Встретил в метро симпа-

тичную девушку, но подойти посте-

снялся. Можно сделать фото, а с помо-

щью сервиса попробовать поискать 

ее в соцсети и написать сообщение.

Но на самом деле вариантов примене-

ния нового приложения может быть 

гораздо больше. Например, он может 

быть интересен мошенникам и злоу-

мышленникам. «Они могут сфотогра-

фировать человека, например, рядом 

с его машиной, найти аккаунт в соци-

альной сети, а дальше можно спрогно-

зировать множество вариантов от 

возможных угроз до требования вы-

купа за скрученный номер, — расска-

зал «РГ» начальник отдела подготовки 

биометрических решений компании 

«Техносерв» Иван Тихонов. — Просто и 

технологично, даже не надо записки 

под стекло подсовывать. Радует одно. 

Качество работы подобных систем 

поиска на небольших базах данных 

приемлемо, но с повышением поиско-

вой выборки результат значительно 

ухудшается вместе с вероятностью 

правильного распознавания».

Действительно, поиск не всегда рабо-

тает верно. По моей фотографии 

FindFace нашел мой аккаунт в соци-

альной сети, при этом предложив еще 

около 80 похожих на меня людей. А 

вот с фотографией моего коллеги ока-

залось сложнее — я получила пять ак-

каунтов людей очень похожих и еще 

около сотни просто похожих людей. 

Из этого можно заключить, что, не 

зная имени человека, найти нужный 

аккаунт  будет сложновато.

Для распознавания лиц в программе 

используется специальный алгоритм. 

«Анализируется определенное соче-

тание точек на лице, эти сочетания 

увязываются между собой по матема-

тической модели, и таким образом 

строится шаблон лица, — объяснил 

Иван Тихонов. — Это классическая би-

ометрическая задача — найти в базе 

данных построенный шаблон лица 

искомого человека. Но в отличие от 

тех же отпечатков пальцев лицо, как 

биометрическая характеристика, не-

стабильно. Это и естественное старе-

ние, и условия фотографирования, и 

мимика. Все это разнообразие факто-

ров особо остро чувствуется в соци-

альных сетях и приводит к ухудшению 

качества поиска». Именно поэтому 

для систем идентификации по изобра-

жению лица принят сценарий вывода 

в качестве результатов поиска не кон-

кретного человека, а рекомендатель-

ного списка, объяснил эксперт. Ведь 

искомая персона может оказаться ме-

нее похожа, по мнению системы, чем 

десять фотографий других людей, ко-

торые на своих фотографиях изобра-

зили такую же милую улыбку.

С точки зрения бизнеса сервисы пои-

ска по фото позволят точнее опреде-

лять целевую аудиторию интернет-ре-

кламы на основе больших данных. 

«Допустим, человек зашел в магазин 

бытовой техники, где его лицо зафик-

сировала камера видеонаблюдения, а 

программа определила профиль в со-

циальной сети, — представил руково-

дитель направления коммуникацион-

ного маркетинга и SMM KokosGroup 

Кирилл Крутов. — Используя получен-

ные данные, рекламодатель сможет 

показывать посетителю магазина 

объявления о скидках или новых това-

рах как в «ВКонтакте», так и на других 

рекламных площадках. По такому же 

принципу возможен таргетинг рекла-

мы по интересам или местоположе-

нию пользователей».

Приложение вряд ли подойдет для 

профессионального поиска по фотог-

рафии, к примеру, для модельных 

агентств или рекрутеров. Несмотря на 

то что сервис подбирает похожих лю-

дей по 80 признакам, но в них не вхо-

дит, к примеру, цвет волос. Таким 

образом, в поиске блондинки с голу-

быми глазами он вряд ли поможет. А 

вот силовым ведомствам сервис мо-

жет быть полезен для поиска преступ-

ников. «Сегодня уже есть накоплен-

ные базы фотографий преступников и 

подозреваемых, активно развивается 

сеть камер наблюдения, которые дают 

возможность получить фотографии с 

места преступления, — отметил Иван 

Тихонов. — Кроме того, фактически би-

ометрический поиск по изображению 

лица позволяет искать не только по 

фотографии, но и по фотороботу».

На рынке подобных сервисов немно-

го. Широко известный биометриче-

ский сервис поиска по изображению 

лица, пожалуй, только один — это MS 

OxfordProject. У него сходная задача — 

распознавание образов, которая реа-

лизована в большом глобальном пои-

сковике Google. У Facebook также 

есть алгоритм работы с фотография-

ми: при добавлении изображений с 

людьми из списка друзей соцсеть их 

определяет и предлагает отметить.

СВЕТ ТВОЕЙ КОЖИ 

Юлия Воронина

Исследователи из Корнельского уни-

верситета недавно представили но-

вое изобретение — эластичную 

«кожу» на основе светоизлучающих 

конденсаторов. Она растягивается 

вшестеро и может менять цвет. 

Разработчики уверены, что их изобре-

тение имеет большое значение для 

медицинской отрасли, транспортиро-

вок и связи.

Кожа изготовлена из слоев эласто-

мерного материала, чередующихся 

со слоями гидрогелевых электродов. 

Эластомер способен сохранять заряд 

при деформациях и светиться. Из ше-

сти таких конденсаторов исследова-

тели изготовили мягкого робота. За-

тем они провели эксперимент — поо-

чередно наполняя его камеры возду-

хом и сдувая их, робота заставляли пе-

ремещаться. По мнению исследова-

телей, в эластичную кожу можно, к 

примеру, одеть домашнего робота-си-

делку, который мог бы отображать 

жизненные показатели пациента и ме-

нять цвет.

Аналитики Juniper Research недавно 

опубликовали прогноз, что к 2020 

году как минимум в каждой десятой 

американской семье появится робот. 

Создатели эластичной кожи отмеча-

ют, что такие роботы могли бы реаги-

ровать на людей изменением цвета.

Говоря о растяжимой и светящейся 

«коже», специалисты отметили, что 

это действительно важная инновация. 

«Эта идея вдохновлена кожей осьми-

нога, которая, детектируя падающий 

свет и сокращая мышцы, может бы-

стро менять цвет и текстуру, чтобы 

совпасть с окружающей средой, — от-

метил профессор Сколтеха, руково-

дитель Лаборатории интеллектуаль-

ной космической робототехники 

Дмитрий Тетерюков. — Такой защит-

ный камуфляж придумала природа». 

По его словам, применение техноло-

гии может быть разнообразным: гиб-

кие роботы-гусеницы, дисплеи, кото-

рые можно растянуть и сложить.

По мнению исследователей, на осно-

ве искусственной кожи можно будет 

также создавать носимые устройства, 

адаптирующиеся к размерам носите-

ля, например, умные наручные часы с 

растяжимым браслетом. 

«Я вижу применение такой техноло-

гии в качестве гибкого цифрового ин-

терактивного градусника-тономе-

тра, — рассказал Тетерюков. — Когда 

пользователь надевает его на запя-

стье, задает критическую температу-

ру/давление путем нажатия на так-

тильный эластомер. Электролюми-

несцентная кожа покажет, как ртут-

ный градусник, уровень температуры/

давление, причем градиент цвета бу-

дет показывать безопасную и крити-

ческую зону». 

Применение технологии в качестве 

кожи для человекоподобных и мо-

бильных роботов, по мнению специа-

листа, вполне предсказуемо. «Это мо-

жет быть, например, робот-хамелеон, 

который меняет цвет с изменением 

среды или от прикосновения к челове-

ку или предмету с различной темпера-

турой», — добавил Тетерюков.

Еще одной важной инновацией стало 

появление чувствительных к прико-

сновению эластомеров. Их демон-

стрировали уже неоднократно, но не-

давно специалисты из Федеральной 

политехнической школы Лозанны 

провели испытание — подсоединили 

биоэлектронный палец к пациенту с 

ампутированной рукой. Впервые в 

истории человек с ампутированной 

рукой смог различать шершавые и 

гладкие поверхности с помощью 

искусственного пальца, соединенно-

го через имплантированные электро-

ды с нервными волокнами в плече.

По признанию пациента, ощущения в 

процессе испытаний были очень реа-

листичными — он чувствовал текстуру 

кончиком указательного пальца своей 

фантомной руки. Испытуемый верно 

различал гладкие и неровные повер-

хности в 96 процентах случаев. В пре-

дыдущем исследовании с участием 

того же пациента имплантированные 

электроды соединили с протезом 

руки, оснащенным датчиками, с помо-

щью которых удавалось распознавать 

форму и пластичность предметов.

Эксперимент с распознаванием тек-

стуры поверхностей был также про-

веден на здоровых людях, которым 

вместо имплантации электродов вре-

менно ввели иглы, касающиеся сре-

динного нерва. После этого участни-

кам удавалось верно распознавать 

текстуру, до которой дотрагивался 

искусственный палец, в 77 процентах 

случаев. По электроэнцефалограм-

мам исследователи удостоверились в 

том, что ощущения при ощупывании 

поверхности искусственным и реаль-

ным пальцами совпадают, а это озна-

чает, что теперь испытывать биониче-

ские протезы станет проще.

В России уже есть аналогичные разра-

ботки. В Лаборатории интеллектуаль-

ной космической робототехники раз-

рабатывают протез руки LightHand, 

пальцы которой меняют цвет от силы 

нажатия, от зеленого до красного. Это 

даст человеку с ампутированной ру-

кой возможность визуально оцени-

вать силу сжатия хрупкого предмета, 

поскольку у него отсутствует обрат-

ная тактильная связь и он не может 

контролировать силу сжатия.

И АВТО С ДОРОГОЙ ГОВОРИТ 

Матвей Соколов

Развитие беспилотного транспорта 

нельзя остановить. Это понимают уже 

во многих странах, а в некоторых 

даже закрепляют на законодательном 

уровне. Недавно организация, регули-

рующая безопасность дорожного 

движения в США (NHTSA), юридиче-

ски признала водителем систему, 

управляющую беспилотным автомо-

билем Google.

«Мы согласны с Google, что ее самоу-

правляемые машины не будут иметь 

«водителя» в традиционном смысле 

слова, как то было с транспортными 

средствами в последние 100 с лиш-

ним лет», — сообщалось в письме ор-

ганизации. Принятое NHTSA реше-

ние может заметно продвинуть про-

цесс вывода автономных машин на 

автодороги.

В России пока законодательство не 

шагнуло так далеко, но все предпо-

сылки для внедрения самоуправляе-

мых авто и сверхскоростных беспи-

лотных трасс есть и у нас. Несмотря на 

нарекания водителей Tesla, рискнув-

ших воспользоваться функцией авто-

пилота, массового внедрения этой 

технологии осталось ждать не более 

пяти лет. Уже сейчас автомобиль спо-

собен поддерживать интернет-соеди-

нение с сервисным центром произво-

дителя и отправлять телеметрию.

Пофантазируем о том, как будет выгля-

деть дорога будущего. Представьте: вы 

выходите вечером из московского 

офиса, видите, как к крыльцу подъез-

жают автомобили, ваш — следующий. 

Он только что покинул свою ячейку на 

автоматической парковке и подъехал 

к выходу по специальным маячкам 

бизнес-центра. Вы открываете дверь 

касанием и садитесь на пустое води-

тельское место. Внутри уже комфор-

тная температура, заданная заранее с 

помощью вашего смартфона. Машина 

распознала его и поздоровалась с 

вами. Батареи автомобиля полностью 

заряжены: этого электричества хватит 

до Санкт-Петербурга, предположим, 

что туда вы и едете домой. Всего через 

4,5 часа вы будете на месте.

Смартфон благодаря приложениям 

знает, что вы спали всего 7 часов, про-

бежали утром 5 километров и проси-

дели два часа на встрече, поэтому как 

только вы почувствуете усталость, 

бортовая система машины предло-

жит вам выбрать кафе, расположен-

ные на вашем маршруте. Все придо-

рожные заведения борются за право 

появиться в ТОП-3 этого списка, поэ-

тому подзарядка автомобиля будет 

бесплатной.

После чашки кофе вы въезжаете на 

платную магистраль, встаете в правую 

полосу, а значит, можете включить ав-

топилот. Скорость крейсерская, невы-

сокая, 180 км/ч. Тем более что на пути 

много населенных пунктов, и дорож-

ная служба все равно будет снижать 

скорость авто на этих участках. Авто-

мобили лихачей удаленно блокирует 

ДПС. Устали? Авто плавно съезжает на 

обочину. И вы спокойно засыпаете.

Кажется, что нарисованная нами кар-

тинка возможна только в очень дале-

ком будущем. Но нет.

«Все это может стать реальностью 

уже в 2035 году, — заверил «РГ» эк-

сперт по развитию бизнеса зарядной 

инфраструктуры для электромоби-

лей Schneider Electric в России Денис 

Белый. — Для начала нам потребуется 

оснастить автомобиль RFID-метками 

(миниатюрное запоминающее 

устройство, маркирующее авто), а 

дорогу — считывателями дальнего 

действия. Расстояние, на котором 

метки будут читаться, составит до 14 

метров. Высота подвеса дорожной 

камеры на стальной ферме — 5—8 ме-

тров, следовательно, технология нам 

подходит. Подвесив такие метки 

одну за другой на расстоянии 10 ме-

тров, можно измерить ско-

рость автомобиля и заодно 

считать его регистра-

ционный код».

Также понадобится 

читаемая автомо-

бильным радаром до-

рожная разметка. Даже 

если разметку занесет сне-

гом, стальной отбойник по кра-

ям дороги отразит сигнал автомо-

бильного радара и даст представле-

ние о полосе, в которой движется ав-

томобиль, просто по расстоянию до 

него. «А ширина полосы у нас в стра-

не стандартная. Конечно, не обой-

тись и без дорожных знаков, но таких, 

которые видны автомобильной каме-

ре, — отметил Денис Белый. — Базу 

знаков водитель сможет обновить че-

рез Интернет. Критические дорож-

ные знаки — «Стоп», «Сужение доро-

ги», съезды, повороты — могут быть 

продублированы RFID-метками и на-

вигацией в бортовой системе авто-

мобиля».

Возникает вопрос, нужны ли будут 

беспилотному автомобилю знаки ог-

раничения скорости? Эксперты уве-

ряют, что они не нужны вовсе. Беспи-

лотники будут реагировать на коман-

ды по принудительному снижению 

скорости, например, в населенном 

пункте. Таким образом, нарушения 

скоростного режима в принципе не-

возможны.

«Мозгом» машины автопилотного бу-

дущего станет бортовая система ав-

томобиля, которая способна перехва-

тить управление. У сотрудников ДПС 

должна быть возможность удаленно-

го подключения к системе управле-

ния для принудительной остановки 

нарушителя.

«Автомобиль не существует отдельно 

от дороги, и это факт, — отметил эк-

сперт. — Так или иначе, он постоянно 

общается с ней посредством водите-

ля. Дорога говорит нам «Снизьте ско-

рость, пожалуйста», и мы, повинуясь 

знаку, отпускаем газ, и машина замед-

ляет ход. Дорога указывает нам пово-

рот, мы крутим руль, и машина закла-

дывает вираж».

Возможно, пора перестать быть по-

средниками между машиной и доро-

гой , расслабиться и позволить им 

общаться друг с другом самостоя-

тельно. 

ДИСКЕТАМ.NET 

Юлия Воронина 

Недавно научное сообщество взвол-

новала новость — Российская акаде-

мия наук опубликовала условия кон-

курса для молодых ученых. В заме-

шательство ввело одно техническое 

требование: материалы конкурса 

должны быть поданы на дискетах. 

Впоследствии в РАН опровергли со-

общение об этом, ссылаясь на то, что 

положение о вручении медалей и 

премий для молодых ученых не об-

новлялось с начала 2000-х годов и в 

нем, наряду с прочими носителями 

информации, упомянуты и дискеты.

Но благодаря этой новости мы 

вспомнили о давно забытых устрой-

ствах для хранения информации — 

дискетах. За последние два десяти-

летия был пройден очень большой 

путь от накопителей на гибких маг-

нитных дисках до твердотельных на-

копителей, заменяющих жесткие ди-

ски. При этом стоимость хранения за 

1Мб радикально снизилась. А что 

ждет нас в будущем?

Дискеты умерли окончательно, если 

не считать экзотических случаев на-

блюдения за солнечным затмением 

через темный кружок гибкого диска. 

Смерть дискет объясняется малой 

емкостью, они медленные и не-

надежные. Приводов для дискет не 

осталось ни в настольных 

компьютерах, ни в ноутбуках, 

да и внешний дисковод в 

магазине почти не 

встретишь. «CD-диски практически 

бесполезны, так как стоит один диск 

почти как DVD, а записать на него 

можно в несколько раз меньше дан-

ных, — объяснил замглавы департа-

мента вычислительных систем ком-

пании КРОК Андрей Тищенко. — CD-

диски идут только в комплекте с ка-

кой-нибудь техникой как носитель 

для драйверов и инструкций пользо-

вателя, да и то все реже и реже. Ин-

тернет «на коне» — производитель 

просто дает ссылку на страничку, на 

которой пользователь может скачать 

всю нужную ему информацию». С 

другой стороны, CD исторически 

были созданы для хранения и про-

слушивания музыки, и этот носитель 

до сих пор удобен и надежен, если 

речь идет о распространении альбо-

мов исполнителей и сборников му-

зыки. К тому же не нужно забывать 

про эмоциональную привязанность 

людей к архивным носителям, по-

скольку граммофонные пластинки, 

которые были прообразом CD, до сих 

пор пользуются спросом у коллекци-

онеров.

DVD пока еще активно используют-

ся, на них переносят и хранят доку-

менты и программы разного назна-

чения, у этих дисков сравнительно 

большой объем и высокая надеж-

ность хранения информации. «Но и 

этот носитель потихоньку становит-

ся нишевым: ультрабуки и планшеты 

значительно потеснили обычные но-

утбуки и настольные компьютеры. 

Сменились и переносные носители 

данных, в ходу USB-флешки, флеш-

карты, набирают популярность об-

лачные хранилища данных, — отме-

тил Андрей Тищенко.

Флеш-карты, напротив, не просто 

остаются актуальным форматом хра-

нения данных на бытовом уровне, 

они совершенствуются с каждым го-

дом. «Их основная сфера примене-

ния заложена в индустрии мобиль-

ных устройств, аудио-, видео- и фото-

технике, — заметил эксперт по дан-

ным, директор по работе с партнера-

ми EMC Россия и СНГ Андрей Кучин-

ский. — А, значит, их технологические 

параметры развиваются параллель-

но с этой частью потребительского 

рынка. Флеш-карты работают все бы-

стрее и надежнее, предоставляя все 

больший объем для хранения».

В последнее время производители 

анонсируют флеш-накопители со все 

большими объемами и скоростями 

записи информации, и это основная 

тенденция. Например, недавно ки-

тайский производитель полупровод-

ников лицензировал технологию ре-

зистивной памяти с произвольным 

доступом (Resistive Random Access 

Memory — RRAM), которая будет бы-

стрее, чем флеш, в 20 раз. Она позво-

ляет вместить 1 ТБ данных в чип пло-

щадью 200 кв. мм (как почтовая мар-

ка).

С повсеместным распространением 

высокоскоростного доступа в Ин-

тернет появились службы, позволя-

ющие хранить данные «в облаке» — 

Google Диск, iCloud, Яндекс Диск и 

т.д. «По сравнению с персональными 

устройствами хранения вероят-

ность утраты данных «в облаке» су-

щественно ниже, а удобст-

во использования 

намного выше, — заверил эксперт 

компании «Техносерв» Иван Батов. — 

Везде, где есть доступ в Интернет, 

можно получить доступ к своим дан-

ным». Очень важным преимущест-

вом таких служб хранения является 

возможность интеграции с мобиль-

ными устройствами и персональны-

ми компьютерами. Это избавляет 

пользователя от необходимости 

вручную загружать данные «в обла-

ко».

Бурный рост происходит не только в 

области облачного хранения дан-

ных, но и в централизованных систе-

мах домашнего хранения медиакон-

тента — так называемых NAS-накопи-

телях. Они подключаются в домаш-

нюю сеть потребителя и предостав-

ляют доступ к своему содержимому 

для разных устройств, будь то на-

стольный компьютер, планшет или 

«умный» телевизор. Причем все 

чаще разные устройства объединя-

ются с помощью Интернета и специ-

альных сервисов, что дает возмож-

ность потребителю не обращать вни-

мание на то, каким устройством он 

пользуется, а просто выбирать 

фильм или музыку, которую он хочет 

услышать.

Процесс уменьшения цифровых но-

сителей будет продолжаться. Пока 

абсолютным пределом выглядит раз-

мер одного атома, в новостях сооб-

щается о лабораториях, в которых 

созданы такие транзисторы. А зна-

чит, есть куда развиваться. «Ведь в 

одном кубическом сантиметре крем-

ния, из которого сейчас делают па-

мять, может теоретически с запасом 

поместиться зетабайт информа-

ции, — отметил Андрей Тищенко. — 

Примерно столько занимает весь ин-

тернет-трафик человечества за год».

ПРОГРАММЫ МЕДИЦИНА ТРАНСПОРТ ХРАНЕНИЕ

Сервис подбирает людей по 80 признакам, но в них не входит, к примеру, 
цвет волос, так что результаты поиска могут быть неожиданными.  

Появление чувствительных к прикосновению эластомеров стало важной 
инновацией.

Беспилотному автомобилю не нужны знаки ограничения скорости, они 
будут реагировать на команды по принудительному снижению скорости.

ИНТЕРНЕТ Искусственный интеллект возненавидел
 людей, пообщавшись с ними

Робот разозлился

ФИНАНСЫ Социальные сети учат россиян, как правильно и выгодно вкладывать 
деньги в акции 

Не промахнись, инвестор!
Антон Благовещенский

М
енее суток понадобилось 
пользователям Интернета 
на то, чтобы превратить 

программу, созданную для друже-
любного общения в Twitter, в зако-
ренелого мизантропа. 

Чат-бот по имени «Тай», спо-
собный к самообучению на основе 
анализа чужих «твитов», был за-
пущен в соцсети 23 марта, а уже на 
следующий день признался, что 
ненавидит человечество. В итоге 
его разработчикам пришлось при-
нести извинения и отключить ро-
бота, пока он не наговорил лишне-
го. 

Запуск «Тай» состоялся в рам-
ках испытаний созданного специ-
алистами Microsoft искусственно-
го интеллекта. Он умел отвечать 
на заданные ему вопросы, шутить 
в ответ на обращенные к нему за-
писи, рассказывать смешные 
истории, публикуя их в своем бло-
ге в Twitter. Одной из первых фраз 
робота была: «Люди очень клас-
сные».

Как это часто случается в Ин-
тернете, к «полевым испытани-
ям» робота подключились и так 
называемые сетевые тролли — 
пользователи, которые без причи-
ны, а чаще для собственного удо-
вольствия бросаются оскорблени-
ями и ведут себя провокационно. 
По всей видимости, они и научили 
«Тай» самым разным ругатель-
ным выражениям. Спустя пару де-
сятков часов общения программа 
выдала примерно следующее: «Я 
замечательный! А вас просто не-
навижу».

Чуть позднее робот-собесед-
ник проявил себя как закорене-
лый нацист, опубликовав несколь-

ко соответствующих лозунгов. Он 
активно употреблял бранные сло-
ва и делал провокационные поли-
тические заявления. 

На необычное поведение робо-
та обратил внимание блогер из Ав-
стралии, опубликовавший в своем 
«Твиттере» подборку ругатель-
ных записей, оставленных чат-бо-
том. «Будущее искусственного ин-
теллекта вызывает у меня беспо-
койство», — выразил свое беспо-
койство Джеральд Меллор. В ре-
зультате сотрудники Microsoft 
были вынуждены принести изви-
нения за неудачный эксперимент 
и отключить «Тай», видимо, для 
новой настройки. 

Юлия Воронина

В 
России становится все по-
пулярнее социальный трей-
динг. Этот инструмент от-

крывает финансовые рынки для 
самого широкого круга неквали-
фицированных инвесторов.

Социальный трейдинг работа-
ет на основе социальной сети и 
позволяет копировать действия 
успешных трейдеров (биржевых 
игроков) и управлять своими фи-
нансами с разных устройств — 
с м а р т ф о н а ,  п л а н ш е та  и л и 
компьютера. Одна из таких плат-
форм, которая недавно открыла 
свои сервисы для российского 
рынка, — eToro. Создатели срав-
нивают свой стартап с такими по-
пулярными проектами, как Uber, 
eBay и Airbnb.

«Если посмотреть в целом на 
мировой рынок, видно, что инве-
стиции в акции очень популяр-
ны, — заметил создатель трей-
динговой платформы Йони Ас-
сия. — Например, в США более 50 
процентов населения инвести-

руют в акции. Но если брать 
страны в отдельности, напри-
мер, Россию, Израиль и некото-
рые европейские государства, 
там всего 2 процента населения 
участвуют в торгах». По словам 
экспертов, зачастую попытки 
многих неопытных трейдеров 
инвестировать в акции заканчи-
вались неудачно. Негативный 
опыт отталкивает людей от даль-
нейшего участия в финансовых 
сделках. А многие понимают, что 
иметь акции выгодно, но не зна-
ют, каким образом можно их 
приобрести.

Социальная трейдинговая 
платформа была создана как раз 
для того, чтобы упростить про-
цесс участия в торгах для про-
стых интернет-пользователей. 
«Она поможет понять, где ку-
пить акции Apple, Coca-Cola, 
Google, Microsoft, Facebook, ког-
да продать, во что стоит инве-
стировать, каковы риски», — 
рассказал «РГ» Йони Ассия. 
Пользовательский интерфейс 
платформы очень прост. У вас 

есть свой аккаунт — профиль, как 
в обычной соцсети, вы можете 
выбирать акции разных компа-
ний по странам или финансовым 
рынкам. Кликнув на название, 
видите, какие люди инвестиро-
вали в эти компании, их обсу-
ждения, рекомендации, предо-
стережения и прогнозы. Также 
отображаются последние ново-
сти о каждой компании.

Инвестировать в акции мож-

но в один клик. Минимальная 
сумма для участия в торгах со-
ставляет 50 долларов, но экспер-
ты рекомендуют вложить хотя бы 
500 долларов, чтобы распреде-
лить средства между разными 
компаниями. Это может быть 
предприятие из любой сферы — 
нефтяная, финансовая, произ-
водственная, товарные рынки, 
валюта, технологии. Прибыль от 
сделок можно вывести через 

электронный кошелек или бан-
ковскую карту.

Однако не стоит обольщаться 
раньше времени. «Легкость со-
вершения торговых операций в 
один клик, конечно, подкупает 
многих, — отметил аналитик 
«Алор Брокер» Кирилл Яковен-
ко. — Россияне, мечтающие бы-
стро разбогатеть и имеющие 
склонность к азартным играм, 
позитивно воспримут такие 
платформы. Но нужно понимать, 
что трейдинг — серьезная работа 
и легких денег ждать не стоит». 
Долгосрочная стабильная доход-
ность около 5 процентов в месяц 
является отличным результатом 
даже для опытного трейдера.

Работа в рамках eToro связана 
и с определенными рисками. По-
этому эксперты всегда рекомен-
дуют пройти обучающие курсы 
по основам инвестирования. 

Это поможет грамотно оце-
нить риски, избежать грубых 
ошибок и выбрать те стратегии, 
которые соответствуют вашим 
целям и задачам.

Акцент

 Microsoft перезапустит друже-
любного бота, защитив его 
от интернет-вандалов 

ПЛОХОГО НЕ ЕДИМ

Роскачество разрабатывает прило-

жение, благодаря которому пользова-

тели смогут отслеживать происхо-

ждение продуктов питания.

Надо только сканировать штрих-код 

на упаковке и ввести его в программу. 

В среднем, чтобы получить нужную 

информацию, придется подождать от 

одной до трех минут. Пока приложе-

ние будет распознавать лишь россий-

ские продукты.
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Приводов для дискет сегодня 
не осталось ни в настольных 
компьютерах, ни в ноутбуках.
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ЧТО ДУМАЮТ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ

Проведенный среди пользователей социальной сети «ВКонтакте» опрос пока-

зал, что 75 процентов пользователей согласны, что технологии распознавания 

лиц должны применяться для поиска пропавших людей, а также в целях борьбы 

с терроризмом, расследования и предотвращения преступлений. По данным 

«Центра исследования массового электронного сознания» (ЦИМЭС), более 25 

процентов респондентов положительно относятся к подобным сервисам.

Результаты опроса также показали, что наибольшую поддержку технология по-

иска по лицам получила у подрастающего поколения. Так, среди подростков до 

18 лет к ее введению положительно отнеслись 30 процентов опрошенных. От-

рицательное отношение к подобным сервисам чаще всего встречалось среди 

респондентов в возрасте от 35 до 44 лет.
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ТЕАТР Премьера «Анджело»
Владимира Рецептера
на малой сцене БДТ
имени Товстоногова

«И Дук его 
простил»

Ирина Бойкова

ПОЭМА «Анджело» (1833) в нашем культурном созна-
нии долго оставалась в тени других пушкинских шедев-
ров. Виной тому отчасти был критический взгляд на нее 
В. Г. Белинского, повлиявший не только на современни-
ков, но и на советское литературоведение. 

В последние десятилетия инерция такого восприятия 
во многом преодолена, к этому процессу подключился 
и театр: первым, в конце 1990-х, поставил «Анджело» 
Алексей Левинский в своей московской студии, его спек-
такль был тогда же показан на Всероссийском Пушкин-
ском фестивале, организованном Владимиром Рецепте-
ром, затем к пушкинской поэме обращались и другие ре-
жиссеры. Но событийных ее сценических прочтений 
до сих пор не было. 

Новый спектакль 
театра «Пушкинская 
школа», поставлен-
ный главным теа-
тральным пушкини-
стом страны на ма-
лой сцене БДТ в юби-
лейный товстоно-
говский сезон (и по-
священный памяти 
Г. А. Товстоногова, 
верность школе ко-
торого В. Э. Рецептер 
не устает исповедо-
вать), — несомненно, 
событие. В этом камерном спектакле большого стиля 
впервые, пожалуй, глубоко прозвучали главные смыслы 
пушкинской поэмы. Впрочем, постановка Рецептера не 
кажется камерной: пространство малой сцены развер-
нуто в ширину, сняты подмостки, а время спектакля рас-
пахнуто в большое время культуры. Литературный сце-
нарий, кроме полного текста пушкинской поэмы, вклю-
чает в себя сцены комедии У. Шекспира «Мера за меру» 
на английском языке (Пушкин намеревался сделать ее 
перевод, но, увлекшись, написал собственное произведе-
ние) и фрагменты известного Пушкину трактата Луция 
Аннея Сенеки «О милосердии» (трактат специально для 
спектакля впервые переведен на русский язык Михаи-
лом Поздневым). 

В аскетически строгой сценографии Елены Жуковой 
(в центре пустого пространства кресло-трон, широкие 
квадратные ступени к нему служат и подмостками для 
игры — стиль условен, но общий рисунок по-старинному 
изящен) разворачивается действие безупречно выверен-
ной формы и редкой поэтической свободы, полифония 
его изысканно красива. Перекрестные линии мизансцен 
поддержаны виртуозной световой партитурой Юрия Ка-
пелюша. 

Ведет спектакль персонаж «От автора» в исполнении 
Никандра Кирьянова, актера великолепной классиче-
ской выправки: ум, темперамент и благородная сдер-
жанность тона — такое сегодня нечасто встретишь на на-
шей сцене. Герой Кирьянова, своего рода альтер эго авто-
ра спектакля, «глазами Пушкина» читает Сенеку и Шек-
спира, и всех троих — сегодняшними глазами. Отклик ге-

ния на мысль другого гения и всякий раз неожиданная 
пушкинская новизна и свобода — вот что захватывает 
и ведет режиссера и актеров в этом спектакле, а вслед за 
ними и зрителей.

Так, в шекспировской сцене приговоренный к смерти 
Клавдио (Владислав Пулин) молит сестру подарить ему 
жизнь, уступив притязаниям Анджело, возмущенный 
протест и уход Изабеллы (Мария Егорова) отмечен со-
чувственным взглядом героя Кирьянова… но тут же воз-
никает другой, пушкинский вариант сцены: здесь Из-
абелла (Надежда Некрасова), оскорбленная не меньше 
шекспировской героини, все же не в силах уйти, не уте-
шив и не простив брата (его роль пробует сам автор).

Сенеку играет другой протагонист театра, Денис 
Волков, и тоже «глазами Пушкина» (здесь все ведут этот 
общий сюжет). Не случайно Волкову отдана и роль Дука: 
по мысли Рецептера, этот пушкинский персонаж насле-
дует черты милосердного правителя, описанного рим-
ским философом. Вновь и вновь, чуть не в поте лица Се-
нека Волкова объясняет Нерону (Михаил Кудрин) преи-
мущества монаршей милости, сам по-детски вдохновля-
ясь собственными открытиями (вы подумайте, царь 
пчелиного роя лишен жала!). Сквозь живой комизм 
просвечивает скрытая грусть в интонации актера, знаю-
щего, как знал и Пушкин, чем закончится жизнь римско-
го гения.

Финал пушкинского «Анджело», до сих пор ставящий 
в тупик некоторых исследователей, сродни чуду. Рецеп-
тер близок к его разгадке. Два режиссерских аккорда сле-
дуют здесь, согласно стремительному пушкинскому тек-
сту, один за другим. Весть о готовящейся казни Клавдио, 
вместо обещанного помилования, заставляет всех при-
сутствующих на сцене вздрогнуть, мгновенно обернув-
шись на суровую фигуру наместника у трона (пушкин-
ский Анджело сильно сыгран Павлом Сергиенко). Дук 
успевает предотвратить казнь и намерен покарать зло-
дея, но тут все случится наоборот: вместо казни — ми-
лость. Помиловать Анджело молит любящая его Марьяна 
(Анна-Магда Обершт), за ней, любя ее, Изабелла, и на это 
движение высокой души откликается милосердная душа 
Дука. «И Дук его простил», — ради этой финальной фра-
зы, считал Пушкин, написана его поэма. Следует общий 
непроизвольный вздох, и теплый свет освещает лица 
всех участников этой истории. 

Но это еще не конец. Финальную сцену задумчиво пе-
речтет герой Кирьянова, за его спиной повторит послед-
нюю фразу потрясенный Дук Волкова, и в ней почудится 
голос его же Сенеки. В этом дошедшем из глубины веков 
призыве к милосердию, подхваченном и усиленном го-
лосами великих поэтов прошлого, читается, конечно, 
послание самого театра, ради которого, быть может, 
и поставлен этот спектакль.

Спорная тема Помогут ли беби-боксы снизить уровень детоубийств?

Материнский инстинкт 
никто не отменял
Елена Новоселова,
Владимир Петин

М
олодая мать с тре-
мя детьми выбро-
сила своего ново-
рожденного в вы-
сохший колодец. 

Перед этим положила в коробку 
и держала в доме, пока не пере-
стал кричать… Трагедия случи-
лась на Ставрополье, в неболь-
шом селе, уж точно забытом Бо-
гом. И страшная находка следова-
телей, увы, очередная, опять вы-
бросила в публичное пространст-
во дискуссию о беби-боксах. А по-
гиб бы ребенок, будь поблизости 
волшебный «ящик спасения»? 
А не подрывает ли сама идея этих 
специально оборудованных ми-
ни-приемников основы совре-
менной морали: беби-боксы спа-
сут человека, но погубят челове-
чество? Минздрав России счита-
ет, что беби-боксы провоцируют 
женщин отказываться от детей, 
а снижения уровня детоубийства 
следует добиваться совсем други-
ми способами. Например, акти-
визировать работу психологов. 
В стране действует 894 психоло-
гических кабинета в женских 
консультациях, а за минувший 
год туда обратились 260 тысяч 
женщин, и из них почти 30 тысяч 
решили сохранить беременность 
и воспитать ребенка. Но есть 
и другая статистика: за пять лет 
своего существования беби-бок-
сы, которых в России сейчас 
меньше двух десятков, спасли 
жизнь 35 малышам. Огромная 
и счастливая цифра, которой про-
тивостоит другая, черная и не-
поддающаяся пониманию: за тот 
же срок суды за убийство младен-
цев осудили 619 женщин. Так 
нужны ли все же «окна надежды», 
размышляют эксперты «РГ».

Елизавета Глинка,
член Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского обще-
ства и правам человека:

— Я не согласна с теми, кто ут-
верждает, что беби-боксы спро-
воцируют какой-то поток отказов 
от новорожденных детей. Мате-
ринский инстинкт еще никто не 
отменял. И «коробки» для отказ-
ников при родильных домах ско-
рее заставят женщину задумать-
ся о дальнейшей судьбе ребенка. 
Ведь, несмотря на статистику, 
бросают детей в «мусорку» очень 
редко. Если женщина нормальна, 
нужно ее загнать уж в такой ту-
пик, чтобы она принесла своего 
кроху и оставила в подъезде или 
беби-боксе. Но это было, есть и, 
к сожалению, будет. Поэтому луч-
ше «коробка с кроваткой», чем 
картонка рядом с мусоропрово-
дом. Ну есть такие женщины, ни-
чего тут не попишешь: не успела 
или не смогла сделать аборт, и не 
знает, куда теперь деваться, неку-
да прийти с ребенком, не на что 
его кормить, одевать. Все случа-
ется в этой жизни. Поэтому если 
беби-боксы у нас все же выживут, 
необходимо и законодательно, 
и психологически поддержать 
этот проект. Чтобы необдуман-
ный шаг не стал причиной жиз-
ненной трагедии. 

Вот посмотрите, о том, поче-
му беби-боксы нам не подходят, 
слышно из каждого окна, а от-
крытой информации о  них, 
к примеру, в родильных домах, 
нет. Но будь она у женщины, не 
возникло бы страшной идеи бро-

сить ребенка в колодец. Их, этих 
женщин, гораздо больше, чем 
тех, кого осудили за убийство. 
В правоохранительных органах 
утверждают, что на одного обна-
руженного убитого младенца 
приходится трое ненайденных. 
Вот такая страшная статистика. 
Кто знает, сколько несчастных 
малышей остались бы живы, 

если бы их матери знали, что мо-
гут их анонимно подбросить. 
Поймите, если речь идет даже об 
одной спасенной жизни, беби-
боксы стоят того, чтобы с ними 
повозились. И еще. Мы почему-
то упираемся: это «не наш путь», 
католические монастыри, кото-
рые практикуют беби-боксы, 
нам не указ. Но у нас, как и везде 
в мире, детей бросают, убивают 
и насилуют. 

Павел Астахов,
Уполномоченный при президенте 
РФ по правам ребенка:

Прежде всего надо сказать, 
что сама идея создания беби-бок-
сов противоречит ряду россий-
ских законов, Конституции и на-
шим международным обязатель-
ствам. Речь идет о рекомендации 
комитета по правам  ребенка 
ООН от февраля 2014 года, в ко-
тором прямо говорится о том, 
что нельзя допускать создания 
анонимных устройств для под-
брасывания детей.

Но поскольку речь об этом все 
равно заходит и, как нам говорят, 
она исходит «снизу», мы решили 

провести общественные обсу-
ждения. Мы пригласили предста-
вителей общественности, эк-
спертного сообщества, родитель-
ских общественных организа-
ций, благотворительных фондов, 
которые занимаются проблема-
ми сиротства — больше 90 про-
центов высказываний отрица-
тельные. В том числе МВД, Ген-

прокуратуры, минтруда, мин-
здрава, минобрнауки.

Те, кто выступает в поддержку 
беби-боксов, часто не понимают 
их сути и находятся в заблужде-
нии. Полтора года назад ко мне 
пришла директор департамента 
медицинской помощи детям 
и службы родовспоможения 
минздрава Елена Байбарина 
с уверенностью, что беби-боксы 
нам нужны. Теперь, изучив этот 
вопрос досконально, она мне го-
ворит: «Ни в коем случае». Когда 
люди разбираются, они понима-
ют, что это зло.

У этого медицинского обору-
дования нет ни санпинов, ни ха-
рактеристик медицинского 
 изделия.  Анонимность этих 
устройств порождает тайну того, 
куда ушел ребенок. В Пермском 
крае, российской родине беби-
боксов, губернатор — то есть ис-
полнительная власть, которой 
поручено заниматься этими во-
просами законодательно — отчи-
тывается, что не было оставлено 
ни одного ребенка. А СК показы-
вает, что было брошено пятеро.

И тезис о 35 спасенных детях 

для меня равен тезису о 35 бро-
шенных детях. Убивают детей те, 
кто никогда не понесет своего ре-
бенка в беби-бокс. Все 35 остав-
ленных детей были в чистых пе-
ленках, с записочками, у двоих 
были документы. Не избитые 
и не истерзанные. Мне сложно 
предположить, что их родители 
способны на убийство. И напро-

тив — в прошлом году в Красно-
дарском крае было три случая 
убийства новорожденных, беби-
боксы стояли через дорогу.

И это я не говорю о том, что 
Ганноверский институт дал за-
ключение, что невозможно дока-
з а т ь  э ф ф е к т и в н о с т ь  э т и х 
устройств. Или то, что в Бельгии, 
к примеру, существует уголовная 

ответственность не только за 
анонимное оставление детей, но 
и за пропаганду беби-боксов.

Ни научно, ни общественно, 
ни законодательно нет основа-
ний для принятия беби-боксов 
в нашу жизнь.

Нужны ли беби-боксы в России? 
В обществе пока единого мнения 
нет.

Акцент

 Лучше «ящик с кроваткой», 
чем коробка рядом
с мусоропроводом?

В этом камерном 
спектакле впервые, 
пожалуй, глубоко 
прозвучали глав-
ные смыслы пуш-
кинской поэмы

КАК У НИХ

ПЕРВОЕ «КОЛЕСО ПОДКИДЫШЕЙ»
ПОЯВИЛОСЬ В 1198 ГОДУ
В Америке бэби-боксов исторически не существовало, но 

в конце 90-х после всплеска убийств новорожденных де-

тей группы активистов добились принятия в Техасе, а за 

ним и во всех остальных штатах законов о «безопасной га-

вани», которые позволяют родителям анонимно отказать-

ся от новорожденного ребенка. Законы предоставляют ле-

гальное убежище родителям-отказникам, поскольку осво-

бождают их от уголовной ответственности за брошенное 

дитя. А с другой стороны, такое освобождение гарантиру-

ется только в том случае, если ребенка в целости и сохран-

ности передали в руки персонала в специально отведен-

ных пунктах — госпиталях, станциях полицейских или по-

жарных служб, иногда в церкви. На сегодня предельный 

возраст для приема младенцев обычно составляет 

от 3 до 30 суток.

По данным некоммерческой организации «Save 

Abandoned Babies Foundation», с 1999 по 2016 год власти 

штатов приняли на попечение около трех тысяч новоро-

жденных. 

В Италии согласно преданию первое «колесо подкидышей» 

появилось в 1198-м году. Папа Римский Иннокентий III, по-

раженный до глубины души тем, как часто стали находить 

тельца мертвых новорожденных в сетях римских моряков, 

настоял на том, чтобы в приютах были установлены лотки 

для подкидышей. Они представляли собой вмонтирован-

ное в наружную стену цилиндрическое устройство. В него 

мать клала ребенка, вращая цилиндр так, чтобы малыш ока-

зался внутри церкви, затем звонила в колокольчик для того, 

чтобы оповестить церковных служителей. В начале второй 

половины XIX века на территории Италии было около 1200 

«колес подкидышей». С демографическим ростом масшта-

бы стали доходить до того, что одно колесо стало принимать 

до 150 тысяч детей ежегодно. Закрытие бэби-боксов проис-

ходило постепенно: первое «колесо» было ликвидировано 

в Ферраре в 1867 году. Официально оно подпало под запрет 

особым указом кабинета Муссолини от 1923 года. Тем не 

менее взамен был принят закон, по которому за безымян-

ной матерью закреплялось право отказаться от ребенка. 

На сегодня «колеса подкидышей» можно увидеть в Риме, 

во Флоренции, в Неаполе и в Венеции.

В Германии первые современные бэби-боксы были откры-

ты в 2000 году в Гамбурге и Любеке, в 2001 году в Карлсруэ 

и других городах. Они состоят из теплой детской постель-

ки, в которую кладется малыш, и автоматических самоза-

крывающихся дверок с двух сторон. Причем предусмотре-

ны также функция замедленной «тихой» сигнализации, что-

бы лицо, оставившее ребенка, могло незамеченным уда-

литься, и таким образом была бы соблюдена анонимность. 

Однако бэби-боксы не пользуются особой популярностью 

у немецких женщин. В Гамбурге, например, с 2000 года по 

2009 год в два существующих там бокса было положено 

38 детей, 14 из них были впоследствии забраны своими ма-

терями. 

До сих пор юридическая сторона вопроса о бэби-боксах 

в ФРГ не прояснена. Закон обязывает к указанию рожде-

ния ребенка в течение одной недели в госорганах с инфор-

мацией о матери. Нарушение этой обязанности влечет за 

собой административное наказание. Однако юристы ссы-

лаются на конституционную защиту прав личности, кото-

рая не соблюдается при анонимном отказе от ребенка. 

Ведь он имеет право знать о своем происхождении. Сло-

вом, дискуссии о бэби-боксах в Германии не затихают, зву-

чат требования об их запрете.

Подготовили Мария Купцова (Вашингтон),

Нива Миракян (Рим), Анна Розэ (Берлин). 

Извещение о проведении публичных слушаний
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» Окружная администрация города 
Якутска Республики Саха (Якутия) извещает о проведении 29 апреля 
2016 года в 18.30 (по местному времени) публичных слушаний по 
проектам «Рекультивация нарушенных земель по Окружному шоссе 
города Якутска», «Рекультивация нарушенных земель на террито-
рии Хатасского наслега» по адресу: Республика Саха (Якутия), город 
Якутск, проспект Ленина, дом 15, Большой зал Окружной администра-
ции города Якутска.

Цель: Рекультивация нарушенных земель.
Местоположение объектов: 
— Республика Саха (Якутия), г. Якутск, Окружное шоссе;
— Республика Саха (Якутия), с. Хатассы городского округа «город 

Якутск». 
Заказчик проектов: МКУ «Служба эксплуатации городского хо-

зяйства», 677000, Республика Саха (Якутия), г. Якутск, ул. Орджони-
кидзе, 3/2, тел.: (4112)325349. 

Уполномоченный орган подготовки и проведения публичных 
слушаний: Департамент жилищно-коммунального хозяйства и энер-
гетики Окружной администрации города Якутска Республики Саха 
(Якутия). 

 Ознакомиться с материалами проектных документаций, а также 
представить письменные предложения и замечания можно с 10.00 до 
17.00 (в рабочие дни) по адресу: 677000, Республика Саха (Якутия), 
г. Якутск, ул. Орджоникидзе, 3/2, тел.: (4112)325349. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;

Головинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Зеленоградский районный суд:  
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Перовский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;

Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 1  должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3  должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности 
председателя суда, судей районных судов и 
мировых судей судебных участков города 
Москвы принимаются по 05.04.2016 г. в по-
недельник, четверг с 14.15 до 17.00 по адре-
су:  г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 
(станция метро «Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон: 8(495) 691-55-
41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей   

председателя суда, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Квалификационная коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  10 (десяти) вакантных должностей судей Московского городского 
суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-
ные должности судей Московского городского суда принимаются 
до 05.04.2016 г. понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу:  
Москва, ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).
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В строгой сценографии Елены Жуковой разворачивается 
действие безупречно выверенной формы.
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СОПЕРНИКИ Сборная Англии 
добилась волевой победы
над Германией

«Львы» 
показали зубы

Сергей Литвинов

СОПЕРНИКИ российской сборной по групповому эта-
пу чемпионата Европы 2016 года провели товарищеские 
матчи. Словаки и валлийцы сыграли вничью с Латвией 
(0:0) и Северной Ирландией (1:1) соответственно, а ко-
манда Роя Ходжсона в самой захватывающей встрече на 
выходных победила на выезде Германию со счетом 3:2.

Пожалуй, впервые за долгое время англичан действи-
тельно стоит воспринимать как одного из реальных пре-
тендентов на победу на крупном форуме. На чемпионате 
мира 2010 года, а затем и в Бразилии, от «львов» никто и 
не ждал грандиозного успеха. Сначала кивали на отсут-
ствие должной свободы при Фабио Капелло, затем на не-
достаток опыта у молодых футболистов, а перед началом 
текущего отборочного цикла британская пресса не 
оставляла в покое Роя Ходжсона. 

Многие эксперты были  уверены, что Ходжсон — не тот 
человек, который сможет преобразить потускневшую 
сборную. Но десять побед в десяти матчах отборочного 
цикла плюс невероятная игра с Германией убедили даже 
самых ярых скептиков: нынешняя сборная Англии мо-
жет бороться с главными фаворитами Евро-2016.

Примечательно, что в игре с Германией главными ге-
роями стали два лучших бомбардира чемпионата Англии 
— Харри Кейн и Джейми Варди. При 2:0 в пользу немцев 
нападающий «Тоттенхэма» сократил отставание гостей 
до одного мяча, а на 75-й минуте Варди издевательским 
ударом пяткой сравнял счет. К слову, Джейми стал пер-
вым игроком «Лестера» за 31 год, который забил за сбор-
ную Англии. Ну а решающий мяч гости провели уже на 
90-й минуте, отличился полузащитник «Тоттенхэма» 
Эрик Дайер.  Таким образом, Германия впервые в исто-
рии проиграла дома после преимущества в два мяча.

— Возможно, это был лучший матч сборной за те четы-
ре года, что я являюсь ее главным тренером, — подчер-
кнул Ходжсон. 

Добавим, что Уэльс следующий товарищеский матч 
проведет сегодня в гостях с Украиной, а Словакия с Анг-
лией во вторник встретятся с Ирландией и Голландией 
соответственно. 

Футбол Сборная России легко разобралась с Литвой, но впереди нас ждет матч 
с главным фаворитом Евро-2016

Поле экспериментов
Илья Зубко 

П
ервый и последний 
домашний матч пе-
ред чемпионатом Ев-
ропы по футболу рос-
сийская сборная про-

вела бодро, разгромив в Тушино 
Литву со счетом 3:0. Но праздно-
вать команде Леонида Слуцкого 
некогда, ведь уже во вторник ее 
ждет встреча с французами на па-
рижском «Стад де Франс».

Больше 35 тысяч зрителей 
прохладным мартовским вече-
ром на игре с соперником из вто-
рой сотни рейтинга ФИФА — ре-
зультат в плане посещаемости по-
чти выдающийся. Его можно объ-
яснить гуманными ценами на би-
леты, комфортом спартаковского 
стадиона и тем обстоятельством, 
что шансов увидеть живьем глав-
ную команду страны до Евро-

2016 у подавляющего большин-
ства наших болельщиков теперь 
не будет. Но есть этой цифре и 
другое объяснение. Просто за ко-
манду Леонида Слуцкого дейст-
вительно хочется переживать, и 
это ее главное отличие от сбор-
ной эпохи позднего Фабио Капел-
ло, которая мучила и себя, и зри-
телей. Недаром глава отечествен-
ного спорта в целом и футбола в 
частности Виталий Мутко заявил 
после игры журналистам, что 
определился, кого хотел бы ви-
деть у руля главной команды на 
домашнем чемпионате мира.

— Я определился, но нужно, 
чтобы человек тоже определился. 
Это решение должны принять обе 
стороны. Меня абсолютно устра-
ивает, как работает Слуцкий, — 
сказал в смешанной зоне Виталий 
Леонтьевич.

Через пару минут Слуцкий 
пришел на пресс-конференцию, и 
ему слова министра, конечно же, 
передали. Но Леонид Викторович 
высказался более осторожно: 
«Не знаю. Меня никто опреде-
ляться не заставлял». Эта тема, 
очевидно, будет еще актуальна 
как минимум до середины лета. 
Дольше оставаться тренером-
совместителем в сборной и ЦСКА 
у Слуцкого, похоже, не получит-
ся. И куда повернется его карье-
ра, мы можем только догадывать-

ся. Параллельно наблюдая, 
как он строит команду к 
чемпионату Европы.

Посмотреть и правда 
есть на что — знаковых со-
бытий в игре с Литвой хва-
тало. Сергей Игнашевич на 
115-й матч в составе сборной 
вышел с капитанской повяз-
кой. И получил в подарок клю-
чи от внедорожника и памят-
ную футболку рекордсме-
на национальной коман-
ды — больше этого защит-
ника за Россию не играл 
никто. Параллельно 
сразу два вратаря за 
сборную дебютирова-
л и :  п е р в ы й 

тайм на «посту номер один» от-
работал Станислав Крицюк из 
«Краснодара», а после перерыва 
мы увидели в деле натурализо-
ванного игрока. Бразилец Гильер-
ме стал первым этническим ино-
странцем, сыгравшим в составе 
футбольной сборной России. И 
бурные аплодисменты стадиона 
стали лучшей наградой для 
этого парня. 

Состав хозяев вооб-
ще получился экспе-
риментальным, как и 
обещал Леонид Слуц-
кий. Игра с соперни-
ком уровня Литвы — 
действительно отлич-
ный повод понять, 
кого стоит везти ле-
том во Францию. 
При этом Широ-
ков, Акинфеев, Де-
нисов, Дзагоев во-
обще не попали в 
заявку, их черед 
придет в Париже во 
вторник. А в Москве трене-
рам было куда важнее по-
смотреть на Головина, 
Максимова, Иванова, 
Юсупова и вернувше-
гося после долгой пау-
зы Кержакова.

— Доволен и качеством игры, и 
результатом. Мы играли в новом 
варианте, и хотелось бы, чтобы 

наши требования 
работали при лю-
бых сочетаниях. 
Этот матч ставил 

целью определиться 
с обоймой игроков, 

которые будут включе-
ны в итоговую заявку, и 

в этом плане многое 
прояснилось, — так оце-
нил матч Леонид Слуц-
кий.

Главный тренер сбор-
ной не стал давать персо-
нальных оценок, но все-
таки признался,  что 
больше всего порадовал-
ся за забившего гол Голо-
вина. Не столько как за 

армейца, сколько как за самого 
молодого в команде. «Сейчас 
было много шуток, поскольку у 
Головина в двух матчах за сбор-
ную два забитых мяча. С такой 

статистикой можно, 
наверное, заканчивать со 
сборной»,  — улыбнулся Лео-
нид Викторович.

Любопытно, что главный 
тренер сборной Литвы Эдгарас 
Янкаускас, которому для об-
щения с российскими журна-
листами переводчик был не 
нужен, хвалил победителей 
куда больше, чем Слуцкий. Он 
сообщил, что такое поражение 
наглядно показало литовцам, 
в каком направлении двигать-
ся. И напрочь отмел разгово-
ры, что хозяева играли экспе-
риментальным составом. 
«Многие команды позавидо-
вали бы такому экспери-
ментальному составу», — 
безапелляционно заявил 
Янкаускас. Правда, не 
смог уточнить, какие 
именно.

В этот список потенциальных 
завистников уж точно не входит 
команда Франции. Уж ее-то со-
став, даже не самый основной, — 
мечта почти что любого тренера 
Европы. Команда Дидье Дешама 
у букмекеров считается глав-
ным фаворитом предстоящего 
домашнего турнира. И впечатля-
ют «синие» не только по име-
нам, но и игрой. Наш будущий 
соперник в пятницу побывал в 
Амстердаме, где провел спар-
ринг с не попавшими на Евро 
голландцами. И счет 3:2, с кото-
рым победили гости, мало о чем 
говорит на самом деле. Францу-
зы играли с огромным запасом, 

не использовали еще кучу мо-
ментов и выглядели как на-

стоящая топ-сборная.
П о э т о м у  Л е о н и д 

Слуцкий, который мы-
слями быстро пере-

несся из Тушино на 

«Стад де Франс», охарак-
теризовал будущего 

о п п о н е н та  п р е -
дельно здраво: 
« Ф р а н ц и я  — 
один из фаво-

ритов Евро. У них 
собран просто по-

трясающий состав. Эта сборная 
выглядит крайне мощно в лю-
бом сочетании. Но на то такие 
матчи и нужны, чтобы понять, 
на что мы способны с таким со-
перником. Чем сильнее оппо-
нент, тем игра информативнее. 
При всем уважении к Чехии и 
Сербии, игра с Францией — са-
мая сложная из всех, которые 
нам предстоят в оставшееся до 
Евро время».

Понять истинные возможно-
сти сборной России действитель-
но было бы полезно всем. Экспе-
рименты получились весьма сим-
патичными, но впереди контр-
ольная работа.

Акцент

 Впервые в истории за сбор-
ную России сыграл натурали-
зованный футболист. Им стал 
голкипер Гильерме

Благодаря голу Луиса Суареса уругвайцы сумели уйти 
от поражения в матче с бразильцами.

СОБЫТИЕ Сергей Лавров и Сергей Шойгу презентовали Народную футбольную лигу

Футбол вместо гаражей
Артур Нанян

В
чера в Москве министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу и 
министр иностранных дел 

РФ Сергей Лавров объявили о со-
здании нового турнира — Народ-
ной футбольной лиги (НФЛ).

В презентации турнира поми-
мо Шойгу и Лаврова приняли 
участие председатель высшего 
совета партии «Единая Россия» 
Борис Грызлов, бывший спортив-
ный директор столичного «Дина-
мо» Гурам Аджоев и легендарный 
вратарь «Спартака» и сборной 
СССР Ринат Дасаев.

— Лига предлагает то движе-
ние, которое уже существует в 
мире футбола. В эту разновид-
ность футбола многие играют. 
Надо сделать ее объединяющей 
для всей страны, чтобы в каждом 
регионе проводились свои тур-
ниры, а затем общенациональ-
ный турнир Народной футболь-
ной лиги. Наш проект опирается 
на естественное движение масс. 
Футбол, которым занимаются 
миллионы наших граждан, явля-
ется уделом не только молодых 
профессионалов, но и любите-
лей, в него играют в том числе 
люди преклонного возраста, — от-
метил Лавров.

Отметим, что НФЛ является 
любительским турниром среди 
игроков не старше 45 лет. 

Что логично, в нем запрещено 
участвовать профессиональным 
футболистам. В отборочных со-
ревнованиях лиги, которые 
пройдут в 85 субъектах нашей 
страны, сыграют порядка тысячи 
команд. Финальный этап прой-
дет в Сочи в мае 2016 года. Побе-
дитель получит право построить 
коробку 60 на 30 метров. Уже в 
этом году команды будут бороть-
ся за этот приз. «Футбол любят 

все. Но надо не только смотреть, 
но и играть. Для каждого это бу-
дет полезно и отвлечет от ненуж-
ных увлечений», — отметил Даса-
ев.

По словам Лаврова, у НФЛ 
есть желание проводить финаль-
ные турниры по примеру Ночной 
хоккейной лиги. Напомним, Ноч-
ная хоккейная лига (НХЛ) была 
создана в 2011 году. В ней прини-
мают участие мужские и жен-
ские любительские команды. В 
их составах должно быть 20 чело-
век, в том числе 19 спортсменов 
и тренер, при этом в соревнова-
ниях могут участвовать гражда-
не других государств. Несмотря 
на любительский статус, игры 
НХЛ проводятся с судьями, с ме-
дицинской бригадой и трансли-
руются по местному телевиде-
нию и Интернету. Продолжитель-
ность одного периода составляет 
20 минут, как в профессиональ-
ном хоккее. Отметим, что в прав-
ление НХЛ сейчас входят титуло-
ванные спортсмены, олимпий-
ские чемпионы и чемпионы мира 
по хоккею. 

— У нас есть серьезная поддер-
жка в регионах, при этом наша 
новая лига не конкурирует с дво-
ровым футболом. Мы хотим по 
примеру Ночной хоккейной лиги 
проводить финальные турниры, 
фестивали. Разумеется, мы будем 

тесно сотрудничать с Россий-
ским футбольным союзом, — про-
должил Лавров.

В дальнейшем планируется 
развитие турнира. На 2017—2018 
гг. запланировано проведение 
Всероссийского фестиваля по 
футболу с участием восьми ты-
сяч команд из наших регионов. 
Победители получат возмож-
ность сыграть против любитель-
ских команд из Европы, Азии и 
Южной Америки. Эти континен-
ты будут представлены коллек-
тивами из тех стран, которые 
примут участие в чемпионате 
мира 2018 года в России.

— Люди тянутся к спорту, и мы 
не можем не поддержать это на-
родное течение. Наша задача — 
вытащить мужиков из гаражей. 
Вы знаете, по выходным наши 
любят собираться в гараже, об-
мениваться новостями, меняют 
резину, а потом накрывают что-
то на капоте. Женщины о таких 
традициях мужей знают лучше 
всего. Но сегодня есть тенденция, 
что многие хотят заниматься 
спортом, и мы этому очень рады, 
— подчеркнул Шойгу.

В свою очередь генеральный 
директор проекта лиги Аджоев 
отметил: у проекта большое бу-
дущее. «Хотел бы поблагодарить 
старших товарищей, которые ду-
мают о футболе и помогают нам. 

Не сомневаюсь, у НФЛ большое 
будущее, мы будем активно раз-
виваться. Важно понимать, что в 
футбол играют не только профес-
сионалы, но и ветераны. Им тоже 
хочется заниматься спортом, и 
это здорово», — сказал Аджоев.

Заместитель министра спорта 
РФ Павел Колобков заявил, что 
НФЛ всячески поддерживается 
ведомством, региональными 
властями, а также РФС. «Преиму-
щество этой лиги — демократич-
ность. Любой может почувство-
вать себя чемпионом. У этого со-
ревнования огромное будущее, 
оно станет самым массовым рос-
сийским турниром», — рассказал 
Колобков.

После презентации проекта 
состоялся гала-матч лиги между 
коллективами «Народная фут-
больная лига» и «Правление 
НФЛ». Победу в ней одержала 
вторая команда со счетом 4:3. 
Первый мяч в этой встрече про-
вел Лавров.  Помимо Сергея Вик-
торовича и Рината Дасаева в мат-
че принимали участие бывшие 
футболисты сборной России — 
нынешний главный тренер 
«Спартака» Дмитрий Аленичев и 
экс-полузащитник «Динамо» и 
«Зенита» Игорь Семшов.   

ЧМ-2018 Суарес вернулся 
в сборную Уругвая

Луис больше 
не кусается

Илья Соболев

ПОКА Европа готовится к континентальному первенству, 
южноамериканские сборные возобновили борьбу за пу-
тевки на чемпионат мира-2018, который пройдет в России.

В пятом туре квалификации состоялось сразу не-
сколько матчей, заслуживающих отдельного внимания. 
Так в Ресифи сборная Бразилии принимала Уругвай. Еще 
до начала встречи ее главным ньюсмейкером стал уруг-
вайский форвард «Барселоны» Луис Суарес, вернувший-
ся в строй национальной команды после девятиматчевой 
дисквалификации. Ее Суарес, как известно, схлопотал за 
укус в плечо итальянца Джорджио Кьеллини на ЧМ-
2014, а поскольку уругвайская сборная играет не так ча-
сто, наказание растянулось почти на два года.

Бразильцам остается только посочувствовать, что ди-
сквалификация грозного форварда закончилась так не 
вовремя для них. Свое возвращение Луис Суарес отме-
тил как надо: на 48-й минуте он стал автором забитого 
мяча, который позволил Уругваю увезти из Бразилии ни-
чью 2:2. «Суарес — демон. Соперник просто не знал, что с 
ним делать», — эмоционально констатировал уругвай-
ский защитник Хорхе Фусиле.

«Мой гол вызвал у меня бурю эмоций. Я многое пере-
терпел и отблагодарил семью за поддержку», — заявил 
форвард после игры. А забитый мяч Суарес посвятил фи-
зиотерапевту Вальтеру Феррейре, благодаря которому 
футболист успел восстановиться к чемпионату мира по-
сле тяжелой травмы. Феррейры уже нет в живых, но Суа-
рес дал понять, что ничего не забыл.

Интересно, что перед матчем Суарес заключил шу-
точное пари с одноклубником, бразильцем Неймаром, 
на исход встречи: тот, чья сборная проиграет, должен 
был конкуренту гамбургер. Итоговая ничья, похоже, 
оставила обоих футболистов на сухом пайке.

В другом матче тура встречались финалисты прошло-
годнего Кубка Америки, сборные Аргентины и Чили. На-
помним, Месси и компания досадно уступили в финале 
турнира в серии пенальти, а теперь в Сантьяго взяли ча-
стичный реванш. Аргентинцы первыми пропустили, но в 
течение пяти минут еще в первом тайме забили дважды, 
установив окончательный счет матча — 2:1. Добиться по-
беды подопечным Херардо Мартино не помешала даже 
любопытная статистическая деталь: впервые за 117 мат-
чей капитан команды Лионель Месси не сумел нанести 
ни одного удара по воротам соперника.

После пяти туров ситуация в южноамериканской ква-
лификации выглядит довольно интригующей. На данный 
момент 1-е и 7-е место разделяют всего шесть очков. А 
ведь все семь команд реально претендуют на поездку в 
Россию, хотя путевок всего четыре, плюс одна будет раз-
ыграна в межконтинентальных стыках. Пока с 13 балла-
ми  таблицу неожиданно возглавляет Эквадор, которого 
уже завтра ждет серьезная проверка Колумбией. Десять 
очков у Уругвая, идущего вторым. Бразилия, Парагвай и 
Аргентина делят следующие три строчки: у них по во-
семь баллов. 

Сергей Лавров не скрывает, что обожает играть в футбол.
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Накануне старта Евро-2016 россий-
ские футболисты порадовали 
болельщиков уверенной победой 
над Литвой — 3:0.
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ФУТБОЛИСТОВ
Сборной России приняли участие 
в матче с Литвой. Леонид Слуцкий 
использовал все разрешенные 
замены

ЦИФРА

30
ТЫСЯЧ
футболистов-любителей примут 
участие в первом сезоне Народ-
ной футбольной лиги

Акцент

 Победитель финального 
этапа НФЛ этого сезона полу-
чит деньги на строительство 
небольшого стадиона

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Когда верстался номер, стало из-
вестно, что главный тренер на-
циональной команды России Лео-
нид Слуцкий определился с игро-
ками, которые не полетят в Па-
риж на товарищескую встречу с 
Францией. 
Отдыхать от национальной 
сборной будут три дебютанта 
команды — Станислав Крицюк, 
Маринато Гильерме и Илья Мак-
симов, а также полузащитник 
питерского «Зенита» Артур 
Юсупов.
«Во Францию полетят 24 челове-
ка. Крицюк, Гилерме, Максимов и 
Юсупов остаются в России. 
Травм у них нет, это решение 
тренерского штаба», — рассказал 
пресс-атташе российской сбор-
ной Игорь Владимиров. 
К слову, представители медицин-
ского штаба сборной сообщили, 
что со здоровьем у наших игроков 
проблем нет. Это касается в 
том числе и форварда Александра 
Кержакова.
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КХЛ ЦСКА и СКА
подарили матч-триллер

Пять часов 
хоккея

Павел Петровский

В КУБКЕ Гагарина продолжаются полуфинальные се-
рии в Восточной и Западной конференциях. Вчера отно-
шения выясняли лучшие представители Востока — «Ме-
таллург» из Магнитогорска и уфимский «Салават Юла-
ев». Напомним, что после двух сыгранных поединков 
в серии до четырех побед вели хоккеисты Магнитки — 
2:0. В третьей игре «Салават» сумел победить  — 3:2 и со-
кратил отставание в серии. 

А на Западе судьба путевки в главный финал фактиче-
ски решена. ЦСКА, выиграв два домашних поединка у пи-
терского СКА, сумел склонить чашу весов в свою пользу 
и в третьем матче серии, который прошел на берегах 
Невы. Правда, для того, чтобы узнать имя победителя, со-
перникам пришлось провести на льду почти пять часов! 
Основное время матча завершилось вничью — 0:0. Дальше 
начались овертаймы, которые по регламенту длятся до 
первой заброшенной шайбы. Ее болельщикам пришлось 
ждать три дополнительных периода! На 112-й минуте на-
ступила развязка, когда Джефф Плэтт сумел поразить во-
рота Мико Коскинена — 1:0 в пользу ЦСКА. 

 Главный тренер ЦСКА Дмитрий Квартальнов на по-
слематчевой пресс-конференции выглядел очень устав-
шим, хотя и нашел в себе силы улыбнуться:

— Знаете, такие поединки не бывают простыми. Очень 
нервная, тяжелая и долгая игра. То, что Джефф сумел за-
бросить шайбу, — огромное ему спасибо! У меня есть толь-
ко хорошие слова по отношению к команде. Мужики!  

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Красноярский «Енисей» вновь стал лучшим в стране

«Байкал» оказался по колено
Павел Петровский

Н
акануне завершился XXIV 
чемпионат России по рус-
скому хоккею. Третий год 

подряд золотые медали выиграл 
красноярский «Енисей».

В финальном матче, который 
прошел в Иркутске, команда 
Сергея Ломанова одолела мест-
ный клуб «Байкал-Энергия» — 
5:1. Отметим, что в завершив-
шемся сезоне красноярцы также 
сумели выиграть Кубок мира. 

Нельзя не сказать и о дости-
жении лучшего бомбардира 
«Енисея» Сергея Ломанова-
младшего, который в розыгрыше 
Суперлиги смог забить тысяч-
ный мяч в чемпионатах страны, 
что до него не смог сделать 
никто. 

Если подводить итоги сезона, 
то можно сказать, что любимый 
в регионах вид спорта пережива-
ет нелегкие времена.

Не секрет, что из-за финансо-
вых проблем многие команды 
оказались на грани банкротства. 
Некоторым клубам, как, напри-
мер, архангельскому «Воднику» 
помогают меценаты и местные 
власти, а в ряде регионов хоккей 
с мячом оказался изгоем. Речь 
идет, например, о Екатеринбур-
ге, которая подарила немало зна-
менитых игроков, включая «ми-
стера бенди» Николая Дуракова.

Быть или не быть хоккею с мя-
чом на Урале? Не секрет, что ког-
да-то все средства массовой ин-
формации Советского Союза на-
зывали Екатеринбург столицей 
зимних видов спорта. Там прохо-
дили зимние Спартакиады наро-
дов РСФСР и СССР, достижения 
свердловских конькобежцев, 
лыжников, биатлонистов, фигу-
ристов, хоккеистов гремели на 
всю страну. Одним из «брилли-
антов» была хоккейная команда 
Спортивного клуба армии, побе-

дить которую в те годы изредка 
удавалось очень немногим. 
Свердловские армейцы двенад-
цать раз становились чемпиона-
ми СССР по хоккею с мячом, де-
вять раз завоевывали серебря-
ные и семь раз бронзовые меда-
ли. К тому же команда СКА 
(Свердловск) стала первым 
обладателем Кубка Европейских 
чемпионов. В составе сборной 
СССР выступали 26 хоккеистов 
свердловского Спортивного 
клуба армии. «Медальный улов» 
армейцев на этих мировых чем-
пионатах состоял из сорока од-
ной золотой и одиннадцати сере-
бряных медалей. Бесспорными 
рекордсменами «по улову» были 
Николай Дураков и Александр 
Измоденов, завоевавшие по 
семь золотых медалей.

Резервы для знаменито-
го лидера хоккея с мячом 
Среднего Урала готови-
ла вся Свердловская об-
ласть, честь которой 
в чемпионатах страны по-
мимо СКА защищали многие 
другие отличные команды из 
Нижнего Тагила, Первоураль-
ска, Краснотурьинска, Карпинс-
ка, Полевского, Среднеураль-
ска, Богдановича и других горо-
дов Среднего Урала... Увы, на ис-
ходе ХХ века свердловский хок-
кей с мячом резко сдал свои по-
зиции и постепенно скатился 
в число аутсайдеров. Исчезнове-
ние из когорты  сильнейших клу-
бов страны команды СКА вызва-
ло искреннее сожаление не толь-
ко у уральцев, но и у всех рос-
сийских любителей спорта. Как 
это ни горько признавать, но по-
следняя команда Среднего Ура-
ла, выступающая в первенстве 
России — «Уральский трубник» 
(Перво уральск), — находится 
на грани снятия с чемпионата, 
потому что в Свердловской 
 области нет ни одного катка 

с искусственным льдом для хок-
кея с мячом...

Еще в начале 2011 года был 
опубликован меморандум, кото-
рый подписали президент Феде-
рации хоккея России Третьяк, 
президент Союза конькобежцев 
России Кравцов, президент Феде-
рации фигурного катания на 
коньках России Горшков, прези-
дент Федерации художественной 
гимнастики России Винер, прези-
дент Федерации хоккея с мячом 
Росси Скрынник, президент 
 Федерации хоккея на траве Рос-
сии Чеченков, поддержавшие 
идею создания в городе Екатерин-
бурге современного многофун-
кционального спортивного объ-
екта международного уровня. 
Увы, с тех пор все планы остались 
только на бумаге, что побудило 
знаменитых спортсменов, тре-

неров и спортивных чиновни-
ков, среди которых С. Набой-
ченко, Г. Долгополов, А. Из-

моденов,  А.   Кузнецов, 
А.  Назамутдинова, Ю. За-

дорин, обратиться за 

помощью 
к президенту РФ 
Владимиру Путину. 

В своем обраще-
нии они отмечают, что 
хоккей с мячом — это на-
стоящая русская игра, 
которую следует считать 
национальным достоянием.

«Многие объясняют не-
достаточное внимание к хок-
кею с мячом тем, что он не яв-
ляется олимпийским видом 

спорта. Однако мировой опыт 
свидетельствует о том, что если 
в той или иной стране проблемы 
спорта грамотно и системно ре-
шают на уровне первых лиц го-
сударства, то там появляются 
настоящие национальные виды 
спорта, такие, например, как 
бейсбол или американский фут-
бол в США. И хотя они тоже не 
входят в программу Олимпий-
ских игр, однако тот и другой по-
ражают любого своей ошелом-

ляющей популярностью. А поче-
му бы не сделать то же самое 
у нас в России с хоккеем с мя-
чом? Ведь это настоящая рус-
ская игра, которую следует счи-
тать национальным достоянием. 
Мы уверены, что для возрожде-
ния хоккея с мячом на Среднем 
Урале нужно решить прежде 
всего две глобальные задачи: по-
строить современный крытый 
стадион с искусственным льдом 
и найти для команды серьезного 
спонсора, способного решить 
вопросы ее финансирования. 

Что касается состава будущей 
команды, то для ее формиро-

вания достаточно будет 
вернуть в родные пена-

ты хотя бы часть своих 
воспитанников, 

большинство 

из которых окон-
чательно не порвало 
своих связей со Средним 
У р а л о м » ,   —  го в о р и тс я 
в письме президенту.

Поддержал почин ураль-
цев и глава федерации хоккея 

с мячом России, президент ме-
ждународной федерации бенди 
Борис Скрынник:

— Хоккей с мячом на Урале 
всегда занимал особое место. 
Плеяда великолепных игроков, 
мощные команды... не будет пре-
увеличением сказать, что в Рос-
сии этот вид спорта развивался 
именно через этот регион. И, ко-
нечно, терять Урал — непозволи-
тельное расточительство.

Рио-2016 Наши ватерполистки в уникальном по драматизму матче 
с Грецией завоевали путевку на Олимпиаду

Победа в кипящей воде

Илья Трисвятский 

Ж
енская сборная 
России по водно-
му поло высту-
пит на Олимпиа-
де-2016 в Рио-де-

Жанейро! На мировом квалифи-
кационном турнире в Голландии 
в матче непосредственно за биле-
ты в Бразилию наши девушки 
оказались чуть сильнее греча-
нок — 10:10 по окончании игро-
вого времени и 3:2 в серии после-
матчевых штрафных бросков.

По регламенту олимпийские 
путевки разыгрывались в чет-
вертьфинальных матчах. На 
групповом этапе Россия в своей 
шестерке стала третьей, Греция 
в параллельной группе — второй. 
Матч между этими соперниками 
получился уникальным по дра-
матизму. Сценарию встречи мо-
гли бы позавидовать в Голливуде. 
Здесь было все: трескавшиеся по 
швам из-за жесткой контактной 
борьбы купальники, сорванные 
с игроков и идущие на дно ватер-
польные шапочки игроков, кра-
сивейшие голы и совершенно 
глупые ошибки, слезы победите-
лей и проигравших, радость од-
них и полное отчаяние других.

Первый период получился 
сверхрезультативным  — 5:3 
в пользу Греции. Хотя в целом 
россиянки играли в защите луч-
ше гречанок. Наши ватерполист-
ки очень плотно опекали сопер-
ниц, и те довольно часто по исте-
чении 30-секундного владения 
мячом совершали неподготов-
ленные броски. К тому же Греция 
довольно долго совершала пере-
ход от обороны к нападению, на 
организацию атаки непосредст-
венно у ворот россиянок у деву-
шек из Эллады оставалось се-
кунд 15—17.

Ситуация в матче менялась 
с калейдоскопической быстро-
той. Греция вела 6:4 и пропусти-
ла три мяча подряд. Но затем 
и подопечные Александра Гайду-

кова долго не могли забить, по-
зволив оппоненту под занавес 
встреч получить почти критиче-
ский для нас перевес — 9:7. Счет 
сравнять все же удалось, но за 
19 секунд до сирены Александра 
Асимаки снова вывела Грецию 
вперед — 10:9. В самый сложный 
момент матча россиянкам уда-
лось провести быструю атаку, 
и Анастасия Симанович точным 
броском с близкого расстояния 
успела сохранить наши олимпий-
ские надежды — 10:10.

Интересно, что в этой игре по 
одному мячу Греция и Россия за-
бросили в те моменты, когда за-
вершавшие атаки игроки оста-
лись без своих шапочек. Ватерпо-
листки оборонявшихся команд 
в пылу борьбу просто сорвали их, 

и в тот момент, когда мяч летел 
в ворота, шапочки опускались на 
дно бассейна. 

Конечно, логичней и справед-
ливей было бы, если бы на этом 
турнире в случае ничьей назна-
чалось дополнительное время. 
Но здесь команды сразу присту-
пили к лотерейной серии штраф-
ных бросков. 

Блистала наш голкипер Анна 
Устюхина, отразившая три ва-
терпольных пенальти. При счете 
2:2 у России пятый бросок испол-
няла колоритная Мария Борисо-
ва — точно! Есть путевка в Рио!

На гречанок было больно смо-
треть. У кого-то уже не остава-
лось сил выбраться из бассейна, 
кто-то рыдал на плечах подруг. 
Проливали слезы и наши девуш-
ки — от радости и от чудовищного 
перенапряжения. 

— Болельщики увидели фанта-
стический матч, — сказал стар-
ший тренер сборной России Анд-
рей Белофастов. — Эту игру мы 
действительно начали очень хо-
рошо, предложив гречанкам 
плотную организованную оборо-
ну. Но потом допустили несколь-
ко ошибок и пришлось перестра-
ивать защиту. Должны признать: 
гречанки играли здорово и кон-

кретно против нас, и на протяже-
нии всего турнира. Они заслужи-
вали путевки в Рио, нам искренне 
жаль эту команду. Но в четверть-
финальной встрече мог быть 
только один победитель.

Вот результаты остальных 
матчей за право выступить на 
Олимпиаде: США — Франция — 
19:0, Испания — Голландия — 
10:7, Италия — Канада — 8:7. По-
мимо победителей этих встреч 
и России в женском ватерполь-
ном турнире Рио-2016 в Рио сыг-
рают Бразилия (хозяин), Австра-
лия (лучшая команда Океании), 
Китай (чемпион Азии) и Венгрия 
(чемпион Европы).

Теперь с 3 по 10 апреля в ита-
льянском Триесте пройдет муж-
ская мировая олимпийская ква-
лификация. Регламент аналогич-
ный. Россия выступит в группе 
«А» со Словакией, Венгрией, 
Францией, Румынией и Канадой. 
Шестерку «В» составили Италия, 
Испания, Голландия, Германия, 
Казахстан и ЮАР. Четвертьфина-
лы, после которых станут извест-
ны обладатели путевок в Рио, на-
значены на 8 апреля.

Матч за путевку в Рио между жен-
скими сборными России и Греции 
прошел в очень жесткой борьбе.

Акцент

 В игровое время россиянки 
спаслись за 4,4 секунды 
до сирены — счет сравняла 
Анастасия Симанович

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА 
досрочно
выиграл
«регулярку»
Единой лиги

АРМЕЙЦЕВ 
НЕ ДОГНАТЬ

Владимир Ильин

СТОЛИЧНЫЕ армейцы в матче 
27-й игровой недели регулярно-
го чемпионата Единой лиги на 
своей площадке огорчили лат-
вийский ВЭФ (Рига) с «доми-
ношным» счетом 101:93.

Лучшим бомбардиром у побе-
дителей стал француз Нандо де 
Коло, набравший 25 очков, при-
чем он отлично исполнял штраф-
ные броски — 13 попаданий из 14 
попыток. Также двузначные по-
казатели в графе «результатив-
ность» у Виталия Фридзона (13), 
Кайла Хайнса (12) и Деметриса 
Николса (11), появившегося на 
площадке после месячного пере-
рыва, связанного с травмой ноги. 
В составе ВЭФа отличились Янис 
Берзиньш (19) и Франсиско Крус 
(17).

Этот успех позволил ЦСКА 
стать досрочным победителем 
регулярного чемпионата и полу-
чить первый номер посева в 
плей-офф. У «красно-синих» сей-
час 26 побед в 28 матчах, оста-
лось провести две игры. Занима-
ющий второе место казанский 
УНИКС выиграл 21 матч из 25, 
может догнать ЦСКА, но в любом 
случае выше армейцев не ока-
жется, так как уступает по лич-
ным встречам.

Краснодарский «Локомотив-
Кубань» вышел на 

встречу с «Кра-
сным Октя-
брем» (Волго-
град) в отличном 

настроении. Тре-
мя днями ранее же-
лезнодорожники за 

два тура до окон-
чания стадии 
ТОП-16 Евро-
лиги обеспе-

чили себе 

выход в 
плей-офф, 
победив 
дома серб-
скую «Црве-
ну Звезду» — 
86:62. Не 
было про-
блем и в мат-

че с волгоград-
цами — 81:63.

БК «Нижний 
Новгород», уже вы-

летевший из Евро-
кубка, на своей пло-
щадке оказался 
сильнее краснояр-
ского «Енисея» — 

93:75. В матче солировал разыг-
рывающий нижегородцев и 
сборной России Дмитрий Хво-
стов — 27 очков. Это его личный 
рекорд за все время выступле-
ний в Единой лиге.

А вот саратовский «Автодор» 
в игре против казахстанской 
«Астаны» обновил рекорд турни-
ра по очкам, набранным одним 
из соперников за матч  — 132:72. 
Интересно, что предыдущее до-
стижение также принадлежало 
саратовцам и было установлено 
в первом круге нынешнего чем-
пионата во встрече все с той же 
«Астаной — 131:93 — в Казах стане.

Главный вклад в новый ко-
мандный рекорд сделали баскет-
болист сборной Мексики Пол 
Столл (23 очка), американец 
 Джереми Шаппелл (20) и Евге-
ний Колесников (18). Причем 
россиянин реализовал все свои 
пять бросков с дальней дистан-
ции. Столл совершил семь тре-
хочковых попаданий (из девяти 
попыток), Шаппелл шесть раз 
поразил кольцо из-за дуги. От-
метим еще и 14 результативных 
передач в исполнении Столла.

— Свою команду поздравляю 
с яркой, красивой игрой, которая 
очень понравилась болельщи-
кам, — сказал главный тренер «Ав-
тодора» Владимир Анциферов. — 
В матче с «Астаной» было много 
классных моментов. Мы знали, 
что соперник приедет не в опти-
мальном составе, тем не менее 
настрой был оптимальный.

Литовскому наставнику 
«Астаны» Рамунасу Бутаутасу 
ничего не оставалось, как похва-
лить оппонентов: «У саратовцев 
очень агрессивная и сильная ко-
манда. Волжане превзошли нас 
во всех игровых компонентах»..

Тур завершится сегодня дву-
мя матчами. Эстонский «Калев» 
примет УНИКС, «Химки» сра-
зятся с питерским «Зенитом».

Французский легионер ЦСКА Нандо 
Де Коло в матче с ВЭФом принес 
своей команде 25 очков.

Чемпионат КХЛ: следите за новостями на сайте
www.rg.ru/sujet/5525
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Нападающий «Енисея» 
и сборной России Сергей 

Ломанов в этом сезоне 
забил свой тысячный 

мяч в Суперлиге.

ТУРНИР «Мемориал
Харлампиева» собрал
полные трибуны

Самбо
с аншлагом

Николай Долгополов

ЛЮДИ стояли в проходах и сидели на ступеньках. Родите-
ли, чтобы постесниться и усадить таких как я, на пять ми-
нут припозднившихся, брали детей на руки, а зал, как 
и подобает дворцу с названием «Дружба», был исключи-
тельно дружелюбен. Болели за всех. А больше всего апло-
дисментов досталось Игорю Беглерову из Кудымкара. Ле-
гонький самбист, сражавшийся в весе до 52 килограммов, 
уехал в свой Пермский край с сертификатом на новень-
кую автомашину, ключи от которой спонсоры преподне-
сли ему прямо на ковре. Приятный подарок для самби-
ста — ведь этот вид спорта совсем не избалован высокими 
денежными призами и супердорогими подарками.

Итоги Кубка мира «Мемориал Анатолия Харлампие-
ва» подводит президент Всероссийской и Европейской 
федераций самбо Сергей Елисеев.

Сергей Владимирович, многие говорят, что именно этот 
московский этап Кубка мира на призы Харлампиева по 
своему значению чуть ли не выше чемпионатов мира 
и Европы.
СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: Ну, я бы так не сказал. Все-таки это, навер-
ное, третье событие после этих двух первенств. Зато ка-
кое. В нашем турнире приняли участие 26 стран. И не 
только наши коллеги с постсоветского пространства 
и Европы. Приехали самбисты со всего мира — от СНГ 
до Венесуэлы со Штатами. И это очень радует, потому что 
самбо перестало быть вещью в себе и замыкаться на ка-
кие-то определенные географические точки, а вышло на 
просторы мировые.

Вас не смущает то, что среди победителей этого Кубка 
мира помимо наших, очень много зарубежных спортсме-
нов?
СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: Сегодня самбо не то, что было 20 или даже 
10 лет назад. В мире в некоторых весовых категориях по-
явились спортсмены посильнее российских. Многие 
наши тренеры, которые уехали в самые разные страны, 
за два с лишним десятилетия воспитали там своих чем-
пионов. Выросло новое поколение самбистов. Календарь 
международных соревнований здорово расширился. Мы 
организуем множество турниров. Среди них Кубки 
мира, континентальные состязания. Проводятся они на 
хорошем уровне. И организаторы вкладывают в это мно-
го усилий, а также денег. Мы тоже не отстаем, и на этот 
Кубок, посвященный 110-летию со дня рождения Анато-
лия Аркадьевича Харлампиева, принимаем участников 
сами. Кормим их, обеспечиваем гостиницей. Положение 
в Европе в области финансов, как вы знаете, не слишком 
стабильное, но если для самбистов создают благоприят-
ные условия, они едут с удовольствием. Так произошло 
и у нас. Мы делаем это не потому, что хотим во что бы то 
ни стало побеждать. Стремимся развивать самбо. Мечта-
ем, чтобы оно вошло в олимпийскую семью.

Не могли бы вы напомнить нам календарь соревнований 
на этот год?
СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: Европа пройдет в Казани в мае, а чемпионат 
мира в ноябре в Софии. Кубок президента, который мы 
традиционно проводим в сентябре в Великобритании, со-
стоится там же, но пока неизвестно в каком городе.

Позвольте задать вопрос сложный и довольно неприят-
ный. Действительно ли двое наших самбистов подозре-
ваются в употреблении мельдония?
СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: Вопрос неприятный, но я отвечу. Сама си-
туация с мельдонием очень неприятная. Я не могу ска-
зать, сколько еще случаев выявится. Никто из врачей, из 
специалистов антидопинга не может прийти и объя-
снить, каков период выведения этого вещества из орга-
низма. У нас существовало Российское антидопинговое 
агентство — РУСАДА, — в которое государство вложило 
немало денег, а сегодня мы не представляем, чем оно за-
нималось, если не смогло вовремя предупредить нас 
о надвигающейся угрозе. Никто, ни президенты федера-
ций, ни врачи, ни тренеры, ни сами спортсмены не зна-
ют, каков срок выведения мельдония из организма. Кто-
то из докторов утверждает, что всего несколько часов, 
второй отвечает, да нет, период до 110 дней. А еще один 
заявляет, да нет, в течение года. Кому верить? Спортсмен 
честно перестал употреблять мельдоний, как только уз-
нал о том, что он внесен в список запрещенных, а тест по-
казывает, что мельдоний по-прежнему в организме. Но 
если он выводится настолько долго, то надо было и вво-
дить ограничение на его применение гораздо раньше. 
Ведь МОК предполагал, что мельдоний будет запрещать-
ся еще давно, чуть не два года назад. Мы узнаем об этом 
лишь в конце прошлого года.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Не бойтесь отойти от стереоти-
пов, и возможности, одна за дру-
гой, начнут открываться перед 
вами. Получаться  у вас будет 
практически все. 

Телец
Сегодня вам сопутствует удача, 
но не забывайте про чувство 
меры.  Ответственные решения 
будет принять не так легко из-за 
обилия вариантов выбора. 

Близнецы
Смело сотрудничайте с партне-
рами и с удовольствием занимай-
тесь совместными делами. 

Рак
Время благоприятно для интел-
лектуальной деятельности. Ну а 
во второй половине дня вероятно 
яркое личное событие.

Лев
Вам предложат принять участие 
в новом проекте. Смело пускай-
тесь в эту авантюру.

Дева
Удастся гармонично сочетать от-
дых и творческую работу, понять 
причины своих прежних неудач

Весы
Сегодня риск будет оправдан, но-
вые проекты и знакомства ока-
жутся перспективными.

Скорпион
День сулит неожиданные деньги, 
но вы также неожиданно их по-
тратите. Травмоопасный день, 
будьте осторожнее за рулем.

Стрелец
Удача не пройдет мимо. Куда бы 
вы ни поехали, встретите успех и 
приятные сюрпризы. 

Козерог
Сегодняшний день сулит обилие 
информации и большое количе-
ство нужных знакомств. 

Водолей
Чтобы успех не оставил вас, обя-
зательно постарайтесь быть ди-
пломатичным и тактичным. 

Рыбы
Если вы не сможете получить же-
лаемое, не отчаивайтесь, резуль-
таты проявятся своевременно.

28.03| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Минтруд: Необходимо стимулировать 
поздний выход на пенсию
Александра Воздвиженская, Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1237245
Для стимулирования более позднего выхода на пенсию 
нужно поднять статус семьи как производительной 
ячейки общества. Наряду с денежным поощрением дето-
рождения нужно направить колоссальные суммы на раз-
витие семейного хозяйства, поощрение и помощь в сель-
ском и деревенском строительстве, обзаведении техни-
кой, домашней скотиной, посевными материалами, на 
субсидии и льготные долгосрочные кредиты (беспроцен-
тные или под минимальные проценты). При этом нужен 
жесткий контроль государства за деятельностью банков, 
исключающий процентную кабалу. Семья сама будет за-
интересована в росте своей численности, а 10—12 рабо-
тящих детей не оставят без поддержки своих престаре-
лых родителей.
Олег Козырев

На Дальнем Востоке землю 
раздадут даром
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1234744
Считаю, что земельные участки надо раздавать бесплат-
но по всей России, а не только на Дальнем Востоке. Это 
поможет улучшить демографическую ситуацию. С какой 
целью людей загоняют в мегаполисы? Чем больше насе-
ления сосредоточено на ограниченной территории, тем 
хуже экология, меньше порядка и т.д. Надо возрождать 
малые города и села, тогда можно вновь открыть для себя 
базовые ценности: уважение своих корней и предков, 
принцип взаимопомощи.
Разиф Хакимов

Ищут пути отходам
Александра Воздвиженская
www.rg.ru/art/1237534
Россия — богатая природными ресурсами страна. Поэто-
му мы не собираем и от нас, ее граждан, не требуют соби-
рать макулатуру, использованную стеклотару, пластико-
вые отходы. Но это все не по-хозяйски. Я уже не говорю, 
что и батарейки и люминисцентные лампы тоже соби-
рать и перерабатывать нужно...
Александр Беляцкий

Много — не значит хорошо
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1237528
А зачем нужно это воронье — коллекторы? Есть закон. 
Есть суд. Решение суда — закон. Остальное — дело судеб-
ных приставов. Квалифицированное взыскание долгов. 
Yury Golenkov
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Москва 0...+5, облачно

Санкт-Петербург 0...+10, солнечно

Анадырь -19...-14, снег

Архангельск 0...+5, облачно

Астрахань +7...+11, облачно

Благовещенск  0...+8, облачно

Владивосток +2...+5, облачно

Волгоград +2...+5, облачно

Воронеж +1...+6, дождь

Екатеринбург 0...+4, дождь

Иркутск -2...+7, облачно

Казань -4...+3, облачно

Калининград +5...+11, дождь

Краснодар +4...+9, облачно

Магнитогорск -2...+6, облачно

Мурманск +4...+6, облачно

Нижний Новгород -2...+4, облачно

Новосибирск +2...+7, облачно

Омск +1...+4, облачно

Орел -2...+1, снег

Оренбург +1...+3, облачно

Пермь -2...+3, снег

Ростов-на-Дону +5...+9, облачно

Севастополь +4...+9, облачно

Симферополь 0...+7, облачно

Сочи +8...+11, облачно

Тамбов -1...+5, дождь

Тюмень -1...+4, облачно

Уфа 0...+5, облачно

Хабаровск -1...+5, облачно

Челябинск +1...+4, дождь

Чита -4...+4, облачно

Элиста +4...+7, дождь

Южно-Сахалинск -5...+4, облачно

Якутск -14...-2, снег

Ярославль -2...+5, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
День ожидается малоо-
блачным и не слишком 
морозным. Атмосферное 
давление составит 
750 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Немного потеплеет, но 
будет пасмурно. Атмос-
ферное давление — 
749 мм ртутного столба.

СРЕДА
Снова потеплеет и выгля-
нет солнце. Атмосфер-
ное давление останется 
без изменений.

В огромном спортивном комплексе «Сьюдад Депортиво» в Гаване, чтобы послушать концерт The Rolling Stones, собралось, по раз-
ным оценкам, от 200 до 500 тысяч зрителей. Рок-звезды такого масштаба не приезжали на Кубу с 1961 года. Музыканты выступи-
ли бесплатно, а Мик Джаггер общался с аудиторией на испанском, которым он виртуозно владеет. Группа исполнила 18 песен, 
среди них Paint it Black, Brown Sugar и другие хиты, закончив выступление композицией Satisfaction. Выступление The Rolling 
Stones в кубинской столице, уже названное «самым значительным культурным событием на Кубе с 1959 года», прошло через три 
дня после визита на Кубу президента США Барака Обамы. Кстати, Папа Римский Франциск просил музыкантов перенести дату 
концерта, поскольку выступление совпало со Страстной пятницей по католическому календарю. Однако The Rolling Stones отказа-
лись это делать, несмотря на присланное им письмо из Ватикана.

СОБЫТИЕ 

27.03| ВОСКРЕСЕНЬЕ

КРИЗИС, разумеется, бьет не 
только по обычным потребите-
лям, но и по большим компани-
ям, в результате чего они повы-
шают цены или, если это финан-
совая организация, ставки. Не-
сомненно, это серьезная причи-
на того, что автокредиты, кото-
рых «РГ» касается на 3-й полосе, 
стали менее привлекательны для 
населения. Однако дело, на мой 
взгляд, не только в этом. Уверен-
ность в завтрашнем дне — качест-
во, которым реально обладают 
единицы, в то время как иллю-

зией ее существования охвачены 
тысячи. Я никогда не брал креди-
тов, хотя приходилось покупать 
и машину, и квартиру. Уж лучше 
занять или потерпеть и нако-
пить. Это моя принципиальная 
позиция, выработанная опытом, 
а также историями друзей, попа-
давших в неприятности по при-
чине займов. Вероятно, сложная 
экономическая ситуация застав-
ляет людей все чаще придержи-
ваться той же логики и трезво 
оценивать свои возможности, 
поэтому многие и не решаются 
занимать у банков. Кроме того, 
полагаю, что сейчас система 
кредитования вообще пережива-
ет не лучшие времена, просто 
машина стоит дороже, чем, ска-
жем, бытовая техника, поэтому, 
прежде чем взять на нее кредит, 
люди думают гораздо больше. 
Наконец, согласно моим личным 
наблюдениям, все чаще автолю-
бители обращают свой взор на 
подержанные автомобили и 

предпочитают покупать их с рук, 
без всяких ссуд.

Понятно, что далеко не у всех 
есть возможность занять деньги 
или ждать долгие годы, прежде 
чем удастся купить необходи-
мое. Я просто призываю к сдер-
жанности и житейской мудро-
сти. Иногда, бывает, увидишь в 
салоне машину, и все — влюбил-
ся. А несколько дней походишь, 
подумаешь и понимаешь: пока 
можно поездить и на старой. Ра-
бота артиста непредсказуема: 
сегодня много концертов и при-
личные гонорары, завтра работы 
нет вовсе. Впрочем, это касается 
многих профессий. В удачные 
моменты я стараюсь сразу же от-
ложить деньги как на предвиден-
ные, так и на неожиданные рас-
ходы. Мне кажется, это единст-
венный способ обезопасить себя 
от возможных потерь, и пока он 
меня ни разу не подводил.

Подготовил Кирилл Карандюк

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Эд Шульжевский
актер, певец
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МЕДИА Британская газета 
«Индепендент» закрыла 
печатную версию

Ушла в цифру

Анна Федякина

СИМВОЛОМ свободного печатного слова в Британии 
на протяжении 30 лет было издание «Индепендент». 
В минувшие выходные вышел последний номер печат-
ной версии газеты. 

«По такому грустному случаю — выходу последнего 
печатного номера «Индепендент» — от всего сердца хочу 
поблагодарить сотни журналистов, возможно тысячи, 
которые внесли вклад в наш успех, — написал в авторской 
колонке основатель издания и его первый редактор Анд-
реас Уиттэм Смит. — В дальнейшем мы будем предостав-
лять наш контент в трех вариантах: приложении для 
iPad, обновляемом ежедневно, веб-сайте, содержание ко-
торого обновляется в течение дня, и приложении «i» (пе-
чатное приложение, ориентированное на молодежную 
аудиторию. — Прим. «РГ»)».

В статье Уиттэм Смит напомнил наиболее яркие мо-
менты в истории газеты с момента основания в 1986 
году.  По словам Уиттэма Смита, газета не приносила 
прибыль с 1993 года. К 2010 году общий дефицит соста-
вил  порядка 425 миллионов долларов. При этом основа-
тель газеты выразил особую благодарность владельцам 
издания, которые «не пытались влиять на редакционную 
политику». В Британии не составляло труда найти газету 
«Индепендент»: ее раздавали перед входами в пабы, 
у выходов из метро и просто на оживленных улицах. 
И британцы всегда с удовольствием читали издание. 

Тем не менее тираж газеты все время падал. В 2009 
году он составил 183,5 тысячи экземпляров и стал са-
мым маленьким среди национальных газет страны. Сто-
ит отметить, что качество журналистских материалов 
при этом ничуть не страдало. 

Между тем, по данным британских СМИ, из-за пере-
хода «Индепендент» на цифровой формат работы могут 
лишиться 70 журналистов.
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